
Ипотеку 
представили 
к заграде
Ставки делают кредиты 
недоступными для 
большинства заемщиков

Подъем ключевой ставки ЦБ 
до 20% привел к пересмотру бан‑
ками условий по ипотечным кре‑
дитам. Ряд банков прекратили 
на время выдачу ипотеки, тогда 
как некоторые уже подняли став‑
ки до 22–25% годовых. Это почти 
втрое выше ставок конца 2021 
года и выглядит запретительным 
уровнем для большинства заем‑
щиков. На этом фоне могут воз‑
расти затраты бюджета при ре‑
ализации льготных программ, 
подчеркивают эксперты.

Российские банки в течение 28 
февраля активно пересматривали 
условия по ипотечным кредитам. 
Как рассказали источники „Ъ“, вы-
дачу рыночной (не льготной ипоте-
ки) временно приостановили Аль-
фа-банк, банк «Дом.РФ», МТС-банк. 
Кроме того, банк «Россия» публич-
но заявил об ограничении выдачи 
ипотеки. Ранее приостановил выда-
чу ипотеки Совкомбанк (см. «Ъ-Он-
лайн» от 25 февраля).

В Альфа-банке уверяют, что рабо-
та продолжается, но с ограничения-
ми: «Части клиентов выдаем, где-то 
взяли паузу». В МТС-банке подтвер-
дили приостановку выдач, доба-
вив, что банк пересматривает став-
ки по ипотечным кредитам в связи 
с резким подъемом ключевой став-
ки. (О потенциальном влиянии это-
го шага ЦБ на ставки банков по про-
чим кредитам, а также депозитам см. 
материал на стр. 9).

Впрочем, некоторые банки ре-
шились и на радикальные шаги. Аб-
солют-банк повысил ставки до 23% 
годовых, в том числе условия плани-
руется пересмотреть и по одобрен-
ным заявкам, говорят собеседники 
„Ъ“. В банке заверили, что «по уже 
подписанным договорам действуют 
прежние условия». «По новым заяв-
кам условия будут меняться с 1 мар-
та, поскольку после значительно-
го повышения ключевой ставки 
мы, как и другие банки, вынужде-
ны повышать ставки по экономиче-
ским причинам»,— добавили в бан-
ке. По данным источника „Ъ“, ставку 
в 25% годовых по ипотеке рассма-
тривает и РСХБ. В банке на момент 
публикации решения по новым 
ставкам еще не было. Росбанк так-
же готовится к повышению ставок 
на 10 п. п., до 22% годовых. 
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Деревянный дубль
Россия снова частично деконвертировала рубль
Россия под  давлением 
санкций большинства 
крупных экономических 
партнеров и после замо‑
розки ее международных 
резервов вынужденно по‑
меняла режим валютно‑
го курса. Новый режим на‑
поминает ситуацию осени 
1998 года: введена обяза‑
тельная продажа 80% ва‑
лютной выручки экспорте‑
ров, ограничение экспорта 
капитала, остановлены 
продажи активов нере‑
зидентами. Курс рубля, 
потерявшего конверти‑
руемость, пока принципи‑
ально неопределим — 
он установится балансом 
спроса и предложения 
на российский  сырьевой 
экспорт. Банк России 
поднял ключевую  ставку 
до 20% годовых — фор‑
мального отказа от инфля‑
ционного таргетирования 
не произошло,  регулятор 
заявил, что своим реше‑
нием стремился и будет 
стремиться снизить де‑
вальвационные и инфля‑
ционные потери населе‑
ния РФ. Предложенная 
схема явно не окончатель‑
на — это скорее экстрен‑
ное решение, чем заранее 
подготовленный план.

После сделанных в эти 
выходные заявлений фи-
нансовых ведомств США, ЕС 
и Великобритании о введе-
нии санкций против РФ из-за 
проводимой ее вооруженны-
ми силами специальной во-
енной операции на Украи-
не действий и Банка России, 
и Минфина так или ина-
че ожидали все рынки. На-
помним главную проблему, 

созданную санкциями. Зо-
лотовалютные резервы ЦБ 
и международные резервы 
РФ, в состав которых входит 
Фонд национального благо-
состояния (ФНБ), в результа-
те распространения санкций 
на Банк России оказываются 
в основном золотыми — в на-
стоящее время уже оформле-
на или оформляется блоки-
ровка активов, в которых 

они размещены, регулятора-
ми США, Великобритании, 
ЕС, Японии, Швейцарии, 
ожидается также решение 
Канады и Австралии. Из это-
го следует, что по крайней 
мере до отмены санкций 
резервы ЦБ — это в основ-
ном активы в китайском 
юане (который по-прежне-
му не полностью конверти-
руем) и монетарное золото: 

из $643 млрд международ-
ных резервов РФ (на 18 фев-
раля), по приблизительным 
оценкам, к концу этой неде-
ли останутся доступными 
не более $150–200 млрд. Это 
много, но оперировать зо-
лотом как обычными резер-
вами под санкциями тоже 
почти невозможно: в боль-
шинство юрисдикций его 
экспорт также заблокирован. 

Таким образом, в понедель-
ник рубль РФ, оставшийся 
без большей части обеспече-
ния, должен был в режиме 
свободного плавания обру-
шиться — чтобы этого не до-
пустить, ЦБ и Минфин долж-
ны были утвердить решения 
о новой схеме работы валют-
ного и финансового рынков.

Поскольку ситуация тех-
нически крайне напоминала 

осень 1998 года, неудивитель-
но, что принятое решение 
по существу является возвра-
том к этому режиму. Вчера 
опубликован указ президен-
та, который в деловых кругах 
не без некоторой иронии на-
зывали «контрсанкциями»: 
его «шапка» — «О примене-
нии специальных экономи-
ческих мер в связи с недруже-
ственными действиями США 
и примкнувших к ним ино-
странных государств и меж-
дународных организаций». 
Последний пассаж в назва-
нии неочевиден, возможно, 
речь идет об ожидавшихся 
решениях SWIFT (отметим, 
что ожидаемого «отключе-
ния России от SWIFT» пока 
не произошло, впрочем, 
по масштабам это может 
иметь лишь второстепен-
ный эффект), Международ-
ного валютного фонда и Eu-
roclear (блокировка нового 
госдолга РФ — произошло). 
Одновременно совет дирек-
торов ЦБ объявил о решени-
ях своего внеочередного за-
седания. Затем валютные 
торги на Московской бирже 
открылись падением рубля 
до символической границы 
100 руб./$ («потолок» по пра-
вилам биржи на вчера — 
100,93), затем он укреплялся 
до 94,6 руб./$. Но, в сущности, 
это уже совсем не тот рубль, 
что на прошлой неделе: со-
вокупность указа и дейст-
вий ЦБ и Минфина лишили 
его полной конвертируемо-
сти, де-факто достигнутой 
несколько лет назад отменой 
валютного контроля.
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Нефть становится 
токсичной
У российского сырья начинаются трудности 
с экспортом на фоне санкций

Российские нефтекомпании на фоне 
возможного ужесточения санкций 
из‑за военных действий на Украине 
столкнулись со значительными трудно‑
стями при продаже нефти. Так, ряд трей‑
деров уже сократил закупки, а намере‑
ние США и ЕС отключить большую часть 
банковской системы РФ от SWIFT уси‑
ливает панические настроения.  Кроме 
того, судовладельцы в разы  повышают 
ставки на фрахт танкеров с заходом 
в порты РФ, а некоторые из них и вовсе 
опасаются предоставлять их в аренду. 
Экспортеры металлов и угля заявляют, 
что у них пока нет существенных логи‑
стических и финансовых проблем.

Покупатели российской нефти все чаще 
сталкиваются с трудностями при ее прода-
же на фоне уже принятых санкций ЕС и США 
в отношении России и их возможного уже-
сточения. В связи с такой угрозой трейдеры 
снижают спрос на российское сырье, в ре-
зультате дисконт Urals по отношению к се-
вероморской нефти в Северо-Западной Ев-
ропе, по данным Argus, в конце прошлой 

недели увеличился до рекордных $11,6 
за баррель. Дисконт 28 февраля, вероятно, 
должен был вырасти еще больше на фоне 
роста стоимости Brent.

Торговля российской нефтью не является 
объектом западных санкций сама по себе, од-
нако на рынке растут панические настроения 
после заявлений ЕС и США об отключении 
большей части российской банковской систе-
мы от SWIFT. Полный перечень банков пока 
так и не опубликован. Как сами санкции, так 
и неясность их масштабов затрудняют трей-
дерам операции с контрагентами: западные 
банки опасаются предоставлять аккредитивы 
и оказывать иные услуги, отмечает S&P Global. 

Финская Neste и шведская Preem, уже 
объявили о сокращении закупок россий-
ской нефти. Из-за неопределенности с пла-
тежами ограничивают закупку индийские 
и китайские переработчики. В частности, 
по данным Reuters, из-за отсутствия покупа-
телей спотовые партии 28 февраля не смог 
продать «Сургутнефтегаз».
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Украинься с миром
Первая встреча делегации  
Владимира Мединского  
прошла на фоне продолжающихся боев 

Российская и украинская  делегации 
услышали друг друга и нашли  точки, 
«по которым можно прогнозировать 
 общие позиции», предполагается вто‑
рой раунд переговоров в ближайшие 
дни. Таков итог встречи двух делегаций, 
которая состоялась во вторник в Гомель‑
ской области, на границе между Бело‑
руссией и Украиной. Переговоры про‑
ходили на фоне непрекращающихся 
боевых действий на Украине. Бои шли 
на подступах к Харькову, Мариуполю 
и Чернигову. Непростая ситуация сохра‑
нялась и вокруг Киева.

Переговорщики говорят…
«На переговорах делегаций России и Ук-
раины найдены точки, по которым мож-
но прогнозировать общие позиции»,— за-
явил помощник президента РФ Владимир 
Мединский по окончании встречи двух де-
легаций, которая состоялась в понедельник 
в Гомельской области (Белоруссия). Перего-
воры продолжались около пяти часов. «Са-
мое главное — договорились продолжить 
переговорный процесс. Следующая встреча 

состоится в ближайшие дни на польско-бе-
лорусской границе, есть соответствующая 
договоренность»,— сообщил господин Ме-
динский. Предполагается, что до новой 
встречи каждая из делегаций проведет кон-
сультации с руководством своей страны.

«Стороны определили ряд приоритет-
ных тем, по которым наметились опреде-
ленные решения. Ради того, чтобы эти ре-
шения получили какие-то возможности 
имплементации, логистические решения, 
стороны уезжают для консультаций в свои 
столицы. Стороны обсудили возможность 
проведения в ближайшее время второго 
раунда переговоров, на которых эти темы 
получат уже конкретную практику разви-
тия»,— сказал журналистам советник главы 
офиса президента Украины Михаил Подо-
ляк. Позднее он написал в Twitter: «Пере-
говоры тяжелые. Правда, уже без каких-ли-
бо обязательных ультиматумов. Российская 
сторона, к сожалению, все еще крайне не-
объективно смотрит на запущенные ею раз-
рушительные процессы».
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Поэтому валютные интервенции вчера не 
проводились, да и на прошлой неделе были 
ограниченными — менее $2 млрд: в них уже 
не было смысла.

Указ вводит в РФ обязательную продажу 
80% валютной выручки, полученной по экс-
портным контрактам после 1 января 2022 года. 
Кроме этого, российским резидентам (и юрли-
цам, и физлицам) запрещен перевод средств 
в любой валюте на счета за пределами РФ и лю-
бые операции, связанные с займами в валюте 
за пределы РФ. Последнее теоретически долж-
но означать запрет на обслуживание валютно-
го долга нерезидентам, но в Банке России „Ъ“ 
вчера заявили, что этот пункт указа «касается 
только новых займов, а не обслуживания теку-
щего долга» (тем не менее у рынка остаются во-
просы относительно сложных схем уплаты ди-
видендов иностранным акционерам, на кото-
рые еще нет ответа).

Публичным компаниям РФ, пострадавшим 
от обвала котировок на бирже более чем на 
20%, разрешен выкуп (buyback) своих акций 
до конца 2022 года — очевидно, ожидается, 

что те направят на эти операции, поддержива-
ющие их формальную капитализацию, сверх-
прибыли 2021 года. Впрочем, рынок после ре-
шений ЦБ и Минфина об ограничении продаж 
ценных бумаг нерезидентами, как и в случае 
с валютным рынком, разделен на две части — 
внешнюю и внутреннюю,— обмен между ко-
торыми усложнен или невозможен. Разделить 
здесь влияние на ситуацию санкций и «контр-
санкций» невозможно: в ответ на решения по 
санкциям у ЦБ и Минфина вряд ли оставались 
варианты.

В итоге курс рубля будет в новом режиме 
определяться балансом спроса и предложе-
ния экспортеров и импортеров на остающи-
еся у них 20% выручки плюс спросом на (по 
крайней мере сейчас) незапрещенную ва-
люту со стороны остальной экономики. Ка-
ким он будет — зависит от реального спро-
са на импорт, динамики ВВП (единственный 
вчера прогноз по падению ВВП РФ во втором 
квартале дал Goldman Sachs — до 20%), спро-
са на российскую нефть и будущего режи-
ма торговли ею (свободный / через государ-
ство), торговых ограничений. Утрата Россий-
ской Федерацией управляемости большей 

части своих международных резервов лишь 
один из факторов, влияющих на будущий 
курс, доступность импорта и реальное потре-
бление, при этом существует (после преодо-
ления биржевой паники) и шанс на некото-
рое укрепление рубля. В этом смысле нако-
пление РФ крупнейших резервов было нео-
чевидным и не всегда объяснимым действи-
ем в рамках более широкой концепции раз-
вития. В любом случае долгосрочно эта кон-
цепция вряд ли работоспособна, при сохра-
нении текущего валютного режима под во-
прос ставится и «бюджетное правило», и мно-
жество других результатов экономической 
политики РФ последних лет, их будет необхо-
димо обсуждать заново.

Формальной отмены инфляционного тар-
гетирования в РФ при этом не произошло. 
Банк России принял решение об экстрен-
ном повышении ключевой ставки до 20% го-
довых, мотивируя происходящее стремле-
нием снизить инфляционные и девальва-
ционные риски (хотя последнее можно рас-
сматривать уже как некоторое отступление 
от риторики таргетирования) населения РФ 
в текущей ситуации. ЦБ также принял мно-

жество решений о регуляторных послабле-
ниях в адрес финансовой системы, которая 
мгновенно перешла из режима структурно-
го профицита ликвидности к структурному 
дефициту.

Новый валютный режим пока выглядит 
не окончательным решением. По данным 
„Ъ“, вариант с санкционными запретами в от-
ношении ЦБ никогда серьезно не обсуждал-
ся, ситуация лишь до определенного уровня 
сравнима с санкциями против нацбанка Ира-
на с 1990-х и прецедентов, кроме КНДР, види-
мо, не имеет. Но и санкционный процесс явно 
не остановлен, санкции могут укрепляться, 
поэтому достигнутая сегодня неконвертиру-
емость рубля может быть лишь временной. 
Пока что новый курс — это очевидная попыт-
ка ЦБ и Минфина смягчить последствия для 
населения острой фазы кризиса, созданного 
военной операцией РФ на Украине. Долго-
срочным это решение быть не может — рос-
сийская экономика сейчас слишком глобали-
зована для того, чтобы работать в этом режи-
ме: ей предстоит или экстренно упроститься, 
или искать другое решение.

Дмитрий Бутрин

Деревянный дубль

 мониторинг

сегодняшнее 
число 20

процентов составил размер ключевой ставки с 28 февраля 2022 года, такое экстренное решение 
принял вчера совет директоров Банка России. Ставка повышена сразу на 10,5 процентного пункта, ее 
значение стало максимальным за все время существования этого индикатора. До этого рекордным зна-
чением была ставка в 17%, также экстренно установленная в кризисном декабре 2014 года. В сообщении 
ЦБ отметил, что «внешние условия для российской экономики кардинально изменились», и пояснил, 
что принятое решение «позволит обеспечить увеличение депозитных ставок до уровней, необходимых, 
чтобы компенсировать возросшие девальвационные и инфляционные риски». 

ФИНАНСЫ

Санкции приведут  
к оттоку капитала

Санкции в отношении России бу-
дут иметь выраженные последствия 
для ее финансовой системы, пи-
шут эксперты вашингтонского Insti-
tute of International Finance (IIF). На-
помним, страны ЕС вчера утверди-
ли «заморозку» примерно половины 
международных резервов РФ.

С 2014 года ЦБ РФ заметно 
снизил долю активов в долларах 
(она сократилась с 43% до 16% 
при увеличении долей золота, ре-
зервов в китайских юанях и в япон-
ской йене). Однако существен-
ная часть внешнего долга РФ 
по-прежнему номинировала в аме-
риканской валюте — $209 млрд 
из $478 млрд по данным на ко-
нец 2021 года. В течение это-
го года должно быть погашено за-
ймов на $135 млрд. Валюта так-
же хранится на банковских депози-
тах компаний и населения — объ-
ем этих средств составлял около 
$200 млрд.

В IIF указывают, что с учетом 
новых санкций российские бан-
ки должны будут погасить внеш-
ний долг, не имея при этом воз-
можности его рефинансировать. 
Это вызовет существенный отток 
капитала, предупреждают экспер-
ты. Дедолларизация, наметившаяся 
с 2015 года, привела главным об-
разом к сокращению доли валют-
ных обязательств населения и ком-
паний (они теперь составляют ме-
нее 1% и 23% соответственно). 
Объем валютных депозитов также 
сократился, но менее значительно: 
для домохозяйств — до 21% от об-
щего объема вкладов, для компа-
ний — до 26%.

В торговых операциях РФ доля 
доллара в последние годы сни-
жалась (с 80% до 55% за 2013–
2021 годы), евро — росла (с ме-
нее чем 10% в 2013 году до 30% 
в 2021 году). Евросоюз является 
одним из главных торговых партне-
ров России, что объясняет рост по-
пулярности евро, однако историче-
ски торговля энергоресурсами про-
исходит в долларах США.

Отключение ряда ведущих бан-
ков РФ от системы SWIFT не затро-
нет платежи при экспорте энерго-
ресурсов, но все равно окажет зна-
чительное воздействие на банков-
скую систему, указывают в IIF,— 
риски отключения приведут к оттоку 
средств со счетов. Сейчас на аль-
тернативную систему, запущенную 
ЦБ РФ, приходится около 20% пла-
тежей, система способна обслужи-
вать весь внутренний трафик. Кар-
ты «Мир» — это 30% от числа всех 
выпущенных карт в России, а их 
доля в объеме платежей составляет 
24%, однако оба этих инструмента 
не обладают достаточным междуна-
родным охватом.

Татьяна Едовина

СТРУКТУРА МЕЖДУНАРОДНЫХ 
РЕЗЕРВОВ РФ В 2014 И 2021 ГОДАХ (%)

Данные на март 2014 года

Данные на июнь 2021 года

ИСТОЧНИК: IIF.
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„Ъ“ продолжает следить за реакцией 
правительства на санкции. Вчера арсе-
нал Белого дома обогатился идеей Мин-
фина о новой амнистии капиталов для 
их безопасной репатриации в РФ. Так-
же среди идей — возвращение в РФ 
IT-специалистов и льготы для этой отрас-
ли. Предложения по поддержке занято-
сти граждан готовятся в Минтруде. Все 
эти, а также описанные ранее идеи сегод-
ня будут обсуждаться на большом совеща-
нии у Михаила Мишустина — по его итогам 
правительство должно представить еди-
ный план адаптации РФ к санкциям. Для 
ускорения процесса сроки подготовки ан-
тисанкционных документов вчера были 
резко ужесточены.

Сегодня у премьер-министра Михаила Ми-
шустина должно пройти совещание о подго-
товке консолидированной реакции Белого 
дома на новые санкции. Подготовкой и вза-
имоувязыванием предложений ведомств Бе-
лый дом занят с конца прошлой недели (см. 
„Ъ“ от 28 февраля), вчера ряд из них был, веро-
ятно, одобрен на оперативном совещании гла-
вы правительства с его заместителями. О спо-
собах поддержки пошатнувшихся финансов 
премьеру докладывал глава Минфина Антон 
Силуанов: для устойчивости рубля и цен вво-

дится обязательная продажа 80% валютной вы-
ручки экспортёрами, ключевая ставка ЦБ по-
вышается до 20%, банкам обещаны регулятор-
ные послабления (см. стр. 1). Кроме того, из-за 
удорожания заимствований временно заморо-
жен выпуск государственных ценных бумаг.

Последняя мера, напомним, властями уже 
была анонсирована — чего не скажешь о нео-
жиданно возникшей вчера теме новой амни-
стии капиталов. Министр пообещал, что она 
будет «более масштабной, чем это предприни-
малось в 2015, 2018 и 2019 годах… с целью га-
рантий российского капитала, который сегод-
ня находится за рубежом». Минфин вчера не 
был готов раскрыть „Ъ“ подробности — веро-
ятно, ему требуется время на проработку тех-
нико-юридических деталей и оценку воздей-
ствия на бизнес; в обычном режиме подготов-
ка таких проектов требует двух-трех недель.

В первую волну амнистии капиталов (с 1 
июля 2015 года по 30 июня 2016 года) власти 
сообщили о 7,2 тыс. поданных деклараций (не 
раскрыв суммы заявленных активов). По ито-
гам второй (с 1 марта 2018-го по 28 февраля 2019 
года) — о 11,7 тыс. и о декларировании «толь-
ко остатков по счетам более чем на €10 млрд». 
В ходе первых двух этапов переводить активы 
в Россию не требовалось. Третий этап (с 1 июня 
2019-го по 1 марта 2020 года) поставил более 

жесткие условия: «прощение» получали толь-
ко те, кто вернет деньги в Россию и перереги-
стрирует контролируемые иностранные ком-
пании в специальных административных рай-
онах в Калининграде и Владивостоке.

Партнер КПМГ Донат Подниек считает, что 
новая амнистия капитала может быть востре-
бована — поскольку у российских физических 
и юридических лиц в иностранных юрисдик-
циях все еще могут находиться незадеклари-
рованные счета, контролируемые иностран-
ные компании, трасты и т. д. «Чтобы оператив-
но вернуть капитал в Россию, им необходимы 
будут гарантии того, что здесь они не столкнут-
ся с проверками, штрафами и доначисления-
ми»,— сказал эксперт „Ъ“.

Среди других мер, которые, вероятно, во-
йдут в итоговый план правительства — раз-
работка Минцифры по поручению Дмитрия 
Чернышенко предложений по поддерж-
ке IT-специалистов, в том числе планирую-
щих вернуться в РФ, и третий пакет поддерж-
ки IT-отрасли. Как сообщили „Ъ“ в ведомстве, 
предложения подготовлены с учетом мнения 
отрасли. Среди инициатив — освобождение со-
трудников IT-компаний от уплаты НДФЛ на три 
года, а организаций — от уплаты налога на при-
быль и от проверок. Также в числе мер — уско-
рение импортозамещения программного обе-

спечения на объектах критической информа-
ционной инфраструктуры; выделение целево-
го финансирования на создание в РФ «зеркала» 
репозитория открытого ПО «GitHub» — серви-
са коллективной разработки и хранения кода 
(подробнее см. на стр. 7). Вопрос сохранения 
IT-специалистов особенно актуален в связи 
с тем, что сотрудники российских IT-компаний 
на фоне военной операции на Украине и запад-
ных санкций сейчас координируют усилия, 
чтобы покинуть страну (см. «Ъ-Online» от 28 
февраля). Поручение премьер-министра о про-
работке различных вариантов поддержки граж-
дан и занятости получил и Минтруд.

Вчера же поручением главы аппарата прави-
тельства и вице-премьера Дмитрия Григорен-
ко сроки подготовки антисанкционных доку-
ментов были резко ужесточены: министерства 
должны готовить их в срок не более суток «с мо-
мента получения соответствующего указания», 
а на согласование отводится не более «четырех 
часов с момента поступления проектов». Руко-
водителям департаментов аппарата, в свою оче-
редь, поручено проводить весь цикл работ с та-
кими предложениями «вплоть до предоставле-
ния на подпись в срок не более 24 часов».

Олег Сапожков, Вадим Вислогузов, 
Венера Петрова, Евгения Крючкова, 
Анастасия Мануйлова

Сверстать всё наверх
Белый дом торопит подготовку планов адаптации к санкциям

Повышение ключевой ставки Банка Рос-
сии до рекордных 20% вызвало беспокой-
ство бизнеса: хотя оно должно миними-
зировать девальвационные и инфляцион-
ные риски, для компаний это означает рост 
стоимости заемного финансирования. По-
требность в нем, впрочем, сильнее у мало-
го и среднего бизнеса: крупные предприя-
тия за счет рекордных прибылей прошло-
го года сумеют нивелировать риски, отме-
чают собеседники „Ъ“ в компаниях. Ключе-
вой проблемой для них станет ограничение 
импортных поставок — оно означает невоз-
можность замены критического импорта 
и рост цен, в том числе при смене постав-
щиков из-за логистических проблем.

Повышение ставки ЦБ до 20%, призванное 
успокоить рынок и минимизировать риски 
роста цен и обесценения сбережений населе-
ния, обеспокоило деловое сообщество. Так, 
бизнес-омбудсмен Борис Титов среди прочих 
мер по защите малого и среднего предприни-
мательства уже попросил правительство за-
претить банкам увеличивать процентную 
ставку «задним числом» по предприниматель-
ским кредитам, взятым до 28 февраля. Хотя со-
хранить кредитные ставки уже потребовал на 
экономическом совещании президент, пока 
неясно, на какие кредитные продукты распро-
странится мораторий.

Наиболее уязвимы к повышению ставки 
окажутся малый и средний бизнес. По словам 

главы «Опоры России» Александра Калини-
на, предприниматели пока ждут разъяснений 
от ЦБ, совещание на его площадке состоится 
уже сегодня. «Насколько мы понимаем, запрет 
на повышение ставок пока обсуждается в от-
ношении ипотеки и потребительских креди-
тов и распространится на госбанки. Непонят-
но, что будет со ставками по старым кредитам 
предпринимателей. Новые бизнес также не го-
тов брать по ставкам выше 20%»,— говорит он, 
отмечая, что снижение доступности кредито-
вания повышает риски кассовых разрывов 
экспортеров и импортеров. Кроме того, контр-
агенты из-за повышенных рисков стали рабо-
тать по 100-процентной предоплате. «Часть то-
варов встала на границе, политическая ситуа-
ция активно влияет на торговлю — например, 
водители опасаются перевозить товары»,— 
рассказывает он.

В представляющей интересы среднего биз-
неса «Деловой России» от комментариев пока 
отказываются. В РСПП ситуацию также офици-
ально не комментируют. Неофициальные же 
беседы „Ъ“ с представителями крупных ком-
паний на первый взгляд обнаруживают спо-
койствие предприятий: «подушки безопас-
ности», накопленные благодаря рекордным 
прибылям 2021 года, так и не были направ-
лены в инвестпроекты. Впрочем, недавние 
опросы промышленников Институтом Гай-
дара показывали, что именно нехватка соб-
ственных средств на фоне рекордно подоро-

жавших сырья, оборудования и строек стали 
для большинства компаний главным препят-
ствием к развитию (см. „Ъ“ от 15 февраля). Вче-
ра же крупные компании больше беспокоил 
возврат обязательной продажи валютной вы-
ручки (см. стр. 1). Источник „Ъ“ среди крупных 
экспортеров говорит, что это может вылиться 
в проблемы с инвестпрограммой, так как мо-
гут потребовать продавать выручку по пони-
женному курсу. «Банально денег может не хва-
тить»,— опасается он.

Впрочем, основные среднесрочные риски 
связаны даже не с подорожанием оборотных 
кредитов или валютным контролем, а с зару-
бежными поставками, хотя собеседники от-
мечают, что в краткосрочной перспективе не 
видят рисков из-за их срывов. «Практически 
все зарубежное оборудование по заключенно-
му ранее контракту уже поставлено, но следу-
ющий этап инвестпроекта потребует адапта-
ции нашей стратегии — для нас это логистиче-
ские риски и рост стоимости материально-тех-
нической базы»,— отмечает источник в про-
мышленности. Схожую оценку дают еще в не-
скольких компаниях, отмечая, что «пока ситу-
ация под контролем», однако затрудняются от-
ветить, надолго ли хватит запасов. По словам 
другого источника „Ъ“ в РСПП, ситуация на 
внешнем рынке пока неоднородна и зависит 
от общественного давления — сложнее рабо-
тать с компаниями Германии и Австрии, с дру-
гими пока не так критично. 

В середине 2021 года первый вице-премьер 
Андрей Белоусов оценивал критический им-
порт в промышленности в 1 трлн руб. в год 
(примерно 17% импорта, по данным об объ-
емах и курсе доллара в 2020 году). Впрочем, 
несмотря на намерения правительства заме-
стить и критичный импорт, даже несмотря 
на ослабление рубля в сентябре 2021 года, на 
первом месте в рейтинге предпочтений рос-
сийских предприятий стояли машины и обо-
рудование, произведенные в Западной Евро-
пе, отмечают в Институте Гайдара. Китайские 
же аналоги предприятия хотели в последнюю 
очередь, а российских часто просто не было. 

И проблема не только в том, что политиче-
ские мотивы многих поставщиков стали пере-
вешивать экономические. Даже те, кто готов 
продолжать работать с российскими предприя-
тиями (в том числе в КНР), заморозили поставки 
из-за ценовой неопределенности. Когда она уй-
дет, прогнозировать сложно настолько же, как 
и сами будущие цены поставок. Одним из при-
меров тут может служить ситуация с поставка-
ми тары производителям продуктов питания, 
крупные поставщики которой уже повысили 
цены на 30% (см. „Ъ“ от 28 февраля). И хотя у это-
го шага могут быть и положительные послед-
ствия (как сокращение отходов), остальной про-
мышленности положительных экстерналий 
в обозримом будущем ждать не приходится.

Диана Галиева, Алексей Шаповалов, 
Евгений Зайнуллин

Необходимое и недостаточное
Компании беспокоят не столько дорогие кредиты, сколько отсутствие поставок
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Демократическая оппозиция 
 пытается расширить число своих 
сторонников, выступающих 
за прекращение специальной 
 военной операции на Украине. 
От создания петиций и проведе-
ния локальных акций политики 
перешли к созданию коалиций, 
призывая к союзу даже идеологи-
ческих противников. Впрочем, 
формат и содержание проводи-
мых ими акций могут измениться 
в зависимости от итогов перего-
воров России и Украины. Пров-
ластные политики, в свою оче-
редь, запускают разъяснитель-
ные акции в соцсетях в поддержку 
президента, армии и Донбасса.

Московский муниципальный де-
путат Илья Яшин объявил 28 февра-
ля о создании «широкого антивоен-
ного движения». Осудив ввод войск 
на Украину, он отметил, что «как гра-
жданин тоже несет ответственность» 
за решение президента. Всех, «кто 
испытывает такие же чувства», депу-
тат призвал присоединиться к объ-
единению независимо от их поли-
тических взглядов. Чтобы вступить 
в коалицию, достаточно написать об 
этом в соцсетях, пояснил господин 
Яшин. Затем нужно искать едино-
мышленников, создавать локальные 
антивоенные комитеты и «использо-
вать все доступные и легальные спо-
собы влиять на власть и обществен-
ное мнение». «Создавайте петиции, 
направляйте письма депутатам, пе-
чатайте листовки, публикуйте ан-
тивоенные призывы и используйте 
легальные способы уличного про-
теста»,— перечислил политик, до-
бавив, что только массовое низовое 
движение может стать успешным.

Накануне свой антивоенный ко-
митет создали российские полит-
эмигранты, в том числе бизнес-
мены Михаил Ходорковский, Бо-
рис Зимин и Евгений Чичваркин, 
экономист Сергей Гуриев, полити-
ки Гарри Каспаров, Владимир Ка-
ра-Мурза-младший и Дмитрий Гуд-
ков, писатель Виктор Шендерович 
(внесен в реестр СМИ-иноагентов). 
Они тоже предложили консолиди-
роваться, «несмотря на идеологиче-
ские расхождения, политические 
разногласия, личные симпатии 
и антипатии». Комитет также обра-
тился «к правительствам мира», по-
просив их высказать «принципи-
альную позицию» по отношению 
к «непосредственным участникам 
вторжения», которые «должны по-
нести наказание за содеянное», го-
ворится в обращении.

Опрошенные „Ъ“ оппозиционе-
ры ждут итогов российско-украин-

ских переговоров (подробнее о них 
см. стр. 1) и пока затрудняются чет-
ко обозначить будущие акции и тре-
бования. «Мы пока обсуждаем, что 
делать в этих тяжелых обстоятель-

ствах,— говорит зампред „Ябло-
ка“ Иван Большаков.— Продолжа-
ем сбор подписей под петицией (со-
брано 77,3 тыс.) и планируем в ско-
ром времени передать их в Кремль. 

Наши фракции в заксобраниях вно-
сят проекты обращений к руковод-
ству страны с требованием остано-
вить боевые действия. Планируем 
подать заявки на антивоенные ми-

тинги и пикеты в разных городах. 
Напечатали антивоенные стикеры, 
со вторника начнем распространять 
их в столице».

Другие активисты тоже в основ-
ном высказываются в интернете 
и инициируют обращения от про-
фессиональных сообществ. Одна из 
петиций, созданная правозащитни-
ком Львом Пономаревым (включен 
в реестр СМИ-иноагентов), собрала 
к середине дня 28 февраля больше 
миллиона подписей.

Политики и общественники, под-
держивающие президента и его ре-
шение, тоже пропагандируют свою 
позицию в соцсетях. Вслед за Вла-
димиром Путиным они разъясня-
ют россиянам, что спецоперация на 
Украине нужна для защиты жите-
лей Донбасса и этот шаг был единст-
венным выходом на фоне зашедших 
в тупик переговоров.

«С одной стороны, поддержка 
подавляющего большинства, кото-
рое понимает происходящее и де-
лает все зависящее, чтобы операция 
была успешна. С другой — появи-
лись те, кто начинает рассуждать на 
тему мира. Возникает вопрос: где вы 
были предыдущие восемь лет, ког-
да киевские власти убивали мир-
ных жителей, женщин, детей, об-
стреливали их из орудий, когда по-
пирались права и свободы наших 
граждан и соотечественников?» — 
написал в своем Telegram-канале 
спикер Госдумы Вячеслав Володин. 

Похожее обращение закреплено 
в Telegram-канале официального 
представителя МИДа Марии Захаро-
вой, которая подчеркивает, что все 
эти годы мир безмолвствовал и не 
выходил на митинги в поддержку 
жителей непризнанных республик. 
Восьмилетний «геноцид русских на 
Украине» упомянул в своей публика-
ции в Instagram и вице-спикер Госду-
мы, лидер московских единороссов 
Петр Толстой.

Его заместитель по партячейке, 
депутат Мосгордумы Кирилл Щи-
тов развил тезис о «молчании За-
пада», перечислив в своем Face-
book страны и города, на трагиче-
ские события в которых мир не реа-
гировал: «Белград 1999. Ирак 2003. 
Цхинвал 2008. Ливия 2011. Сирия 
2014. Одесса 2014. Горловка 2014. 
Дебальцево 2014. Список можно 
продолжать. Где было мировое со-
общество? Где были люди с „хоро-
шими лицами“, которые постят 
черные квадратики и стесняются 
быть русскими?» Публикацию он 
сопроводил хештегом «СвоихНе-
Бросаем», который, по-видимому, 
должен стать ответом на популяр-
ный хештег «Нетвойне». Последний 
к вечеру 28 февраля размещен в In-
stagram почти 330 тыс. раз, в Face-
book — 62 тыс. раз; хештег «Своих-
НеБросаем» — около 71 тыс. раз. 
в Instagram и 10 тыс. в Facebook.

Кира Хейфец,  
Елена Рожкова

Хочешь мира — готовься к спецоперации
Как оппозиционные и провластные активисты борются за общественное мнение

Губернатор Новгородской 
 области Андрей Никитин зая-
вил о намерении в сентябре 
2022 года баллотироваться 
на новый срок. Всего в этом 
году сроки полномочий исте-
кают у 11 глав регионов, и по-
чти каждый второй из них уже 
уверенно строит планы на но-
вую пятилетку. По мнению экс-
перта, военная операция на 
Украине может замедлить ро-
тацию губернаторского корпу-
са и сохранить посты некото-
рым его «ветеранам».

О готовности идти на второй 
срок Андрей Никитин заявил 
в субботу в ходе отчетно-выбор-
ной конференции новгородско-
го отделения «Единой России», на 
которой его переизбрали секрета-
рем партячейки. «Если вы доверя-
ете мне, если считаете, что вместе 
мы готовы достичь большего, я го-
тов оправдать ваше доверие, дове-
рие людей, живущих в регионе, 
и выдвинуть свою кандидатуру на 
второй губернаторский срок»,— 
сказал господин Никитин. Про-
блем, которые предстоит решить 
за вторую пятилетку, немало, доба-
вил он: «Это и проблемы в здраво-
охранении, и борьба с бедностью, 
и развитие образования».

Позже Андрей Никитин напи-
сал в соцсетях, что принял это ре-
шение «для себя». «В предстоящие 
несколько месяцев продолжу ра-
ботать, не снижая темпа»,— пообе-
щал губернатор.

Напомним, в сентябре 2022 
года прямые губернаторские вы-
боры пройдут в 14 субъектах, но 
пока только в трех из них — Вла-
димирской, Ярославской и Там-
бовской областях — в выборах бу-
дут участвовать назначенные пре-
зидентом врио. В восьми регионах 
губернаторы дорабатывают пер-
вый срок, а в Томской, Свердлов-
ской и Саратовской областях — 
второй. Все ли действующие главы 

будут переизбираться, пока неиз-
вестно. Как ранее сообщал „Ъ“ (см. 
„Ъ“ от 10 января), последние пять 
лет федеральный центр проводил 
активную ротацию губернаторско-
го корпуса и число «новичков» на 
выборах неизменно превышало 
число «ветеранов». Официальное 
выдвижение кандидатов стартует 
в начале июня.

До Андрея Никитина о пла-
нах на новую пятилетку говори-
ли и некоторые другие губернато-
ры, которым этой осенью предсто-
ят выборы. Например, глава Кали-
нинградской области Антон Али-
ханов сделал такое заявление еще 
в марте 2021 года: «Я целюсь на вто-
рой срок, моя задача — пожать то, 
что посеял». Позже с аналогичным 
заявлением выступил глава Буря-
тии Алексей Цыденов. «Моя изби-

рательная кампания началась еще 
в 2017 году. Надеюсь, люди под-
держат»,— сказал он в декабре на 
пресс-конференции. Тогда же о же-
лании пролонгировать свои пол-
номочия рассказал губернатор Ря-
занской области Николай Люби-
мов: «На это нацелен весь мой жиз-
ненный путь». В пресс-службах го-
спод Цыденова и Любимова „Ъ“ со-
общили, что их планы с тех пор не 
изменились.

Глава Удмуртии Александр Бре-
чалов в прошлом году тоже за-
являл, что имеет виды на вто-
рой срок. Правда, делал он это 
на фоне слухов о скорой отстав-
ке. «Я никуда не собираюсь. Более 
того, в определенных кабинетах 
я озвучил, что очень хочу работать 
дальше»,— говорил господин Бре-
чалов в августе. Вчера он отказал-
ся от комментариев „Ъ“ по поводу 
своих планов.

Оставшиеся губернаторы не 
смогли однозначно сказать, бу-
дут ли они баллотироваться на но-
вый срок. Например, в пресс-служ-
бе главы Томской области Сергея 
Жвачкина „Ъ“ сообщили, что реше-

ние о его участии в выборах будет 
принято после их назначения. По 
данным пресс-службы саратовско-
го губернатора Валерия Радаева, та-
кого решения тоже «пока нет». Ра-
нее СМИ сообщали о возможной 
досрочной отставке как господи-
на Жвачкина, так и господина Ра-
даева — в связи с «усталостью» на-
селения.

В пресс-службе свердловского 
губернатора Евгения Куйвашева — 
еще одного «ветерана» среди дейст-
вующих руководителей — не ста-
ли отвечать на вопрос „Ъ“ о новом 
сроке. В январе господин Куйва-
шев говорил, что «время для выд-
вижения еще не пришло». «И, без-
условно, мнение президента на-
шей страны для меня очень-очень 
важно»,— объяснял губернатор.

В пресс-службах губернатора 
Кировской области Игоря Василь-
ева и главы Марий Эл Александ-
ра Евстифеева не ответили на во-
просы „Ъ“. Неизвестными остают-
ся и планы главы Карелии Артура 
Парфенчикова.

О готовности переизбраться на 
столь раннем этапе заявляют гу-
бернаторы, которые не видят пово-
дов для своей досрочной отставки, 
полагает политолог Ростислав Ту-
ровский: «С одной стороны, они не 
получают негативных сигналов, 
с другой — Кремлю сейчас явно 
не до этого». По мнению эксперта, 
судьба «губернаторопада» зависит 
от развития внешнеполитической 
ситуации. «Может, кому-то из дей-
ствующих глав повезет, и в нынеш-
них условиях у них появится шанс 
продолжить работу,— добавляет 
господин Туровский.— Больше па-
ры-тройки отставок сейчас вряд 
ли стоит ожидать. С другой сторо-
ны, если к апрелю—маю Кремль 
сможет вернуться к этому вопро-
су, то не исключены и досрочные 
отставки».

Андрей Прах,  
корсеть „Ъ“

Новый срок при еще не забытом старом
Идти на очередные выборы готова половина губернаторов,  
чьи полномочия истекают в 2022 году

Оппозиционер Илья Яшин (в центре) считает, что у россиян есть еще много легальных способов 
выражения протеста против боевых действий на Украине    ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Новгородский 
губернатор Андрей 
Никитин надеется, 
что его желание пойти 
на второй срок одобрят 
на самом высоком 
уровне   ФОТО АЛЕКСАНДРА 

МИРИДОНОВА

Его поздравляет председатель государственной корпорации «ВЭБ.РФ»  
Игорь Шувалов:
— Уважаемый Юрий Петрович! Дальний Восток — не просто регион. Это место силы 
и энергии, земля талантов и предпринимательства. Это будущее нашего развития. 
Вы за Дальний Восток боретесь уже много лет, используя весь свой солидный госу-
дарственный опыт и бойцовские качества. Желаю вам удачи и новых достижений 
в Вашей работе на благо страны!

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Рустам Нургалиевич! Поздравляю Вас с 65-летием! Талантливый россий-
ский политик, Вы внесли большой вклад в развитие Татарстана. Под Вашим руковод-
ством республика демонстрирует уверенное социально-экономическое развитие. Для 
государственной корпорации «Ростех» Татарстан — важный стратегический партнер. 
В республике расположено много наших предприятий. Благодарен Вам за всесторон-
нюю поддержку и содействие. Крепкого Вам здоровья! Всего Вам самого наилучшего!

Его поздравляет генеральный директор Ozon Александр Шульгин:
— Максим, в тебе соединились лучшие качества: энергичность, оптимизм, способ-
ность вдохновлять свою команду и партнеров, открытость и, конечно, талант смо-
треть на бизнес с точки зрения пользы для общества и одновременно его эффек-
тивности, что очень важно сегодня и всегда. Пусть любая ситуация неопределен-
ности будет драйвером роста, пусть масштабный бизнес развивается и делает луч-
ше жизнь каждого жителя страны. Желаю, чтобы твой внутренний источник опти-
мизма и энергии всегда восполнялся, а желания — исполнялись. С днем рождения!

Его поздравляют оперная певица, народная артистка России Анна Нетребко  
и оперный певец, народный артист Азербайджана Юсиф Эйвазов:
— За что артистам аплодируют в Большом театре и «Ла Скала»? За искренность и вы-
сокий класс исполнения! Что приковывает зрителей к экранам? То же самое! Доро-
гой Тимур, ты всегда искренен с аудиторией и требователен к себе, вкладываешься 
в проекты на 100% и оттачиваешь свои идеи до совершенства. Ты невероятно талан-
тлив и работоспособен! Заряженный бакинским солнцем, мыслишь и действуешь 
масштабно, глобально! Благодаря тебе на НТВ звучит великая живая музыка! Мы 
рады, что в этом году смогли разделить юбилейный концерт вместе с тобой и огром-
ной аудиторией телеканала, ну а такие шоу, как «Маска», не только собирают у экра-
нов аншлаги, но и дарят огромную радость участникам и их семьям! Дорогой друг, 
с Днем рождения! Браво! Бис!

Сегодня исполняется 66 лет заместителю 
председателя правительства — полпреду 
президента РФ в Дальневосточном 
федеральном округе Юрию Трутневу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 65 лет  
президенту Республики Татарстан  
Рустаму Минниханову

Сегодня исполняется 52 года 
генеральному директору, председателю 
правления АО «Почта России»  
Максиму Акимову

Сегодня исполняется 48 лет  
генеральному продюсеру НТВ  
Тимуру Вайнштейну

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Г Л А В Н Ы Й  Ф А К Т О Р  —  П О Д Д Е Р Ж К А  В Л А Д И М И Р А  П У Т И Н А »

Согласно опубликованному 
в  понедельник опросу ВЦИОМа, 
на 25 февраля спецоперацию на 
Украине поддерживали 65% рос-
сиян, а на 27 февраля — уже 68% 
(не поддерживали 25% и 22% со-
ответственно). 26% респонден-
тов главной целью операции на-
звали защиту жителей Донбасса, 
по 20% — предотвращение раз-
мещения баз НАТО и демилита-
ризацию соседней страны и лишь 
7% — изменение политического 
курса и денацификацию Украи-
ны. Гендиректор ВЦИОМа Вале-
рий Федоров пояснил „Ъ“, что 
оценка спецоперации определя-
ется прежде всего общим отно-
шением к деятельности прези-
дента Владимира Путина.

— Насколько окончательно сформи-
рованы группы сторонников и против-
ников спецоперации?
— В военной ситуации все меняется очень 
быстро, поэтому все может еще измениться, 
и не раз. Но, судя по двум нашим опро-

сам, тренд очевиден: 65–68% поддержали 
решение президента, 22–25% высказались 
против. Эти данные достаточно устойчивы по 
состоянию на сегодняшний день. За даль-
нейшими изменениями будем, конечно же, 
следить и информировать.

— А каковы социально-демографи-
ческие характеристики этих групп? 
Какие факторы в наибольшей степени 
влияют на их позицию?
— Самая главная взаимосвязь фиксируется 
с фактором поддержки или неподдержки 
Владимира Путина. Среди тех, кто его 
поддерживает, почти тотальная поддер-
жка операции. Среди тех, кто его работу 
не одобряет, почти аналогичная критика 
этого решения.
— Может ли тема спецоперации на 
Украине стать причиной раскола 
в российском обществе? Во всяком 
случае, сейчас мы видим очень жест-
кий настрой с обеих сторон.
— Любой сильный сигнал (а военная 
операция — это очень сильный сигнал) 
вызывает дискуссии, споры, иногда, к сожа-
лению, переходящие в мордобой. Так было 
и в связи с Крымом в 2014 году, и в связи 
с пенсионной реформой в 2018-м, и в связи 
с пандемией коронавируса в 2020-м. Так что 
сейчас это правило подтверждается. На ос-
новании предыдущего опыта скажу, что эти 
повышенные эмоции, стремление говорить 
и думать только об этом со временем резко 

снижаются. Надо понимать, что сейчас такой 
момент, когда эта тема в топе, повестка 
ею забита. Должно наступить охлаждение, 
рутинизация темы. Эмоций станет меньше, 
и тогда станет возможным рациональный 
разговор.
— Вы не думаете, что конфликт между 
двумя этими группами надолго?
— Все будет зависеть от того, сколько про-
длится специальная военная операция, как 
она будет идти, с какими успехами. Тут воз-
можны кардинально разные варианты. Пока 
мы видим, что градус дискуссии достаточно 
высокий, эмоциональный.
— Складывается ощущение, что про-
тивников операции больше слышно: 
они активно пишут в соцсетях, готовы 
высказывать свою позицию, а сто-
ронники более пассивны.
— В первые дни все и было именно так, 
как вы описываете. Сейчас мы видим другой 
тренд: поднимается волна высказываний 
в поддержку операции. Голоса противников 
слышны тише, чем это было несколько дней 
назад. Происходит мобилизация поддержки, 
и цифры это показывают. Доля противников 
не растет, а сокращается.

— Какие факторы, на ваш взгляд, 
будут способствовать росту той или 
иной группы?
— Ход операции, ход мирных переговоров, 
ход переговоров с Западом. Специальная 
военная операция происходит не в отрыве 
от всего остального. Она и происходит, 
и воспринимается в контексте наших взаи-
моотношений с Западом. Конечно, скажутся, 
и экономические реалии, и финансовые.
— Как вы оцениваете долю в 22–25% 
противников операции? Ведь это по-
чти четверть граждан. Достаточно ли 
этого для того, чтобы власти учитыва-
ли и мнение оппонентов, на которое 
сейчас, похоже, просто не обращают 
внимания?
— История пестрит примерами, когда серь-
езнейшие решения о начале войн, реформ, 
радикальных изменений принимались и при 
менее выгодном соотношении сил. Тут 
мы видим, что соотношение три к одному 
в пользу Путина. Такое соотношение доста-
точно комфортно для того, чтобы президент 
продолжал выбранный им курс.

Беседовал  
Андрей Винокуров
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Как стало известно „Ъ“, в Москве суд рассмотрит иск 
о взыскании предполагаемых коррупционных дохо-
дов с главы холдинга «Форум» Дмитрия Михальчен-
ко и других фигурантов громкого уголовного дела 
о хищениях при строительстве и реставрации объек-
тов президентской резиденции в Ново-Огарево. Дело 
в отношении них по существу слушается в военном 
суде. Размер ущерба еще должен быть установлен 
экспертами.

Иск в Никулинский райсуд Москвы был заявлен первым 
заместителем генпрокурора Анатолием Разинкиным. Ответ-
чиками по иску выступают глава строительного холдинга 
«Форум» Дмитрий Михальченко, ФГУП «Атэкс» ФСО, его быв-
ший гендиректор Андрей Каминов и его заместитель, руко-
водитель компании «Стройфасад» Станислав Кюнер, а также 
Росимущество. Первое заседание по иску судья Айгуль Шай-
хутдинова назначила на 10 марта.

Надзор требует конфисковать у ответчиков движимое 
и недвижимое имущество, в том числе коммерческую не-
движимость, дома и земельные участки, оцениваемые 
в десятки миллионов рублей. По версии Генпрокуратуры, 
активы были получены в результате совершения преступле-
ний или иных действий коррупционной направленности. 
О коррупционных доходах ответчиков замгенпрокурора 
Разинкин узнал, надзирая за рядом уголовных дел, возбу-
жденных СКР по фактам хищений денежных средств, выде-
ленных на реконструкцию и строительство объектов в рези-
денции президента в Ново-Огарево.

Расследование велось с марта 2017 года по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном размере), к которому 
затем добавились растрата (ч. 4 ст. 160 УК РФ) и организация 
преступного сообщества или участие в нем (ст. 210 УК РФ). 
Согласно материалам дела, в 2012 году ФСО и ведомствен-
ный ФГУП «Атэкс» заключили контракты с группой пред-
приятий-субподрядчиков, которые за 5,7 млрд руб. должны 
были построить в резиденции президента дом приемов, го-
стиницу со спортивным залом, комендатуру, гараж, ангар 
для хранения парковой техники, контрольно-пропускной 
пункт, котельную и проч. Однако, как установило потом 
следствие, благодаря в том числе использованию дешевых 
материалов вместо предусмотренных контрактом дорогих 
обвиняемые похитили более 1,3 млрд руб.

Именно на эту сумму ФСО был заявлен первый иск 
к Станиславу Кюнеру, главе «Балтстроя» Дмитрию Сергееву, 
топ-менеджерам фирмы «Климат Проф», входившей в этот 
же холдинг, Сергею Перевалову и Александру Родионову, 
а также руководителю компании «Стройкомплект» Дмит-
рию Торчинскому.

Все пятеро предпринимателей, оказавшись под следстви-
ем, признали свою вину, заключили с Генпрокуратурой до-
судебные соглашения о сотрудничестве, в рамках которых 
рассказали о взятках, которые выплачивались в качестве от-
катов высокопоставленным сотрудникам ФСО. Благодаря 
исполнению взятых на себя в рамках сделок обязательств 
им назначили от трех до восьми лет заключения, вынеся во-
прос о компенсации ущерба в гражданское судопроизвод-
ство. Никулинский суд 10 февраля этого года полностью 
удовлетворил исковые требования потерпевшей ФСО, со-
лидарно взыскав с ответчиков 1 млрд 267 млн 439 тыс. руб.

Однако надзор установил, что часть активов Станиславу 
Кюнеру удалось спрятать, переписав на третьих лиц,— кста-
ти, по некоторым данным, он прятал их не от проверяющих 
и конфискации, а от бывшей супруги Юлии Пасовой, кото-
рая, уличив мужа в неверности, обратилась в правоохрани-
тельные органы. Разбираясь с заявлением, сотрудники ФСБ 
и вышли на предполагаемых расхитителей. В результате было 
установлено, что благодаря своим связям в бывшем руковод-
стве ФСО Дмитрий Михальченко устроил подконтрольных 
ему предпринимателей: Андрея Каминова руководителем 
«Атэкс», а Станислава Кюнера — его замом, что позволило ру-
ководителю «Форума» впоследствии буквально распределять 
строительные контракты спецслужбы между своими компа-
ниями и зависимыми от них бизнесменами, которые и со-
вершали хищения и злоупотребления. В связи с этим надзор 
и требует признать доходы ответчиков коррупционными.

Отметим, что Генпрокуратура повторно намеревается от-
судить активы главы «Форума». Ранее надзор установил, что 
господин Михальченко использовал криминальные дохо-
ды от сотрудничества с ФСО для строительства глубоковод-
ного порта Бронка в Санкт-Петербурге. Оказавшись в СИЗО, 
предприниматель переписал порт на супругу экс-главы ФСО 
Евгения Мурова и бывшего первого замначальника УФСБ по 
Санкт-Петербургу генерала Николая Негодова, полагая, что 
актив у них не отберут. Однако тот же Никулинский райсуд 
полностью удовлетворил требование истца. Сейчас это ре-
шение обжалуется в различных судебных инстанциях.

Получить подробные комментарии представителей ответ-
чиков не удалось. Один из них лишь напомнил, что 2-й Запад-
ный окружной военный суд, в котором слушается уголовное 
дело предполагаемого ОПС расхитителей, еще не только не 
вынес по нему приговор, но и усомнился в размере хищений, 
назначив по этому поводу специальную экспертизу.

Николай Сергеев

Прокуроры защитили активы ФСО
К строителям Ново-Огарево подан антикоррупционный иск

Украина предложила приоста-
новить членство России в Ин-
терполе. В этом ее поддержа-
ла Британия. Сама процедура 
может быть запущена на чрез-
вычайной сессии генерально-
го секретариата международ-
ной полицейской организации. 
Эксперты, опрошенные „Ъ“, 
считают, что исключение при-
несет только вред, поскольку 
международную борьбу с пре-
ступностью никто не отменял, 
а в смутные времена, как пра-
вило, фиксируется только рост 
преступлений.

О том, что Россию могут исклю-
чить из международной полицей-
ской организации (она насчиты-
вает 195 стран-членов), сообщила 
глава МВД Великобритании При-
ти Пател, получившая соответ-
ствующее обращение властей 
Украины. «Мы возглавим между-
народные усилия, чтобы добиться 
этого»,— пообещала, по данным 
ТАСС, в Палате общин британско-
го парламента министр.

СССР стал членом организа-
ции, которая осуществляет меж-
дународный розыск преступ-
ников, похищенных средств, 
предметов искусства и проч., толь-
ко в 1990 году. Через год его место 
заняла Россия.

На Украине впервые вопрос об 
исключении РФ из стран—участ-
ников международной полиции 
подняли в 2018 году, утверждая, 
что действия российских право-
охранителей нарушают ст. 31 уста-
ва организации. В ней говорится 
о том, что они должны добросо-
вестно участвовать в ее деятель-
ности. По версии украинской сто-
роны, нарушения были связаны 
с тем, что правоохранительные 
органы РФ пытаются использо-
вать Интерпол для политических 
преследований противников 
власти, при этом тогдашний ви-
це-президент международной 
полицейской организации от 
России Александр Прокопчук 
оказывает давление на все ее ру-
ководство. Процесс дальше заяв-
лений, опубликованных на Укра-
ине, не пошел. В прошлом году 

генерал-майор Прокопчук поки-
нул как свою должность в МВД 
России, так и в Интерполе.

В МВД России предложения Ук-
раины и Великобритании опера-
тивно не прокомментировали. 
Источник „Ъ“ в Генпрокуратуре, 
которая координирует между-
народно-правовое сотрудниче-
ство, подчеркнул, что до сих пор 
никаких претензий от Интерпо-
ла не поступало. Он отметил, что 
устав международной полиции 
запрещает преследование лиц 
по политическим, религиозным 
и межнациональным мотивам, 
поэтому Интерпол сам не прини-
мает к производству обращения 
стран—участников организации, 
которые не соответствуют этим 
принципам. При этом собеседник 
„Ъ“ отметил, что исключение не 
означает прекращение междуна-
родного сотрудничества — с боль-
шинством стран у России заключе-
ны договоры о правовой помощи 
по уголовным делам, с другими 
действует принцип взаимности. 
Экстрадиции обвиняемых и подо-
зреваемых из других стран в Рос-
сию не прекращались в период 
пандемии и после начала спецо-
перации на Украине, отметил он.

Кстати, устав Интерпола не 
предполагает исключения из нее. 
Очевидно, приостанавливает-
ся членство стран решением Ге-
неральной ассамблеи, которая 
и принимает в Интерпол боль-
шинством в 2/3 голосов. Генассам-
блея собирается раз в год, но по 
просьбе исполнительного коми-
тета или большинства членов ор-
ганизации может созвать чрезвы-
чайную сессию.

Известный адвокат-междуна-
родник Виктор Буробин сказал 
„Ъ“, что надеется: до приостановле-
ния членства России или ее исклю-
чения из Интерпола дело не дой-
дет. «Несмотря на международную 
напряженность и политические 
конфликты, борьбу с преступно-
стью никто не отменял,— отметил 
господин Буробин.— В смутные 
времена, как правило, регистри-
руется рост преступных проявле-
ний, поэтому Интерпол должен 

напротив консолидировать свои 
усилия в противодействии общеу-
головной преступности, наркотор-
говле, отмыванию денег и проч., 
а при исключении одной из стран 
сделать это будет непросто».

В свою очередь, юрист Андрей 
Морозов из адвокатского бюро 
«Феоктистов и партнеры» напом-
нил „Ъ“, что Интерпол — это сис-
тема автоматизированных стан-
дартизированных запросов или 
заявок не только об аресте кого-ли-
бо, но также об установлении ме-
стонахождения без задержания, 
о розыске пропавших без вести, 
наложении ареста на имущество 
и т. д. Выход даже одной страны 
из Интерпола по каким-либо при-
чинам будет означать автоматиче-
ское прекращение ей и запросов 
других государств. Между тем, по 
его словам, отказы в исполнении 
запроса происходят крайне редко 
и только в том случае, если в уго-
ловном деле усматривается поли-
тический подтекст, а это всегда 
исключение из правил. А потому, 
как считает юрист, исключение 
даже одной страны нецелесоо-
бразно для всех остальных, так как 
может нанести удар по всем сразу.

Как уточнил господин Моро-
зов, в случае вывода России из 
Интерпола все ранее проходив-
шие через него запросы и заяв-
ки придется оформлять в рамках 
заключенных межправительст-
венных и межведомственных до-
говоренностей между РФ и други-
ми странами и даже отдельными 
ведомствами.

В целесообразности исключе-
ния усомнился и адвокат Вячеслав 
Новожилов, также выразивший 
сомнение в наличии подобно-
го пункта в уставе Интерпола, от-
метив, что функции «старой орга-
низации с красивым названием» 
сводятся только к розыску лиц, 
а потому ее актуальность не столь 
высока, как у международных 
договоров о правовой помощи, 
в рамках которых выдаются на ро-
дину разыскиваемые лица, аре-
стовывается имущество и т. д.

Николай Сергеев,  
Сергей Сергеев

Россию вызывают  
в мировую полицию
Украина с Британией хотят исключить Россию 
из Интерпола, но пока не знают за что

Неожиданный вопрос пришлось решать Басманно-
му суду столицы в связи с уголовным делом о взятках, 
которые, по версии СКР, получал бывший губернатор 
Пензенской области Иван Белозерцев от владельца 
крупного фармацевтического холдинга «Биотэк» Бори-
са Шпигеля. Защита экс-чиновника пыталась обжало-
вать решение следователя, отказавшегося приобщить 
к делу в качестве вещественного доказательства Би-
блию издания 1913 года. По утверждению адвокатов, 
именно Священное Писание было передано губерна-
тору как подарок от имени господина Шпигеля, а вовсе 
не 20 млн руб. в виде взятки, которые, кстати, и най-
ти не удалось. Суд, впрочем, раритетную книгу к делу 
не приобщил.

Басманный суд Москвы рассмотрел жалобу защиты Ива-
на Белозерцева, поданную на действия следователя по делу 
в отношении экс-чиновника Андрея Вениаминова в рамках 
ст. 125 УПК РФ. В статье говорится о праве обжаловать дейст-
вия или бездействие следствия. В данном случае речь идет 
об одном из ключевых моментов уголовного дела в отноше-
нии бывшего пензенского губернатора.

Как не раз ранее рассказывал „Ъ“, Иван Белозерцев, по вер-
сии следствия, в разное время получал в качестве взяток от 
бизнесмена Бориса Шпигеля как деньги, так и различное иму-
щество. В частности, два года назад фармацевт якобы передал 
руководителю региона через заместителя главы московско-
го представительства Пензенской области при правительстве 
РФ Федора Федотова (находится под арестом) 20 млн руб. В об-
мен на это незаконное вознаграждение, считают в СКР, госпо-
дину Шпигелю были обеспечены победы в крупных государ-
ственных тендерах на поставку лекарств для региональных 
больниц. При этом, говорится в материалах расследования, 
деньги передавались в полиэтиленовом пакете белого цвета.

Однако, как следует из оглашенных во время судебных 
слушаний документов, еще 27 октября прошлого года, во 
время дополнительного допроса, Иван Белозерцев заявил 
следователю, что тот ошибается в описании важнейших де-
талей этого эпизода. Никаких денег, как подчеркнул экс-гу-

бернатор, он от господина Федорова не получал. Напротив, 
в сентябре 2020 года тот передал ему в белом пакете не взят-
ку, а полученную «по адресу проживания» Бориса Шпигеля 
антикварную Библию, включающую Ветхий и Новый Завет, 
на 1548 страницах, изданную в 1913 году в Синодальной ти-
пографии Санкт-Петербурга.

Книга была приложена к протоколу допроса и передана 
следователю «в подтверждение позиции» обвиняемого. Од-
нако уже на следующий день глава следственной группы Ан-
дрей Вениаминов возвратил Священное Писание, отказав-
шись принять его в качестве вещественного доказательства 
и приобщить к уголовному делу. Следователь аргументиро-
вал свое решение тем, что доводы обвиняемого о получении 
им книги, а не денег «опровергаются собранными доказа-
тельствами». А уже 13 декабря 2021 года господин Вениа-
минов составил сопроводительное письмо в адрес обвиня-
емого и его защитника Алексея Сергиенко, в котором вновь 
обосновал возврат Библии «по принадлежности обвиняемо-
му» тем, что книга не может служить предметом доказыва-
ния по данному уголовному делу.

Подавшая жалобу на действия СКР адвокат бывшего губер-
натора Дарья Евменина, однако, в суде отметила, что следст-
вие в своих аргументах по вопросу с Библией «самостоятель-
но придумывает обстоятельства», которых на самом деле не 
было. По словам адвоката, следствие искусственно притяги-
вает якобы установленное получение губернатором 20 млн 
руб. с передачей ему белого пакета. Госпожа Евменина при 
этом подчеркнула, что в реальности содержимое пакета так 
и не было точно следствием установлено. Она также указала, 
что обстоятельства получения подзащитным подарка важны 
и для определения роли и процессуального статуса Федора 
Федотова, которого СКР считает посредником в передаче взят-
ки, которой, по версии защиты, в данном случае не было.

Представители СКР и Генпрокуратуры в суде жалобу за-
щиты экс-губернатора предложили отклонить. В итоге суд 
встал на сторону последних. Адвокаты Ивана Белозерцева 
намерены опротестовать это решение.

Владислав Трифонов

Бывшему губернатору 
не дали благословения
Суд не поверил, что Ивану Белозерцеву  
принесли Библию, а не деньги

Как стало известно „Ъ“, Ме-
щанский райсуд Москвы отка-
зался вернуть в прокуратуру 
для устранения якобы обнару-
женных серьезных нарушений 
уголовно-процессуального 
законодательства материа-
лы громкого уголовного дела 
в отношении двух обвиняе-
мых в получении взятки быв-
ших офицеров Минобороны. 
Таким образом, была оставле-
на без удовлетворения жало-
ба защиты экс-советника глав-
ного управления вооружений 
Юрия Здравило, специалиста 
и изобретателя в области мас-
кировки, и его коллеги, также 
бывшего советника из депар-
тамента по обеспечению го-
соборонзаказа Виталия Лику-
чева, которые настаивают на 
своей невиновности, считая, 
что стали жертвой провока-
ции спецслужб. В ближайшее 
время суд должен приступить 
к допросам главного свидете-
ля обвинения — руководите-
ля предприятия по изготовле-
нию маскировочных средств 
ЗАО «НПП „Русбал“», изготов-
ляющего в том числе надувные 
макеты танков и другой техни-
ки, у которого якобы офице-
ры и требовали мзду в размере 
7,4 млн руб. за продвижение 
его продукции.

По данным „Ъ“, очередное за-
седание Мещанского райсуда под 
председательством Анны Соко-
вой, известной вынесением об-
винительного, но условного при-
говора фигурантам дела Baring 
Vostok, носило в процессе в отно-
шении Юрия Здравило и Виталия 
Ликучева скорее формальный ха-
рактер. На предыдущем адвока-
ты последнего заявили уже по-
вторное ходатайство о возврате 
дела в прокуратуру, так как яко-
бы обнаруженные ими наруше-
ния УПК настолько серьезны, что 
препятствуют вынесению приго-
вора. В итоге как представитель 

надзорного ведомства, так и судья 
взяли паузу, чтобы оценить дово-
ды защиты и сформировать свою 
позицию. В понедельник, 28 фев-
раля, суд отказал в удовлетворе-
нии ходатайства адвокатов. По-
сле этого Анна Сокова продлила 
Юрию Здравило и Виталию Лику-
чеву сроки содержания под стра-
жей до 7 апреля, объявив затем 
очередной перерыв в слушаниях, 
причем сразу более чем на месяц.

Стоит отметить, что само уго-
ловное дело в отношении быв-
ших офицеров Минобороны, 
обвиняемых в получении взят-
ки в особо крупном размере (ч. 6 
ст. 290 УК РФ), поступило в суд еще 
в сентябре 2021 года, спустя ров-
но год после ареста фигурантов. 
Однако с тех пор прошло не так 
много заседаний, что связано, по 
некоторым данным, как с анти-
ковидными ограничениями, так 
и занятостью самой судьи. Адво-
каты обвиняемых пока о ходе про-
цесса предпочитают не высказы-
ваться. Судя по всему, это можно 
объяснить тем, что в суде еще тол-
ком не выступил главный свиде-
тель обвинения — гендиректор 
ЗАО «НПП „Русбал“» Александр Та-
ланов. Между тем его показания 
крайне важны, а допрос может за-
тянуться не на один день.

Напомним, что, как рассказы-
вал „Ъ“, советник отдела межвидо-
вой координации планирования 
развития, поставок и ремонта во-
оружения, военной и специаль-
ной техники общего назначения 
главного управления вооруже-
ний Минобороны Юрий Здрави-
ло и советник из департамента 
по обеспечению гособоронзаказа 
Виталий Ликучев были задержа-
ны контрразведчиками при по-
лучении конверта с 7,4 млн руб. 
от господина Таланова в рамках 
довольно долго длившегося «опе-
ративного эксперимента». Пред-
приятие последнего, созданное 
еще в 1993 году, первоначально 
производило тепловые аэроста-

ты, надувные батуты и реклам-
ную продукцию, но в последние 
годы выпускает 3D-макеты тан-
ков, самолетов, ракетных ком-
плексов и прочей техники в ее 
натуральную величину. С возду-
ха или издали отличить копии от 
многотонных боевых машин яко-
бы практически невозможно. Как 
посчитали военные следователи, 
деньги Александр Таланов пла-
тил не за определенные тендеры 
и контракты, а фактически за об-
щее покровительство, с тем что-
бы стать единственным постав-
щиком маскировочной техники 
в войска. При этом все беседы биз-
несмен фиксировал на аудионо-
сители, которые потом и предо-
ставил контрразведчикам.

Господа Здравило и Ликучев, 
в свою очередь, настаивали, что 
стали жертвой провокации. Они 
напоминали, что на момент за-
держания являлись уже старши-
ми офицерами запаса, вышед-
шими в отставку. При этом даже 
и с госслужбы в Минобороны 
Юрий Здравило, который был из-
вестен также и как изобретатель 
в области маскировки, успел уво-
литься. Особо отмечалось, что оба 
экс-офицера никаких организа-
ционно-распорядительных и ад-
министративно-хозяйственных 
функций в военном ведомстве не 
выполняли и при этом не могли 
организовать признание «Русба-
ла» единственным поставщиком 
военного ведомства, так как это 
является прерогативой правитель-
ства. Впрочем, по мнению следст-
вия, такая реальная возможность 
у чиновников «средней руки» все 
же была в силу их авторитета. На 
это представители бывших сотруд-
ников Минобороны отвечали, что 
сумму взятки в размере 4% от кон-
трактов 2019 года, к которым оба 
они отношения не имели, опреде-
лял именно Александр Таланов. 
Последний же якобы и настаивал 
на проведении с ними встреч. 

Сергей Сергеев

Надувные танки 
не вернули прокурорам
Суд не нашел нарушений в деле о взятке  
за поставки армии маскировочных средств

Генпрокуратура решила взыскать с  бизнесмена 
Дмитрия Михальченко его незаконные, с точки 
зрения надзорного ведомства, доходы  
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С 1 марта меняется законодательство в области тех-
нического осмотра автомобилей: вводится штраф 
в 2 тыс. руб. за управление машиной без диагности-
ческой карты. Инспекторы ГИБДД будут применять 
его в отношении владельцев такси, грузовиков и ав-
тобусов. Автомобилисты столкнутся и с новыми пра-
вилами фотографирования на пунктах ТО, которые 
вводятся для борьбы с «покупными» техосмотрами. 
С завтрашнего дня, выяснил „Ъ“, количество пунктов 
техосмотра, где можно пройти проверку и получить 
диагностическую карту, сократится в четыре раза.

1 марта вступают в силу поправки к КоАП (утвержде-
ны в 2019 году), вводящие штраф в 2 тыс. руб. за управле-
ние транспортным средством, «в отношении которого 
не оформлена диагностическая карта, подтверждающая 
допуск транспортного средства к участию в движении». 
Санкцию будет применять в отношении водителей так-
си, грузовиков и автобусов — коммерческий транспорт, 
напомним, по-прежнему обязан проходить ТО регуляр-
но. КоАП позволяет использовать для вынесения новых 
штрафов дорожные камеры, но этот функционал пока 
не реализован: в МВД на запрос „Ъ“ не ответили, источ-
ники „Ъ“ говорят, что информационные системы не го-
товы. Проверку документов будут проводить инспекто-
ры, запрашивая информацию о диагностической карте 
через планшеты или по рации. 

Владельцы легковых автомобилей и мотоциклов от 
обязательного ТО освобождены с 30 декабря 2021 года, 
на них санкции не распространяются. При этом при пе-
ререгистрации легковой машины старше четырех лет 

в ГИБДД теперь нужна диагностическая карта (раньше 
этого не требовалось), которую оформляют на ТО. С 2021 
года, напомним, во время техосмотра машину фото-
графируют, а с 1 марта правила ужесточаются (вступа-
ет в силу приказ Минтранса №346). Прежде достаточно 
было два снимка в начале и в конце проверки, теперь на 
фото должен быть представлен еще и проверяющий ма-
шину технический эксперт (в полный рост, лицом в ка-
меру). Также вводится запрет редактирования изображе-
ний. Правила изменены по инициативе Минтранса для 
борьбы с мошенниками, которые передают фото машин, 
которые на ТО даже не приезжали, в Единую автоматизи-
рованную систему техосмотра (ЕАИСТО) МВД.

Между тем, выяснил „Ъ“, автовладельцам, которым не-
обходимо пройти проверку, придется озаботиться поиском 
пункта техосмотра. Оператор, напомним, должен иметь ак-
кредитацию Российского союза автостраховщиков (РСА). 
Участникам рынка поставили задачу до 1 марта 2022 года 
подтвердить аккредитацию (в рамках этой процедуры про-
веряется, в частности, помещение и оборудование). Более 
3 тыс. операторов этого не сделали, сообщили „Ъ“ в РСА: 
если 28 февраля в реестре было 4,83 тыс. аккредитованных 
операторов, 2 марта останется 1,25 тыс. Количество пунктов 
ТО сокращается, соответственно, с 5,2 тыс. до 1,3 тыс. Ин-
формацию передадут в систему ЕАИСТО. 

Основная часть операторов даже не подавали докумен-
ты на подтверждение аккредитации, рассказал „Ъ“ заме-
ститель исполнительного директора РСА Сергей Ефремов: 
«Вероятно, это связано с нежеланием оставаться в этом 
бизнесе, в том числе из-за низких тарифов на ТО, и невоз-

можностью окупить вложения». Федеральная антимоно-
польная служба на днях представила проект новой ме-
тодики по расчету цен на техосмотр („Ъ“ рассказывал об 
этом), но документ пока еще не принят. 

Основная проблема, говорит Сергей Ефремов, не в со-
кращении количества пунктов, а в их неравномерном рас-
пределении: большей частью операторы остались в круп-
ных городах и районных центрах, на периферии их мало. 
Глава союза «Техэксперт» Сергей Зайцев приводит в при-
мер Томскую область, где на 180 тыс. автомобилей, подле-
жащих обязательному ТО, остается всего четыре операто-
ра. Сергей Ефремов предполагает, что количество пунктов 
со временем увеличится. В течение ближайших двух не-

дель может появится дополнительно 200–250 пунктов — 
документы в стадии оформления. Также в РСА рассчитыва-
ют, что часть операторов после 1 марта подадут документы 
на повторную аккредитацию и вернутся на рынок. 

Комментируя ситуацию с поддельным техосмотром, 
Сергей Зайцев рассказал, что большая часть мошенни-
ческих контор предлагают свои услуги около подразде-
лений ГИБДД, где теперь проверяют техосмотр при пе-
репродаже машины. В Краснодарском крае, говорит он, 
недавно был курьезный случай, когда инспекторы полу-
чили диагностическую карту на автомобиль, «прошед-
ший» ТО часом ранее в Санкт-Петербурге.

Иван Буранов
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ФАРМА-2022: ЗАПУСК 
СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ 
ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
ДО 2030 ГОДА
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«УМНЫЕ ГОРОДА» 
И «УМНЫЕ РЕГИОНЫ»: 
ТЕРРИТОРИИ РОСТА 

23  МАРТА

СМЕШИВАТЬ,  
НО НЕ ВЗБАЛТЫВАТЬ:  
КАК ПРОЕКТЫ  
MIX-USE  DEVELOPMENT* 
ФОРМИРУЮТ НОВЫЙ 
ОБЛИК МОСКВЫ
*  многофункциональная застройка

Апелляционная коллегия Верховного суда в поне-
дельник отклонила жалобу на собственное решение 
о ликвидации международного историко-просвети-
тельского общества «Мемориал» (внесено в реестр 
иноагентов). Решение Верховного суда о ликвидации 
НКО вступило, таким образом, в законную силу и под-
лежит исполнению. Председатель правления орга-
низации Ян Рачинский полагает, что процесс ликви-
дации займет до полугода. За это время защита НКО 
намерена пожаловаться на отклонение апелляции 
в президиум ВС, а затем рассмотреть возможность 
подачи жалобы в Конституционный суд РФ (КС).

Заседание апелляционной коллегии Верховного суда 
РФ в понедельник прошло без слушателей — около трех 
десятков желающих поддержать «Международный Мемо-
риал» не пустили в здание суда из-за эпидемиологических 
ограничений. Со стороны НКО в заседании участвовали 
семь защитников. Двух представителей Генпрокуратуры 
поддерживали коллеги из Минюста и Роскомнадзора. В са-
мом начале юрист Татьяна Глушкова заявила ходатайство 
«о приостановлении производства по делу в связи с пози-
цией ЕСПЧ». В декабре отложить ликвидацию «Мемори-
ала» Россию просил Европейский суд, указывая, что ор-
ганизация является одним из 11 заявителей жалобы на 
российский закон об НКО-иноагентах. Жалоба находится 
в ЕСПЧ с 2013 года и пока не рассмотрена. Прокуратура, 
Минюст и Роскомнадзор возразили, отметив, что процеду-
ра с участием ЕСПЧ не предусмотрена российским Кодек-
сом административного судопроизводства РФ (КАС). Кол-
легия судей в составе председателя Галины Манохиной, 
судьи-докладчика Владимира Зайцева и судьи Олега Не-
федова, посовещавшись на месте, отклонила ходатайство. 
Тогда адвокаты заявили второе, попросив вызвать свидете-
лей — правозащитников, деятелей культуры и представи-
телей РПЦ, в том числе протоиерея Олега Батова, которые 
бы «рассказали о важности работы» «Мемориала». Прокура-
тура возразила вновь, указав, что ходатайство «необосно-
ванно», и суд вновь согласился.

Господин Зайцев зачитал обстоятельства дела и дово-
ды апелляционной жалобы, среди которых была «несо-
размерность» ликвидации и выявленных прокуратурой 
нарушений. Напомним, в материалах дела представле-
ны десять эпизодов отсутствия маркировки «иноагент» на 
сайте общества, книгах и одной настольной игре об исто-
рии СССР; в 2019 году «Мемориал» был оштрафован за них 
на 4,5 млн руб. и заявлял об устранении недочетов еще до 
подачи иска Генпрокуратуры в ВС РФ. Отсутствие марки-
ровки было единственным основанием иска, однако на 
заседаниях в декабре истец также заявил, что «Междуна-
родный Мемориал» скрывает источники финансирования 
и «формирует лживый образ СССР».

История «Мемориала», напомним, началась в 1987 году 
с создания московской общественной группы «Мемори-
ал»; в последующие три года было открыто несколько од-
ноименных региональных правозащитных организаций, 
которые объединились во Всесоюзное историко-просвети-
тельское общество. Одним из его организаторов и первым 
почетным председателем был академик Андрей Сахаров. 
В 1992 году было учреждено Международное истори-
ко-просветительское, благотворительное и правозащит-
ное общество «Мемориал» (или «Международный Мемори-
ал»), в который к 2021 году вошли 74 организации, включая 
10 действующих за пределами РФ. Они занимаются исто-
рико-просветительской работой, увековечиванием памя-
ти жертв политических репрессий, правозащитной де-
ятельностью, публикуют архивы и помогают в поисках 
и восстановлении данных о родственниках, пропавших во 
времена Большого террора. Во время разбирательства по 
существу иска Генпрокуратуры в декабре 2021 года защита 
«Мемориала» сообщала о тысячах случаев, когда общество 
помогло людям найти места захоронения родственников, 
расстрелянных в 1930–1940-е. В самом «Мемориале» требо-
вание о ликвидации НКО связывают именно с работой по 
публикации «расстрельных» архивов и данных о причаст-
ности к террору сотрудников КГБ СССР.

Среди оснований для отмены решения о ликвидации 
защита «Мемориала» называла «выход суда за пределы за-
явленных исковых требований», а также «соответствие 
территориальной сферы деятельности заявленной» — суд 
ранее счел, что организация не является международной, 
несмотря на отделения во Франции и Чехии, и, значит, 
может быть ликвидирована по российскому закону об 
НКО. Однако главным предметом спора оставалась мар-
кировка иноагента.

«Есть четкие требования к маркировке СМИ-иноаген-
тов, они появились в 2020 году, но ничего подобного в сфе-
ре НКО нет»,— настаивала в понедельник юрист Наталья 
Морозова. Прокурор Наталья Гашунина возражала, что оп-
поненты просто «неверно трактуют норму», определяю-
щую правила маркировки. Ранее Роскомнадзор и Минюст 
поясняли „Ъ“, что «однозначное» требование к маркиров-
ке НКО-иноагентов содержится в «пятом абзаце ч. 1 ст. 24» 
закона об НКО, однако опрошенные редакцией экспер-
ты отмечали общий характер содержащейся там нормы 
по сравнению с требованиями для СМИ-иноагентов (для 
них установлены шрифт, размер, место размещения и со-
держание маркировки). «Основание, по которому просят 
ликвидировать „Международный Мемориал“, одно — на-
рушение правил простановки маркировки,— сказал на за-
седании в понедельник выступающий на стороне „Мемо-
риала“ вице-президент ФПА Генри Резник.— Непонятно, 
почему проигнорирован принцип non bis in idem (то есть 
ликвидация является повторным наказанием за наруше-
ние, за которое уже уплачены штрафы.— „Ъ“)». «Если здесь 
и сейчас ликвидировать „Мемориал“, это подпитает те 
силы, которые забывают обо всем негативном,— продол-
жал господин Резник.— Образ СССР порочится, указывают 
нам прокуроры. Но одна победа в Великой Отечественной 
войне над еще более страшным тоталитарным чудовищем 
не должна закрывать страшные события в жизни страны; 
если о них забыть, государство может скатиться во вто-
рое издание Советского Союза. Это будет трагедия, кото-
рой Россия не переживет». «Сначала вы закрываете архивы 
и доступ к правдивой информации, затем следует перепи-
сывание истории, из которой вырываются болезненные 
куски и вставляются ложные комплиментарные,— ска-

зала адвокат Мария Эйсмонт представителям истца и су-
дьям.— А потом честные организации и люди называются 
иностранными агентами, и это как клеймо».

Представители прокуратуры были кратки, отмечая 
лишь, что «Мемориал» «в целом не согласен с требования-
ми действующего законодательства и не хочет его приме-
нять», «неоднократно привлекался к административной от-
ветственности» и «продолжает» нарушать закон. Прокурор 
Виктория Маслова сказала суду, что в перерыве «полистала» 
соцсети «Мемориала», где «до сих пор нет ни одной марки-
ровки конкретных материалов», а «все остальное — только 
высокопарные слова». Ее поддержали коллеги из Минюста 
Алла Харламова и Роскомнадзора Анна Курмаева, отметив, 
что адвокаты «говорят об одном и том же», но «не приводят 
никаких существенных доводов для отмены решения суда».

Коллегия совещалась около получаса и постановила 
«в удовлетворении апелляционной жалобы отказать».

В ближайшее время «Мемориал» создаст «ликвидаци-
онную комиссию» из членов правления общества, пояс-
нил „Ъ“ председатель правления Ян Рачинский. Процесс 
ликвидации может занять до полугода с учетом множе-
ства подразделений и количества сотрудников, которых 
предстоит «формально» уволить, отметил он. Будет ли 
«Мемориал» продолжать деятельность без образования 
юрлица, господин Рачинский сказать пока не готов. Пе-
редача архивов, просветительской и музейной работы 
«Мемориала» другим заинтересованным НКО тоже пока 
под вопросом. «Какие организации будут за это отвечать, 
станет ясно после общего собрания»,— сказал господин 
Рачинский. По его словам, в заседании коллегии ВС в по-
недельник «было и хорошее, обозначилась разница по-
зиций: прокуратура говорит, что защищает интересы 
неограниченного круга лиц, а мы работаем в интересах 
вполне конкретных людей, будь то восточные рабочие 
в Германии времен войны, жертвы репрессий, погибшие 
в Чечне солдаты, списки которых составляли мы, а не го-
сударство, или жертвы других военных конфликтов».

Защита намерена подать надзорную жалобу в президи-
ум ВС, рассказала „Ъ“ Татьяна Глушкова. После этого у «Ме-
мориала» будет возможность пожаловаться в КС. «Надзор-
ная жалоба в президиум сначала будет изучена судьей ВС 
РФ, который может ее в том числе отклонить»,— поясни-
ла госпожа Глушкова, отметив, что до президиума ВС до-
ходит очень небольшая доля дел.

Мария Старикова

Верховный суд снес «Международный Мемориал»
Жалоба на его ликвидацию отклонена

Столичные власти пытаются урегулировать по-
ток жалоб граждан на рост цен на отопление. Ра-
нее жители ряда районов Москвы обнаружили 
в едином платежном документе (ЕПД) за фев-
раль 2022 года доплату за отопление на сумму до 
12 тыс. руб. Ситуацией занялись в ФАС, а город-
ские власти даже временно заблокировали он-
лайн-систему оплаты ЕПД. В мэрии подтвердили 
легальность доплат, связав их с холодной зимой 
2021 года, но пообещали «растянуть» их в пла-
тежках на целый год, а не выставлять единовре-
менный счет, как это было сделано ранее.

В столичном департаменте ЖКХ сообщили о том, 
что скорректируют ЕПД за февраль 2022 года для 
«сдерживания прироста платы для жителей за услугу 
„отопление“». В департаменте пояснили, что управ-
ляющие компании и ресурсоснабжающие органи-
зации ежегодно пересчитывают платежи за отопле-
ние по «фактическим показателям потребленной 
энергии», что и было сделано по итогам более холод-
ной зимы 2020/21 года. «Отдельные частные управ-
ляющие организации отразили всю сумму коррек-
тировки начислений в платежных документах за 
февраль, что привело к значительному увеличению 
платежей»,— сообщили в департаменте. При этом 
в мэрии признали законность доплат, но пообеща-
ли «растянуть» их на 12 месяцев (это предусмотрено 
постановлением правительства РФ №354). 

Скандал с перерасчетом услуг ЖКХ в Москве разра-
зился в середине февраля 2022 года, когда граждане на-
чали получать соответствующие ЕПД. В соцсетях нача-
ли появляться сообщения горожан о резко выросших 
счетах за отопление квартир в Коптево на севере Мо-
сквы и ряде других районов. Типичным сообщением 
в группе жителей района Головинский стало обсужде-
ние о повышении квартплаты почти на 20% в феврале 
2022 года из-за произведенного ресурсной организа-
цией перерасчета. В комиссии Мосгордумы по госстро-
ительству и местному самоуправлению приводили 
данные о повышении квартплаты в платежках на 40% 
в ряде случаев. В обращении депутата Мосгордумы Ми-
хаила Тимонова к вице-мэру Москвы Петру Бирюкову 
говорилось, что жители района Соколиная Гора жало-
вались парламентарию на перерасчет платы за отопле-
ние в февральских ЕПД, достигающий 12 тыс. руб.

Ситуацией заинтересовались и в ФАС. В ведомст-
ве обещали провести проверку соблюдения антимо-
нопольного и тарифного законодательства на осно-
ве «появившихся в СМИ и соцсетях сведений о росте 
цен». «Всем управляющим компаниям рекомендо-
вано в дальнейшем делать ежегодный перерасчет за 
отопление равными долями»,— заявили, в свою оче-
редь, в столичном департаменте ЖКХ.

Депутат Мосгордумы Михаил Тимонов подтвер-
дил, что управляющие компании решили выставить 
единовременную доплату за отопление, пояснив, 
что на это обычно предоставляется до трех месяцев. 
Решение «растянуть» доплату для граждан за отопле-
ние на целый год депутат назвал «более щадящим 
режимом», заодно предложив оснащать квартиры 
счетчиками тепла по аналогии со счетчиками воды 
и электроэнергии. Другие приборы, полагает госпо-
дин Тимонов, должны также давать гражданам воз-
можность «уменьшать или увеличивать теплопотре-
бление», самостоятельно регулируя, таким образом, 
температуру воздуха в квартире зимой.

Александр Воронов

Батареям 
велено  
не париться 
Москва объяснила  
скандал с перерасчетом 
стоимости услуг ЖКХ 

Техосмотр в полный рост
Для автовладельцев ввели новые штрафы и правила прохождения ТО

Генри Резник не смог убедить апелляционную 
коллегию Верховного суда в том,  
что «Мемориал» — это общее благо    
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

К О Н Т Е К С Т В О Д И Т Е Л Ь С К И Е  М Е Д С П Р А В К И  С  1  М А Р ТА  Б У Д У Т  В Ы Д А В АТ Ь  П О  Н О В Ы М  П Р А В И Л А М

1 марта вступает в силу приказ Минздрава №1092, содержащий 
новые правила медицинского освидетельствования автомобилистов 
и выдачи «водительских» медсправок. Граждане, у которых врач 
обнаружил клинические признаки наркотической зависимости (тремор 
рук, следы инъекций на венах, чрезмерно низкий пульс, сужение зрач-
ков, неустойчивость в позе Ромберга и т. д.), будут направляться на 
обязательный лабораторный анализ мочи. Независимо от «клиники» 
обязательные лабораторные исследования теперь будут проходить 
граждане, ранее лишенные права управления автомобилем за 
вождение в пьяном виде или отказ от освидетельствования (280 тыс. 
граждан ежегодно) и возвращающие водительское удостоверение. 
«Изменится сама форма медицинского заключения,— рассказали 
в Минздраве.— Обновленная форма предусматривает внесение 
каждым врачом, осмотревшим водителя, включая психиатра и на-
рколога, соответствующей записи в бланк заключения. Это позволит 

исключить случаи фальсификации при оформлении допуска к управле-
нию транспортным средством».

Новые правила освидетельствования Минздрав подготовил еще 
в 2019 году: планировалось проверять кандидатов в водители на 
хронический алкоголизм с помощью дорогостоящих CDT-тестов. После 
критики Владимира Путина (в ряде регионов перемены могли спрово-
цировать рост цен на справки до 5 тыс. руб.) документ отправили на 
доработку. В последней редакции упоминание о CDT-исследовании 
исчезло, однако исследование на хронические болезни по назначе-
нию нарколога (и за счет автовладельца) новым приказом все равно 
предусмотрено. Каким образом оно будет проводиться и сколько будет 
стоить, в Минздраве не сообщили. Ранее Минздрав и МВД подготови-
ли законопроект по созданию информационной системы с электронны-
ми медсправками, который должен был вступить в силу с марта 2022 
года, но он даже не был внесен в Госдуму. Иван Буранов
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Украинься с миром
Напомним, что переговоры нача-

лись с задержкой на сутки. Сначала 
представители Киева не хотели ехать 
в Белоруссию, затем выбрали сложное 
логистическое решение: к месту пере-
говоров они прилетели на вертолетах 
через территорию Польши. В россий-
скую делегацию, помимо Владимира 
Мединского, вошли заместители глав 
Минобороны и МИДа Александр Фо-
мин и Андрей Руденко, глава комите-
та Госдумы по международным делам 
Леонид Слуцкий. Украинскую сторону, 
кроме Михаила Подоляка, представля-
ли министр обороны Алексей Резни-
ков, замглавы МИДа Николай Точиц-
кий, глава фракции правящей партии 
«Слуга народа» Давид Арахамия, пер-
вый замглавы украинской делегации 
в Контактной группе по урегулирова-
нию в Донбассе Андрей Костин, депу-
тат Рустем Умеров.

«Президент Лукашенко искренне 
надеется, что в ходе сегодняшних пе-
реговоров удастся найти пути решения 
всех кризисных вопросов. Все белору-
сы молятся за это. Любые ваши просьбы 
и предложения, касающиеся организа-
ции сегодняшней встречи, будут приня-
ты и беспрекословно исполнены. Ждем 
результата»,— обратился к делегациям 
перед началом переговоров глава МИД 
Белоруссии Владимир Макей, прежде 
чем оставить их наедине друг с другом.

И сами участники встречи, и внеш-
ние наблюдатели с самого начала по-
нимали, что переговоры не будут 
легкими и быстрыми. Украинская де-
легация не питала больших надежд. 
Тем не менее в Киеве четко обозначи-
ли свою цель: немедленное прекраще-
ние огня и отвод войск с территории 
Украины. Пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков не стал анон-
сировать заранее запросы российской 
стороны, подчеркнув, что переговоры 
должны «идти в тишине». 

Однако позже в Кремле обнародова-
ли содержание телефонного разгово-
ра президента РФ Владимира Путина 
с французским коллегой Эмманюэлем 
Макроном, который состоялся еще до 
завершения гомельских переговоров. 
Согласно сообщению Кремля, прези-
дент Путин подчеркнул, что «урегу-
лирование возможно только при без-
условном учете законных интересов 
России в сфере безопасности, включая 
признание российского суверенитета 
над Крымом, решение задач по деми-
литаризации и денацификации укра-
инского государства и обеспечению 
его нейтрального статуса». Такая по-

становка вопроса изначально была не-
приемлема для Киева.

…а пушки не молчат
На время переговоров в Белоруссии бо-
евые действия на Украине не останав-
ливались. 28 февраля, на пятый день 
спецоперации РФ, российские вой-
ска перешли в решительное наступле-
ние на два крупнейших города страны: 
Киев и Харьков. По данным украин-
ского Генштаба, для этой цели весь-
ма активно применялась «оператив-
но-тактическая и армейская авиации 
с использованием высокоточного ору-
жия дальнего действия». А так как оба 
города расположены на севере Украи-
ны, в украинском Генштабе вновь об-
винили Белоруссию в предоставлении 
российским военным своего воздушно-
го пространства. 

На странице ведомства в Facebook 
также опубликовали видео, на котором 
боеприпасы взрываются среди жилой 
застройки Харькова (в Минобороны РФ 
это никак не комментировали). Кроме 
того, говорилось о наступлении рос-
сийских войск на направлении Чер-
нигов—Киев, которое призвано пол-
ностью разблокировать им дорогу от 
границы практически до Киева.

Комментарий украинских военных 
относительно Донбасса в понедельник 
оказался очень краток. Они утвержда-
ли, что «цель захватчика по выходу на 
административные границы Донец-
кой и Луганской областей не достигну-
та». Сообщалось также, что Россия «не 

прекращает попыток высадки морско-
го десанта в районе Мариуполя». 

Зато российская сторона уделила 
Донбассу и, в частности, Мариуполю 
едва ли не основное внимание. «Подра-
зделения вооруженных сил Донецкой 
народной республики, продолжая на-
ступление, завершают блокирование 
Мариуполя»,— отчитался представи-
тель Минобороны РФ Игорь Конашен-
ков. Он сообщил, что «вооруженными 
силами Российской Федерации взяты 
под контроль города Бердянск и Энер-
годар», которые имеют стратегиче-
ское значение. В Энергодаре, стоящем 
на берегу Каховского водохранилища, 
расположена Запорожская ГЭС, а Бер-
дянск — очень удобный плацдарм для 
наступления на Мариуполь. 

Как предположил в беседе с „Ъ“ не-
зависимый белорусский военный экс-
перт Александр Алесин, российские 
войска продолжают выполнение двух 
основных задач. «Первая — окружить 
группировку в Донбассе с запада и се-
вера, а дальше судьба этих людей будет 
одним из козырей на переговорах,— 
отметил он.— А вторая — пробить су-
хопутный коридор к Приднестровью. 
Если Украина будет отрезана от Черно-
го и Азовского морей, будет в принципе 
недоступна доставка грузов». Коммен-
тируя сражения за Киев, Харьков и дру-
гие крупные города, господин Алесин 
отметил: «Скорее всего, в многоэтаж-
ную застройку российские войска не 
пойдут — они могут лишь подавлять 
какие-то очаги сопротивления с воз-

духа. Видимо, будут браться промыш-
ленно-складские окраины, которые 
обеспечивают контроль над инфра-
структурой — например, подстанция-
ми и очистными сооружениями».

Говоря о ситуации вокруг Киева, 
Игорь Конашенков обвинил украин-
ские власти в использовании жителей 
в качестве «живого щита для национа-
листов, разместивших артиллерий-
ские подразделения и боевую технику 
в жилых кварталах столицы». Он опро-
верг информацию, которую высказы-
вает украинская сторона, что в Киеве 
якобы «орудуют группы российских 
диверсантов, а сам город блокирован». 
«Реальная обстановка следующая. В Ки-
еве бесчинствуют вооруженные банды 
мародеров, грабителей и национали-
стов, получивших оружие в результате 
преступного решения властей бескон-
трольно раздавать его населению»,— 
заявил господин Конашенков. По его 
словам, все находящиеся в городе мир-
ные жители могут беспрепятственно 
покинуть столицу Украины по трассе 
Киев—Васильков. «Еще раз хочу под-
черкнуть, вооруженные силы Россий-
ской Федерации наносят удары только 
по военным объектам. Гражданскому 
населению ничего не угрожает»,— ска-
зал он. Об этом же заявил в понедель-
ник и президент Владимир Путин на 
переговорах со своим французским 
коллегой Эмманюэлем Макроном. 

Между тем, по данным ООН на утро 
понедельника, с 24 февраля на Украи-
не были убиты по меньшей мере 102 
гражданских лица и 304 ранены. Кро-
ме того, страну покинули более полу-
миллиона человек. Цифры, приводи-
мые украинскими властями, более 
высокие: МВД Украины сообщило 
о гибели 352 человек на утро поне-
дельника. При этом в течение дня от 
местных властей Харькова, Черниго-
ва, а также ряда других городов и ре-
гионов постоянно поступали новые 
данные о погибших и раненых среди 
гражданского населения.

Тем временем, руководство ДНР 
и ЛНР обвиняет Киев в гибели мирно-
го населения. «Ситуация напряженная. 
Вооруженные силы Украины воюют 
по-прежнему с гражданским населени-
ем. Особенно это чувствуется, когда они 
отступают, они за собой стараются оста-
вить как можно больше ущерба»,— зая-
вил в эфире телеканала «Россия 24» гла-
ва ДНР Денис Пушилин. По его словам, 
только за последние сутки в республике 
«трое погибших среди гражданского на-
селения и шесть человек еще ранены».

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

Не в свои санкции 
не садись
Ряд стран не поддержал  
поход Запада против России

Максимально жесткие меры по изоляции Москвы, принима-
емые США и их западными союзниками, пока не позволили 
сделать политическую и экономическую войну против России 
глобальной. По другую сторону баррикад остались не толь-
ко страны, причисленные Западом к международным  изгоям, 
но и некоторые государства, имеющие союзнические или 
партнерские отношения с США. Если первая группа стран от-
крыто поддержала Россию, то другая — дистанцировалась от 
санкций и игры на обострение, призвав незамедлительно вер-
нуться к диалогу для урегулирования украинского кризиса.

Подтверждением того, что международное осуждение спецопе-
рации России на Украине и введение против нее Западом беспреце-
дентных санкций перестали быть игрой в одни ворота, стали заяв-
ления президента Бразилии Жаира Болсонару. Лидер крупнейшей 
латиноамериканской экономики, входящей в БРИКС и при этом 
имеющей тесные отношения с США, не только отказался присоеди-
ниться к мерам против России, но и дал жесткую оценку политике 
Киева и лично президента Владимира Зеленского.

«Никаких санкций или осуждения президента Путина. Голос Бра-
зилии не связан с какой-либо державой. Мы не можем вмешивать-
ся»,— заявил Жаир Болсонару на пресс-конференции в Сан-Паулу. 
«Нельзя пытаться разрешить тяжелую ситуацию путем создания еще 
большей проблемы для всего человечества и нашей страны»,— по-
яснил бразильский лидер.

По его словам, «значительная часть Украины говорит по-русски, 
а россияне и украинцы — братские народы», поэтому «со сторо-
ны российского лидера нет интереса устраивать бойню». При этом 
Жаир Болсонару выразил сожаление по поводу того, что «народ Ук-
раины доверил комику определить судьбу страны».

Говоря о политике санкций, Жаир Болсонару отметил, что ка-
ждая страна действует не в ущерб собственным интересам. «Герма-
ния не готова обсуждать экономические санкции газового сектора, 
как и другие европейские страны. У США свои сферы интересов, 
санкции в отношении которых они даже не станут обсуждать. Мы 
должны быть очень ответственными, потому что мы ведем бизнес 
с Россией. Бразилия зависит от удобрений»,— отметил президент 
Болсонару, напомнив также, что его страна обеспечивает продоволь-
ствием около 20% мирового населения.

О своем неучастии в политике тотального сдерживания России 
заявили еще две страны БРИКС — Китай и Индия.

«Введение отдельными странами односторонних санкций может 
осложнить процесс политического урегулирования на Украине»,— 
заявил в понедельник официальный представитель МИД КНР Ван 
Вэньбинь. «Санкции не могут урегулировать проблемы, а могут по-
родить новые. Мы требуем, чтобы американская сторона не наноси-
ла ущерб законным правам и интересам Китая и других сторон при 
решении украинского вопроса»,— добавил он.

В свою очередь, постпред Китая при ООН Чжан Цзюнь призвал 
к коллективным усилиям по урегулированию украинского кризи-
са. «Китай полагает, что Совету Безопасности следует отдать прио-
ритет региональному миру и стабильности и универсальной без-
опасности для всех стран. Совбез должен играть конструктивную 
роль в решении украинского вопроса»,— добавил китайский ди-
пломат, призвав ООН «помогать охладить ситуацию и содейство-
вать дипломатическому решению, чтобы избежать эскалации на-
пряженности».

Напомним, что в прошлое воскресенье Совбез ООН призвал со-
звать чрезвычайную специальную сессию Генассамблеи ООН по Ук-
раине. 11 стран выступили за, в то время как Китай, Индия и ОАЭ 
воздержались, а Россия проголосовала против.

Наряду с Китаем Индия также решительно отмежевалась от анти-
российских санкций и политики давления на Россию. Нежелание 
Дели присоединиться к резолюции Совета Безопасности ООН, осу-
ждающей действия России на Украине, постоянный представитель 
Индии при ООН Т. С. Тирумурти объяснил так: «Диалог — единст-
венный ответ на урегулирование разногласий и споров, каким бы 
пугающим происходящее ни казалось в данный момент». «Вызыва-
ет сожаление, что дипломатический путь был отвергнут. Мы долж-
ны вернуться к нему. По всем этим причинам Индия решила воздер-
жаться при голосовании по этой резолюции»,— отметил господин 
Тирумурти. По сообщению индийского канала NDTV, перед голосо-
ванием США усилили давление на Индию, добиваясь «более реши-
тельного ответа» на действия России на Украине, однако заставить 
Дели пересмотреть свою позицию так и не удалось. Как отмечает ин-
дийская газета Business Standard, это позволило Дели сохранить воз-
можность апеллировать ко всем сторонам конфликта и способство-
вать дипломатическому урегулированию.

Накануне голосования в Нью-Йорке премьер-министр Индии 
Нарендра Моди провел телефонный разговор с президентом Зе-
ленским. Как следует из заявления МИД Индии, господин Моди 
«повторил свой призыв к немедленному прекращению насилия 
и возвращению к диалогу и выразил готовность Индии внести лю-
бой вклад в мирные усилия».

На фоне беспрецедентного противостояния России с Западом, 
грозящего Карибским кризисом XXI века, самую четкую и недвусмы-
сленную поддержку России оказывают государства, имеющие кон-
фликтные отношения с Западом. «Мы поддерживаем российское 
правительство и русский народ в их праве на защиту своего мира 
и спокойствия, праве русского народа и российского правительст-
ва гарантировать безопасность населения и своего региона»,— зая-
вил глава МИД Венесуэлы Феликс Пласенсия, который предостерег 
НАТО от «постоянных попыток угрожать Российской Федерации». 
«Деятельность анахроничного института НАТО, который пытается 
продвигаться дальше на восток к границам России, несомненно, 
представляет угрозу, потому что это военный блок, блок с воинст-
вующей активностью и философией военной угрозы»,— добавил 
глава МИД Венесуэлы. И резюмировал: «Мы осуждаем безответст-
венность НАТО по отношению к России, безответственность прави-
тельств, входящих в ее состав, настойчиво преследующих и осажда-
ющих Москву под предлогом обеспечения спокойствия и счастья 
в регионе — этого не происходит, это приводит нас к тревожной, 
ужасной текущей ситуации».

Схожую оценку дал агентству «РИА Новости» официальный 
представитель военных властей Мьянмы генерал Зо Мин Тун. «Мы 
видим, что США приближаются к границам России, чтобы подо-
рвать ее суверенитет. Ситуация, сложившаяся вокруг Украины,— 
это не проблема двух стран. Президент, правительство и народ 
России обязаны были реагировать на геополитическую ситуацию 
в мире, где Украина была лишь одним из звеньев. Действия руко-
водства России направлены на защиту национальных интересов 
и демонстрируют единство народа этой страны»,— отметил гене-
рал Зо Мин Тун. «На сегодняшний день Украина полностью следует 
в русле политики и идеологии блока западных стран. Такая ситу-
ация привела к тому, что Россия совершенно справедливо выдви-
нула свои требования по обеспечению ее собственной безопас-
ности, однако мы увидели, что Америка не отреагировала на них 
и продолжала действовать вопреки справедливому решению про-
блем. Последствия этого мы как раз и наблюдаем сейчас»,— под-
вел итог мьянманский военный.

«Куба отвергает лицемерие и двойные стандарты»,— заявили, 
в свою очередь, в правительстве островного государства. И напомни-
ли, что «США и НАТО в 1999 году начали крупную агрессию против 
Югославии — европейской страны, которую они разрушили ценой 
большого числа человеческих жизней в угоду своим геополитиче-
ским целям, игнорируя Устав ООН».

Сергей Строкань
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В понедельник в Гомельской области на границе Белоруссии 
и Украины состоялась первая встреча российской и украинской 
делегаций (на фото справа налево: глава комитета Госдумы по 
международным делам Леонид Слуцкий, помощник президента 
РФ Владимир Мединский, министр обороны Украины Алексей 
Резников и советник президента Украины Михаил Подоляк)

с1

Молдаванка переехала в Молдавию
Спецкор „Ъ“ побывал в Одессе и Кишиневе и поговорил с теми, кто там живет  
и был вынужден оказаться

Улицы молдавской столицы Кишинева сегод-
ня похожи на Киев, если смотреть на номера 
 автомобилей. С начала войны там приняли по-
чти 80 тыс. беженцев. Спецкор „Ъ“ Владимир 
 Соловьев побывал в Одессе, откуда многие бегут 
в Молдавию, и в Кишиневе, где поговорил с теми, 
кому внезапно пришлось покинуть свою страну.

Жемчужина у штурма
Я приехал в Одессу вечером 24 февраля. К этому мо-
менту Россия уже нанесла ракетные удары по воен-
ным объектам на территории соседней с ней стра-
ны. Цели были и на территории Одесской области. 
Поэтому в Одессе стали готовиться к высадке россий-
ских войск. Но поначалу готовились так, будто пока 
не могли поверить, что все это происходит на самом 
деле. Медленно и как-то не всерьез. Да, вечером 24 
февраля в центре города появились автоматчики 
и бронетехника: где-то танк, где-то БМП. Но воору-
женных людей было немного, и никаких укрепле-
ний не было. Потом картинка стала меняться. 

На перекрестках центральных улиц, названия ко-
торых хорошо известны не только в Одессе и в целом 
на Украине (Дерибасовская, Ришельевская, Екатери-
нинская), появились сначала хлипкие баррикады из 
скамеек, столиков, цветочных кашпо. Их военные 
собрали по улицам с согласия владельцев кафе. Та-
кие «укрепления» обычно возводят протестующие 
во время беспорядков. Раскидать такие баррикады 
под силу не то что танку, а даже небольшому грузови-
ку. К 26 февраля появились бетонные блоки. Потом 
огневые точки обложили мешками с грунтом, пля-
жи заминировали, а коммунальщики стали варить 
противотанковые ежи.

На фоне этих приготовлений люди покидали го-
род. Дороги из Одессы и Одесской области в Молда-
вию стали дорогами с движением в одном направле-
нии — из страны. Легковушки загружены скарбом 
и людьми. Я выезжал через южную Бессарабию. На 
выезде из города — полицейский блокпост и про-
верка документов. У портового Черноморска — во-
енные и проверка документов. За ним — снова по-
лиция и снова проверка. Потом еще блокпост. Это 
уже явно добровольцы — территориальная оборо-
на: люди с оружием, но не в штатном армейском об-
мундировании, кто-то вообще в штатском. На рука-
вах — ярко-желтый скотч.

Ну а дальше что ни село, то блокпост, бетонные 
блоки на дороге, окопы на обочинах. Я видел даже 
крытые бревнами блиндажи. В Староказачьем моло-
дые ребята в гаражах у дороги льют в бутылки горю-
чую смесь. В Петропавловке мужчины лет 50–60 де-
журят с автоматами на выезде. Все бдят: снимать их, 
а также их позиции запрещают.

Спасительная Молдавия
Ближайшая безопасная территория для граждан Ук-
раины — Молдавия. Туда едут десятки тысяч бежен-

цев. Одни — чтобы остаться там и переждать боевые 
действия, другие — чтобы перебраться потом даль-
ше, в страны Евросоюза. К полудню 28 февраля, рас-
сказала „Ъ“ советник главы МВД Молдавии Ливия 
Казаку, страна приняла всего 71 359 граждан Украи-
ны. Из них выехали из республики 33 173 человека, 
а остались 38 186. Ясно, что цифры будут меняться. 

В республике организованы пункты приема 
и размещения беженцев. В них людей кормят, ока-
зывают медицинские и юридические услуги, бес-
платно раздают сим-карты оператора Moldtelecom, 
чтобы беженцы были на связи с родней. В работе 
с беженцами участвуют более 3 тыс. сотрудников 
МВД, пограничной полиции, спасательной службы, 
а также волонтеры.

Один из пунктов приема беженцев находится 
в Кишиневе, на территории выставочного центра 
Moldexpo. И туда идет постоянный поток людей двух 
категорий. Первая — постоянно прибывающие гра-
ждане Украины. Вторая — граждане Молдавии, ко-
торые привозят продукты, подгузники, воду, игруш-
ки, одежду. Сложно сказать, кого больше, потому что 
очередь стоит в два окна: в пункт регистрации при-
бывших беженцев и в точку приема помощи.

Студент Михай сортирует детское питание. Он ра-
ботает в Moldexpo уже третий день: «Мы принимаем 
все, что привозят, сортируем, следим, чтобы не было 
просроченных продуктов. Каждый день люди что-то 
несут. Сейчас не хватает рук. В выходные было боль-
ше людей, а сейчас будни — ребята в школах, уни-
верситетах. А у меня есть свободное время, чтобы по-
мочь, поэтому я здесь».

Павильоны жизни
Два павильона гигантского комплекса Moldexpo от-
даны под нужды беженцев. В одном собирают еду 
и прочую помощь, а в другом людей. В павильоне 
для людей все поделено на боксы. В каждом кровать. 
Не все люди готовы говорить. Часто отвечают, что 
еще не пришли в себя. Но некоторым хватает сил. 
Надежда Выхристюк охотно откликается на предло-
жение побеседовать. И не против того, чтобы ее сни-
мали на видео. Она уехала в Молдавию, когда «нача-
ли бомбить Одессу». В Белгород-Днестровском у нее 
остались мама и брат. 

— Я вам скажу так: не то, что ожидали, что будет 
так. Но предпосылки были давно. Я понимала, что 
нагнетается атмосфера, сгущаются тучи и что самая 
темная ночь перед рассветом. Что что-то должно раз-
решиться на мировой арене,— описывает она свои 
предвоенные дни.

Сейчас главный ее страх — ядерная война. 
Надежда говорит, что работала на почте. Но по-

следние события она комментирует с геополити-
ческих позиций. Война, рассуждает она, результат 
того, что схлестнулись «эгоистические амбиции 
двух полюсов». Один полюс — это Россия, а другой — 
Америка. 

— Мы же не первая страна, в которой это про-
исходит. Просто это дошло до Украины,— говорит 
девушка.

Она объясняет, что может понять Владимира 
 Путина. 

— Он не хочет, чтобы к его границам приближа-
лись натовские войска. Это как вы живете в част-
ном доме, и ваш сосед то кустик у вас посадит, то за-
бор передвинет. С этой точки зрения я понимаю, 
что происходит. Но, с другой стороны, я не пони-
маю то, как это происходит. Это страшно. Это не 
должно так быть. 

Свой полюс Надежда, прекрасно говорящая 
на русском языке и осуждающая националистов, 
 выбрала.

— Я понимаю, что, если Одесская область отой-
дет России,— я туда не вернусь. Я не хочу там жить. 

29-летняя Яна Степанова из Одессы начинает 
разговор спокойно. Но спокойствие она сохраня-
ет недолго.

— Сюрреалистическая ситуация по типу фильма 
ужасов, в которую никто не мог поверить. Мы не мо-
гли поверить, что Россия осмелится на такой ужас-
ный шаг. Мы слышали какую-то информацию, но 
не верили.

Яна жила в Москве и даже думала туда перее-
хать. Теперь эти мысли в прошлом. В выставочном 
павильоне, ставшем ей убежищем, она рассуждает 
о том, что теперь ушло на второй план, а что стало 
важным. 

— Нас встретили (в Молдавии.— „Ъ“) с такой лю-
бовью. Это было чудо. Будто мать принимала в объ-
ятья. Такой контраст с насилием! Очень серьезный 
уровень любви. Все сбалансировалось. Мы поняли, 
что система ценностей перевернулась полностью. 
Что наверху пирамиды стоят человеческие отноше-
ния, жизнь, взаимопомощь. Мы как будто вылечи-
лись от своих внутренних проблем, как будто нам 
показали, как нужно делать.

А потом я поговорил с 22-летним Глебом. Он ле-
жал на койке и бренчал на укулеле. Говорить под ка-
меру согласился охотно, но фамилию называть не 
стал. Глебу было 14 лет, когда его застала война 2014 
года в Луганской области. Тогда он с родителями уе-
хал в Россию — Червонопартизанск, который сейчас 
называется Вознесеновка, находится близко к гра-
нице теперь уже ЛНР с Россией. Потом они верну-
лись. Когда Глеб стал совершеннолетним и получил 
паспорт, он уехал в Европу. Но в этом году вернул-
ся и до начала боевых действий жил в Одессе. Когда 
они начались, он решил уехать в Молдавию. Причи-
на веская. Его отец, оставшийся жить вместе с мате-
рью в Луганской народной республике, был мобили-
зован сейчас, в феврале 2022-го. 

— Я не остался в Украине, потому что мои родите-
ли там. Я не могу встретиться на поле боя со своим 
отцом,— говорит Глеб.

Владимир Соловьев, Одесса—Кишинев



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26526,82 (+50,32)
РТС 936,94 (–0)
FTSE 100 7458,25 (–31,21)

DAX 30* 14461,02 (–106,21)
DJIA* 33656,76 (–401,99)
NASDAQ Composite* 13787,793 (+93,169)

*На 19:46.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.03.22
Австралийский доллар 67,3624
Английский фунт 125,0415
Белорусский рубль 33,9264
Датская крона 14,0504

Доллар США 93,5589
Евро 104,4772
Индийская рупия** 12,3927
Казахский тенге** 18,8393

Канадский доллар 73,2646
Китайский юань 14,8243
Норвежская крона* 10,4927
СДР 130,4436

Сингапурский доллар 68,8743
Новая турецкая лира* 67,7806
Украинская гривна* 31,0053
Шведская крона* 98,1669

Швейцарский франк 101,0683
Японская иена** 80,9718
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Свинина набирает вес
Ритейлеры и производители колбас ждут роста цен на мясо

Проблемы с логистикой в соседних 
с Украиной регионах и турбулентность 
на валютном рынке могут спровоци-
ровать рост цен на свинину. К этому 
уже начали готовиться розничные сети 
и производители колбасных изделий, 
в том числе за счет закупок мяса впрок. 
Регуляторы уверяют, что объема пред-
ложения мяса достаточно для сохране-
ния стабильных цен.

Производители свинины начали предвари-
тельно уведомлять торговые сети о возможном 
увеличении отпускных цен, сообщил источ-
ник „Ъ“ из числа ритейлеров. Он не раскрыл 
размер повышения. По мнению собеседника 
„Ъ“, индексация связана с осложнениями до-
ставки продукции из граничащих с Украиной 
Курской и Белгородской областей, где находят-
ся комплексы крупных производителей мяса. 
Источник „Ъ“ в отрасли подтвердил, что неко-
торые поставщики свинины повышают цены. 
Однако, добавил он, в договорах с крупнейши-
ми сетями число индексаций в определенный 
период времени ограничено.

О возможном повышении цен на свини-
ну и мясо птицы также говорится в ежене-
дельном отчете Центра отраслевой эксперти-
зы Россельхозбанка и Центра агроаналитики 
Минсельхоза: «Сезонно на рынке можно было 
ожидать оживления между гендерными 
праздниками. Но текущие форс-мажорные 
обстоятельства могут спровоцировать скачок 
эмоциональных закупок, а значит, и более вы-
раженный рост цен». По данным аналитиков, 
на 27 февраля стоимость свинины на опто-
вом рынке была 155 руб. за 1 кг, мяса птицы — 
133 руб. за 1 кг. В Россельхозбанке заявили „Ъ“, 
что после праздников спрос и предложение, 
как обычно, сбалансируются.

Руководитель Национальной мясной ас-
социации Сергей Юшин уверяет, что про-
блемы доставки продукции из Белгородской 
и Курской областей «не носят системный ха-
рактер»: если и есть перевозчики, которые от-

казываются от заказов, то удается найти заме-
ну. Но, по его словам, осложнились поставки 
некоторых видов сырья в эти регионы по же-
лезной дороге. Гендиректор Национального 
союза свиноводов Юрий Ковалев утвержда-
ет, что возможные сбои в логистике в первые 
дни из-за геополитической обстановки были 
оперативно решены.

По словам Сергея Юшина, на рынке на-
блюдается повышенный спрос со стороны 

производителей колбасных и мясных изде-
лий, которые решили закупить сырье впрок 
из-за нестабильной ситуации с валютным 
курсом и риска остановки импорта мяса. 
Источник „Ъ“ среди переработчиков гово-
рит, что те действительно увеличили закуп-
ки сырья. Но это, уточняет он, во многом 
было реакцией на информацию о возмож-
ном повышении цен со стороны свиново-
дов, которые пытаются отыграть снижение 

стоимости 2021 года. Ритейлеры также на-
чали изучать рынок на предмет закупки до-
полнительных объемов, отмечает один из 
 собеседников „Ъ“.

В ГК «Русагро» сообщили „Ъ“, что не ис-
пытывают проблем с поставками свинины 
из Белгородской области. Там полагают, что 
если ажиотажный спрос и будет, то кратков-
ременный. В группе «Черкизово» не фикси-
руют роста спроса со стороны сетей на мясо 
птицы, цены «остаются стабильными». В хол-
динге «Сибагро», АПХ «Мираторг», ГК «Про-
до», X5 Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель»), «Ленте», «Магните», Auchan 
и Metro не предоставили комментарии.

Эксперт Института конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР) Анна Кудрякова говорит, 
что 25 февраля действительно наблюдался 
небольшой рост спроса на живых свиней 
в центре России, где цены выросли на 11%. 
Средний рост стоимости свинины по стране 
в тот день не превысил 1,9%, уточняет она. По 
словам эксперта, в обычной ситуации дина-
мику можно было бы связать с повышением 
объема закупки мясопереработчиками пе-
ред длинными выходными к 8 Марта.

Гендиректор Росптицесоюза Галина Бо-
былева утверждает, что на птицеводческом 
рынке ситуация стабильная, хотя есть риск 
роста себестоимости продукции из-за не-
простой ситуации в финансовой системе. 
Сергей Юшин полагает, что с учетом потен-
циального снижения покупательной спо-
собности и падения спроса производители 
не смогут поднимать цены даже при росте 
себестоимости. В Минсельхозе заявили „Ъ“, 
что по итогам января производство мяса вы-
росло на 7,8% год к году и динамика способ-
ствует сохранению стабильной ценовой 
 ситуации.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев;  
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург
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Уже более 15 лет власти ЕС думают об 
избавлении от зависимости от рос-
сийского газа. Европейские поли-
тики заводили об этом речь после 
каждого газового кризиса, связан-
ного с отношениями России и Укра-
ины или просто ростом рыночных 
цен — в 2006, 2009, 2012, 2014 годах. 
Но как только громкие речи стихали, 
европейский бизнес начинал оцени-
вать стоимость отказа от российско-
го газа, и результаты этих подсчетов 
были вполне однозначны.

Мне кажется, теперь ситуация из-
менилась, и ЕС, который и так соби-
рается отказаться от потребления 
углеводородов в ближайшие деся-
тилетия, начнет этот путь с прекра-
щения закупок российских энерго-
ресурсов. Если мы говорим о газе, то 
прямо сейчас Европа физически не 
может пойти на столь резкий шаг.

Но Великобритания и Испания 
уже предложили ввести квоты на 
поставки из РФ: думаю, речь идет 
о ежегодно уменьшающихся квотах 

для каждой страны ЕС с тем, чтобы 
через некоторый промежуток вре-
мени, например через восемь-де-
сять лет, свести закупки до мини-
мального объема или вообще до 
нуля. Такое решение полностью со-
ответствовало бы подходу ЕС к сво-
ему энергорынку, который, невоз-
можно не признать, за последние 
15 лет претерпел радикальные изме-
нения (к добру или к худу, зависит от 
 точки зрения).

Я уверен, что такая долгосрочная 
политика возможна, а ее успех ре-
ален. Запасов нефти и газа в мире 
много. В частности, США, которые 
уже добывают около 1 трлн кубоме-
тров в год и являются крупнейшим 
в мире газовым рынком, очевидно 
стремятся поставить Европе собст-
венное сырье.

Чтобы полностью заместить «Газ-
пром» на европейском рынке, США 
нужно увеличить собственную до-
бычу всего лишь на 10%. Стоимость 
отказа от российских энергоносите-
лей для Европы, конечно, будет ве-
лика, но этот аспект сейчас уже не 
принимается во внимание. Чего сто-
ит только решение BP выйти из капи-
тала «Роснефти», списав $25 млрд,— 
по экономическим последствиям 
для британской компании такой шаг 
сравним разве что с аварией в Мек-
сиканском заливе в 2010 году.

Для российского ТЭКа, и в особен-
ности для «Газпрома», последователь-
ное закрытие европейского рынка 
может стать крайне сложным вызо-
вом. Безусловно, «Газпром» способен 
за те же десять лет построить новые 
газопроводы в Китай и мощности по 
СПГ в объеме, который компенси-
рует сокращение поставок в Европу. 
Но это крайне усилит позицию Ки-
тая — единственного крупного по-
требителя трубопроводного газа из 
РФ помимо Европы — в переговорах 
о цене таких поставок. А строитель-
ство СПГ-заводов в России в услови-
ях санкций станет крайне сложной 
задачей: хотя пока оборудование 
для таких проектов и не запреще-
но, Запад может закрыть эту лазейку 
в  любой момент.

Стоимость отказа  
от российских  
энергоносителей  
для Европы, конечно, 
будет велика,  
но этот аспект сейчас 
уже не принимается 
во внимание

Программистам не светит дембель
Минцифры хочет остановить бегство IT-специалистов из России

Минцифры на фоне жесткого кризи-
са в РФ из-за военных действий на Ук-
раине подготовило новые экстренные 
меры поддержки IT-отрасли. Среди 
них — налоговые льготы для высоко-
технологичных компаний, отсрочка 
от военной службы для разработчиков 
и ускорение внедрения отечественно-
го софта на стратегически важных объ-
ектах. В отрасли отмечает, что реали-
зовать некоторые из анонсированных 
мер будет непросто, особенно на фоне 
того, что заметная часть специалистов 
в IT уже готовится покинуть страну.

Минцифры 28 февраля направило пре-
мьеру Михаилу Мишустину пакет предло-
жений (письмо с предложениями есть у „Ъ“) 
по стабилизации ситуации в IT-отрасли 
и удержанию в стране IT-разработчиков. 
Министерство просит правительство дать 
поручения заинтересованным ведомствам 
и «незамедлительно начать реализацию 
указанных мер, предусмотрев необходи-
мое финансирование». По словам источни-
ка „Ъ“ в правительстве, предложения гото-
вились «спешно».

Наиболее нестандартной инициативой 
министерства стало «предоставление от-
срочки от призыва на военную службу» для 
сотрудников IT-компаний на весь период ра-
боты в них. Также предлагается на следую-
щие три года освободить всех сотрудников 
IT-компаний от уплаты НДФЛ, а сами компа-
нии — от налога на прибыль. Кроме того, со-
трудникам будут давать льготную ипотеку со 
ставкой 5% (сейчас средневзвешенная став-
ка по ипотечным кредитам в России около 
7,8%, но в силу экстренного повышения клю-
чевой ставки ЦБ 28 февраля банки поднима-
ют и ипотечные ставки.— „Ъ“). 

Самим компаниям планируется предо-
ставить льготные кредиты для бесперебой-
ной работы, обеспечить целевое финанси-
рование из бюджета на создание в России 
репозитория открытого программного обес-
печения (аналог международного GitHub), 
а также ускорить импортозамещение соф-
та на объектах критической информацион-
ной инфраструктуры (КИИ, банки, объекты 
энергетики, оборонные объекты и т. д.). Что-
бы привлечь кадры из-за границы Минциф-
ры предлагает упростить для иностранных 

разработчиков процедуру получения разре-
шения на работу и вида на жительство.

Спешка чиновников объяснима: сотруд-
ники российских IT-компаний на фоне воен-
ной операции на Украине и западных санк-
ций уже координируют усилия для того, 
чтобы покинуть страну,— создаются группы 
и каналы в Telegram для обмена информа-
цией. В первую очередь речь идет об эмиг-
рации в Турцию, Грузию, на Кипр, в Черно-
горию, Литву и США. Сейчас источники „Ъ“ 
говорят о желании уехать 5 тыс. человек.

Стремление властей создать аналог 
GitHub связано с еще одним острым ри-
ском: из-за санкций российские разработчи-
ки могут лишиться возможности работать 
с открытым кодом (Open Source), что может 
отразиться на ряде проектов, в том числе 
в импортозамещении программного обес-
печения (cм. „Ъ“ от 28 февраля).

По словам руководителя направления 
«Разрешение IT&IP-споров» юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партнеры» Яросла-
ва Шицле, отсрочка от призыва означает, что 
граждан, занятых в IT-компаниях, не будут 
призывать на срочную службу весь срок тру-

доустройства: «Возможно, эти меры остано-
вят часть специалистов, но здесь скорее сто-
ит вопрос, готов ли сам человек к эмиграции 
для продолжения работы за рубежом».

Наиболее полезными будут меры, связан-
ные с налогами, считает президент ассоциа-
ции «Руссофт» Валентин Макаров. При этом 
он отмечает, что в списке предложений Мин-
цифры не хватает пунктов, касающихся под-
держки экспортеров, работающих на разви-
тых рынках: «Они пострадают больше всех, 
необходимо отменить валютный контроль 
и разрешить инвестировать валюту в созда-
ние инфраструктуры продаж за границей».

Исполнительный директор АРПП «Оте-
чественный софт» Ренат Лашин считает, что 
сложнее всего будет реализовать меру по 
обеспечению ускоренного импортозамеще-
ния ПО в КИИ. Зависимость от зарубежных 
решений в этой сфере остается все еще очень 
высокой, признает он: «При этом созданные 
в госкорпорациях собственные специали-
зированные решения заточены в основном 
под работу с зарубежным софтом».

Татьяна Исакова,  
Никита Королев

ЦБ разделил рынок на своих и чужих
Брокерам запрещено избавлять нерезидентов от российских активов

Запрет ЦБ на продажу ценных бумаг 
нерезидентами можно обойти, счи-
тает ряд участников фондового рын-
ка, но подавляющее большинство 
игроков не будут рисковать отноше-
ниями с регулятором. Впрочем, даже 
при условии соблюдения запрета мера 
может не оказать должного эффек-
та — поддержка цен окажется крат-
косрочной, а на длинной дистанции 
доверие нерезидентов будет подорва-
но. При этом рынок российских бумаг 
фактически разделится на две части — 
российскую и зарубежную.

Банк России выпустил 28 февраля два 
жестких предписания — для брокеров и для 
депозитариев,— касающихся клиентов-не-
резидентов. В первом российским компа-
ниям и банкам предписано приостановить 
исполнения «всех поручений клиентов — 
иностранных юридических и физических 
лиц на продажу ценных бумаг». Согласно 
второму, участники рынка должны приоста-
новить «все операции по списанию ценных 
бумаг российских эмитентов с лицевых сче-

тов и счетов депо, открытых иностранным 
юридическим и физическим лицам», с неко-
торыми исключениями.

По словам основателя «Фридом Финанс» 
Тимура Турлова, запрещено, по сути, «любое 
отчуждение, перевод ценных бумаг на лю-
бом основании, как по сделкам купли-про-
дажи, так и по неторговым поручениям». 
Собеседник „Ъ“, близкий к одному из круп-
ных брокеров, отметил, что конвертация бу-
маг между НРД и Euroclear сейчас не работа-
ет, поэтому возможно двигать бумаги только 
в НРД, что не позволяет переместить актив 
в расписку.

Руководитель управления развития кли-
ентского сервиса ФГ «Финам» Дмитрий Лес-
нов считает, что благодаря введенной ЦБ 
мере «иностранные участники биржевых 
торгов не будут давить на цену вниз, пыта-
ясь все продать», однако «это не избавит от 
массовых продаж резидентов (физических 
и юрлиц)». По мнению эксперта, это лишь 
незначительно поддержит цены на те бума-
ги, «которые еще остались в портфелях ино-
странных инвесторов, а они предпочитают 

крупных эмитентов». Вместе с тем ЦБ уже за-
крывал торги в фондовой секции на Москов-
ской бирже в понедельник и сохранил зап-
рет на вторник.

• По данным Банка России, по состоянию 
на 1 июля 2021 года объем российских акций 
(включая депозитарные расписки) во владе-
нии у нерезидентов составлял 19,7 трлн руб. 
Это составляло около 1/3 капитализации 
российского фондового рынка.
Как рассказал собеседник „Ъ“ на финан-

совом рынке, обойти запрет ЦБ можно с по-
мощью закрытия коротких позиций. Он от-
мечает, что «биржи научились сегрегировать 
шортовые позиции и обычные, и тут осо-
бой почвы для злоупотреблений нет». Вме-
сте с тем управляющий директор «Иволга Ка-
питал» Дмитрий Александров отметил, что 
любая форма обхода предусматривает со-
действие российского брокера, который об-
служивает нерезидента, и «скорее всего, иг-
роки не станут рисковать отношениями с ЦБ 
и активно помогать нерезидентам».

Управляющий директор «Ренессанс Капи-
тала» Максим Орловский отметил, что в голу-

бых фишках доля нерезидентов во free-float 
составляла от 50% до 90%, из-за чего ограни-
чение торгов по поручению нерезидентов 
уменьшает предложение на российском 
рынке. Господин Турлов полагает, что сей-
час запрет иностранцам продавать россий-
ские акции может создать рынку краткос-
рочную поддержку. Однако, по его словам, 
с долгосрочной точки зрения это лишь на-
вредит общему доверию к хранению со сто-
роны  нерезидентов.

По мнению Максима Орловского, такой 
подход ведет к формированию двух рын-
ков — внутреннего, пока устойчивого, и зару-
бежного, «где сейчас льется кровь» (см. мате-
риал на стр. 8). Господин Орловский отмечает, 
что во втором случае ситуацию усугубляет от-
сутствие возможности «участия в торгах круп-
нейших российских фининститутов, попав-
ших в SDN-лист». Помимо этого, говорит 
топ-менеджер, многие контрагенты отказы-
ваются работать с российскими институтами, 
ожидая возможного распространения огра-
ничительных мер и на них.

Ксения Куликова, Илья Усов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Обвальное падение котировок российских акти-
вов продолжилось в понедельник. В то время как 
торги на Московской бирже были закрыты, в Лон-
доне ценные бумаги российских эмитентов поте-
ряли в цене 20–70%. Рухнули в цене и российские 
евробонды, а доходность коротких выпусков до-
стигла 60–100% годовых. При этом введенные ог-
раничения на внутреннем рынке, в том числе 
подъем ключевой ставки до 20%, ограничили рост 
курса доллара. Однако участники рынка воздер-
живаются от каких-либо прогнозов.

Торги на финансовом рынке в понедельник проходи
ли в ограниченном режиме. Несмотря на то что торги на 
рынке акций должны были стартовать в 09:50 с аукциона 
открытия, они так и не начались. В 13:12 Банк России со
общил о решении не открывать в понедельник секцию 
фондового рынка, срочного и производных финансовых 
инструментов. Проходили только торги валютой, причем 
сразу Национальный клиринговый центр (НКЦ) устано
вил границы ценового коридора, в котором допускается 
выставление заявок на покупку и продажу. Сразу после от
крытия курс доллара и евро уперлись в верхнюю границу 
ценового коридора 90 руб./$ и 101,19 руб./€.

Однако в отсутствие интервенций со стороны ЦБ и за
явок на продажу курсы иностранных валют достаточно 
быстро пошли вверх к новым историческим максиму
мам. В 12:00 курс доллара достигал отметки 109,185 руб./$, 
что на 26,28 руб. выше значений закрытия пятницы. Курс 
евро вырастал на 28,6 руб., до 122 руб./€. Отсутствие на тор
гах регулятора днем подтвердила глава регулятора Эльви
ра Набиуллина, отметив, что на прошлой неделе в четверг 
был продан $1 млрд и в меньшем объеме — в пятницу.

Причиной отсутствия ЦБ на торгах и обвала курса руб
ля стали новые санкции, объявленные в выходные. ЕС 
поддержала отключение некоторых российских банков 
от международной системы переводов SWIFT, в дополне
ние к этому было объявлено о заморозке активов россий
ского регулятора. В понедельник аналогичное решение 
приняли США и Канада.

Впрочем, после полудня рубль нашел поддержку со сто
роны ЦБ, который повысил ключевую ставку в два раза, 
до 20%, нового исторического максимума. В дополнение 
было объявлено о планах по обязательной продаже 80% 
валютной выручки экспортерами (соответствующее по
ложение было закреплено в указе президента вечером). 
По оценкам начальника аналитического управления бан
ка «Зенит» Владимира Евстифеева, в текущих ценах экс
порт из РФ в 2022 году составит $600–650 млрд, но с учетом 

санкций он может сократиться до $500–550 млрд, следова
тельно, на валютный рынок может выйти $400–440 млрд. 
Кроме того, ЦБ принял решение «о запрете продаж нере
зидентами российских ценных бумаг» (см. материал на 
стр. 7), отмечает Владимир Евстифеев. По итогам основ
ной сессии курсы ведущих валют остановились на отмет
ках 94,6 руб./$ и 106 руб./€.

Драматичнее выглядела картина на торгах российски
ми акциями и еврооблигациями в мире. При открытии 
торгов на LSE депозитарные расписки российских ком
паний потеряли в цене 20–70% и возле достигнутых уров
ней остались до конца дня. Худшую динамику продемон
стрировали расписки Сбербанка, TCS Group и «Магнита». 
«Падение акций усугубляется ожиданием санкций против 
российских олигархов, что естественным образом скажет
ся на связанных с ними фондовых активах. По сути, рос
сийские активы сейчас настолько токсичны, что продают
ся за бесценок»,— констатирует стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов.

Схожая картина наблюдалась в суверенном долге Рос
сии. Котировки евробондов Минфина в понедельник упа
ли на 41–56 п. п. Доходность коротких выпусков достигла 
60–100% годовых, длинных выпусков — 20% годовых. По 
словам ведущего аналитика департамента анализа долго
вых рынков «Открытие Инвестиции» Александра Шурако
ва, у большинства выпусков очень широкий спред — раз
ница между ценами покупки и продажи может достигать 
30%. «Текущая стоимость страховки от дефолта по россий
ским гособлигациям находится на рекордном уровне. Пя
тилетние CDS сигнализируют примерно о 56% вероятно
сти дефолта, а однолетние контракты указывают на 40% 
вероятность дефолта с предполагаемым уровнем возме
щения 25%»,— отмечает господин Шураков.

В таких условиях участники рынка воздерживаются от 
прогнозов, так как вчерашний «стресссценарий» стано
вится сегодня «оптимистичным». По мнению Александра 
Шуракова, до тех пор, пока санкционное давление остает
ся на текущем уровне, вряд ли можно ожидать существен
ного восстановления котировок. «Надежды на какойто 
разворот ситуации не приходится, скорее всего, россий
ские акции в ближайшие месяцы будут никому не нужны 
на Западе, а российский рынок акций будет определяться 
исключительно внутрироссийскими финансовыми пото
ками»,— отмечает господин Суверов. По мнению Влади
мира Евстифеева, ближайшие курсы иностранных валют 
могут быть любыми, поскольку неопределенность высо
ка, а последствия санкций еще не до конца просчитаны.

Виталий Гайдаев

Российские акции отправили  
в свободное падение
Но ЦБ поддержал валюту

Резкий рост ставок по  ипотеке, 
который последовал за  ростом 
ключевой ставки ЦБ, фактиче-
ски сделает  недоступными жи-
лищные кредиты по рыноч-
ным условиям. В ближайшей 
перспективе покупка жилья 
в новостройках будет прово-
диться с использованием зай-
мов по льготным программам 
или без кредитов, прогнозиру-
ют участники рынка. А объемы 
сделок вторичного рынка могут 
 сократиться до 70%.

После резкого подорожания ипоте
ки до 25%, последовавшего после ре
шения ЦБ повысить ключевую став
ку до 20%, единственным возможным 
способом приобретения жилья ста
нут некредитные инструменты, про
гнозирует гендиректор Рейтингового 
агентства строительного комплекса 
Федор Выломов. Это может привести 
к серьезному изменению рынка не
движимости, так как в январе, по дан
ным ЦИАНа, в новостройках Москвы 
и Подмосковья с использованием ипо
теки заключалось 65% сделок. Сейчас 
выдача банками ипотеки по рыноч
ным условиям приостановлена, гово
рит управляющий партнер Dombook 
Ирина Доброхотова. «В основном сей
час работают льготные программы 
жилищных кредитов»,— добавляет за
мдиректора по продажам ГК «Гранель» 
Сергей Нюхалов.

На этом фоне застройщики мо
гут свернуть собственные програм
мы по субсидированию кредитных 
ставок, которые активности приме
няли в прошлом году, не исключает 
управляющий партнер «Метриума» 
Надежда Коркка. По ее словам, это 
приведет к сокращению числа инве

стиционных сделок. «Кредит при вы
сокой ставке может использоваться 
только как краткосрочный заем»,— 
говорит она. Такая ситуация особо 
скажется в сегменте массового жилья, 
в то время как премиальное жилье, по 
мнению коммерческого директора 
Optima Development Дмитрия Голева, 
в меньшей степени подвержено влия
нию ипотечных ставок.

Пока покупатели, скорее, взяли 
паузу для осмысления происходяще
го, считает директор департамента 
проектного консалтинга EstaTet Ро
ман Родионцев. Но он прогнозирует, 
что в ближайшее время спрос замет
но просядет. Инвестиционная актив
ность на фоне снижения рубля может 
иметь только краткосрочный харак
тер. «Число покупателей со свободны
ми деньгами ограниченно»,— кон
статирует эксперт. Гендиректор «Бон 
Тон» Наталия Кузнецова считает, что 
растущие опасения, неподъемный 
рост ипотечных ставок и инфляци
онные риски могут развернуть спрос 
в пользу депозитов.

Руководитель центра новостроек 
«Этажи» Сергей Зайцев прогнозирует 
изза падения спроса снижение актив
ности и большинства застройщиков, 
которые на время заморозят вывод 
большого количества новых проек
тов. «Строить жилье на фоне роста 
себестоимости станет нерентабель
но»,— отмечает он. Повышение клю
чевой ставки приведет не только к удо
рожанию ипотеки, но и росту ставок 
в рамках проектного финансирова
ния, оборотным кредитам для девело
перов, объясняет совладелец группы 
«Родина» Владимир Щекин. 

На этом фоне Надежда Коркка назы
вает ожидаемыми мерами господдер

жки застройщиков субсидирование 
ставок по проектному финансирова
нию и госзаказ на строительство мас
сового социального жилья. Дмитрий 
Голев также рассчитывает на меры по 
снижению для застройщиков стои
мости банковских кредитов и платы 
за смену вида разрешенного исполь
зования участков в Москве. Сергей 
Зайцев не исключает и варианты суб
сидирования производителей строи
тельных материалов для сдерживания 
дальнейших цен на них. Когда в 2014 
году ключевая ставка ЦБ выросла до 
17%, была оперативно запущена льгот
ная ипотека со ставкой 10–12%, напо
минает Федор Выломов. «Основной 
вопрос заключается в возможностях 
бюджета страны для реализации такой 
программы в текущих условиях»,— 
замечает он. По мнению исполни
тельного директора фонда «Институт 
экономики города» Татьяны Полиди, 
целесообразность мер поддержки бу
дет зависеть от реакции на ситуацию 
покупателей недвижимости.

От выбранной тактики мер господ
держки отрасли во многом будет за
висеть и ценовая политика застрой
щиков. С одной стороны, по словам 
Федора Вылова, сейчас стоимость жи
лья будет сдерживать уход с рынка ин
весторов, с другой — стимулировать 
рост издержек. Это, в свою очередь, 
по мнению Сергея Зайцева, приведет 
к сокращению сделок на вторичном 
рынке на 50–70%. Господин Выломов 
не исключает, что активность в сег
менте и вовсе остановится. «На ново
стройки еще есть льготные кредиты, 
а вторичка, похоже, останется без ипо
теки»,— полагает он.

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова

Застройщики  
прощаются с кредитами
Отсутствие у граждан заемных средств может остановить цены

В Росбанке заявили, что «такое ре
шение возможно, но оно еще не утвер
ждено руководством банка». «Систе
мы настроили на такие ставки, но их 
могут и перенастроить, если утвердят 
чтото иное: срок или размер»,— указа
ли там. В МКБ сообщают, что решения 
по уже одобренным кредитам «будут 
приниматься с учетом рыночной ситу
ации». При этом в банке утверждают, 
что не останавливают кредитование.

Таким образом, новые ставки, ко
торые достигли 22–23% годовых, по
чти втрое выше средних ставок на ко
нец января 2021 года (7,87% годовых). 
Решение по новым ставкам в других 
банках, скорее всего, выработают 
к концу дня, и, возможно, их дейст
вие начнется с 1 марта.

• По данным ЦБ, на 1 февраля 2022 го-
да задолженность ипотечных заем-
щиков перед кредитными организаци-
ями составляла 11,9 трлн руб. Объем 

выдачи ипотеки в 2021 году составил 
5,8 трлн руб. Средний размер кредита 
в январе — 3,4 млн руб. Просроченная 
задолженность за год снизилась с 0,8% 
до 0,5%. На сайтах ряда крупнейших 
банков ставки пока старые.
Рост процентных ставок приве

дет к резкому снижению выдач ипо
течных кредитов, отмечает аналитик 
Moody’s Мария Малюкова. По оценке 
главного эксперта «Русипотеки» Сер
гея Гордейко, ежемесячная выдача 
ипотечных кредитов в текущих усло
виях может сократиться в пятьдесять 
раз. «Сейчас банки работают над уста
новлением нового уровня приемле
мости процентных ставок. Многие из 
них заявки принимают, но с новыми 
ставками еще не все определились»,— 
говорит он.

Это связано и с тем, что нынешнее 
положение негативно отразится на до
ходах населения и повлияет на спо
собность обслуживания долга по ипо
теке, отмечают эксперты. «Все будет 

зависеть от того, насколько долго про
длится эта сложная ситуация и турбу
лентность на рынках. Вряд ли люди 
готовы брать сейчас ипотеку под 20% 
годовых»,— говорит госпожа Малюко
ва. Вместе с тем в кризис в начале 2015 
года ставка ЦБ достигала 17%, а средне
месячные ипотечные ставки — 15%, 
планомерно снижаясь вслед за сниже
нием ставки ЦБ. При этом рост ипотеч
ного портфеля снизился с 33% в 2014 
году до 13% в 2015 году, напоминает 
аналитик.

В свою очередь, многие льготные 
программы дотируются исходя из 
ключевой ставки, поэтому размер до
тации будет разорительным для бюд
жета, указывает господин Гордейко. 
И пока ключевая ставка не вернет
ся в район 10%, c ипотекой будет не
стабильная ситуация, заключает он. 
В опрошенных „Ъ“ банках заявляют, 
что не будут менять ставки по уже вы
данным кредитам.

Ольга Шерункова

Ипотеку представили к заграде

Кроме того, изза санкционных ри
сков судовладельцы стали в разы по
вышать стоимость аренды танкеров, 
а также отказываться предоставлять 
суда для вывоза российской нефти. 
По информации Reuters, с такой про
блемой особенно столкнулись поку
патели нефти в балтийских портах 
РФ, а судовладельцы и страховые ком
пании теперь просят дополнитель
ную премию. Пока сложно сказать, 
в какой степени трудности, с которы
ми сталкиваются российские экспор
теры нефти, повлияют на объем фи
зического экспорта и возникнут ли 
негативные эффекты для добычи.

«Иностранные судовладельцы не 
хотят рисковать судами, которые по
тенциально могут попасть под ответ
ные санкции и быть заблокированы 
в российских портах, а российские су
довладельцы, пока не попавшие под 
санкции, вероятно, боятся их расши
рения (и это уже субъективные факто
ры). Страховщики делают свой вклад 
в рост цены: поскольку риски срыва 
поставок повышаются по вышеука
занным причинам, они поднимают 
стоимость страховых премий»,— счи
тает партнер адвокатского бюро 
КИАП Антон Самохвалов.

Российские экспортеры угля и ме
талла пока не почувствовали серьез
ных проблем с отгрузками и финансо
выми ограничениями. Как заявила 28 
февраля начальник управления ММК 

Мария Никулина, основная ликвид
ность находится в российских банках. 
«Мы работаем как с госбанками, кото
рые не попали под ограничения, так 
и со структурами европейских бан
ков. Проблем с ликвидностью мы не 
испытываем, и ограничений по де
нежным потокам тоже на текущий 
момент у группы нет»,— утверждает 
она. По словам главы ММК Павла Ши
ляева, нет проблем и с перевозками. 
«На данный момент мы пока не ви
дим какихто ограничений. Но здесь 
ремарка, что Черное море — в этом 

месяце у нас были маленькие объе
мы, и у нас все уже прошли. До конца 
второго квартала мы пока не видим 
ограничений»,— добавил он.

По словам источника „Ъ“ среди ме
таллургов, немецкие клиенты боятся 
покупать российский металл, но есть 
и те, кто после начала военных дейст
вий начал закупать активнее. Такую 
активность, по словам собеседника, 
проявляют клиенты из Польши, ин
терес к росту поставок проявляют 
и американские клиенты. Источники 
„Ъ“ рассказывают, что пока металлур
ги не сталкивались с отказом от кон
трактов, но наблюдается рост ставок 
фрахта, а изза подорожания страхо
вок усложнилась закупка сырья, при 
этом многие поставщики требуют сто
процентную предоплату.

Крупнейший мировой произво
дитель антрацитов «Сибантрацит» 25 
февраля заявлял, что его банкикреди
торы подтвердили отсутствие ограни
чений по операциям вне зависимости 
от валюты. «Сибантрацит» не ожидает 
ограничений по перевалке угля в пор
тах и доставке продукции клиентам 
морским транспортом. Собеседники 
„Ъ“ в других угольных компаниях го
ворят, что работа идет, но по «инерции» 
и в условиях неопределенности, в ко
торой прогнозы на дальнейшие пла
ны делать нельзя. Один из источников 
„Ъ“ допускает пересмотр планов по до
быче угля в сторону снижения.

Дмитрий Козлов,  
Евгений Зайнуллин

Нефть становится токсичной

Мы активно работаем  
со странами по всему миру 

по вопросу 
скоординированного 

использования 
стратегических запасов 
нефти крупных стран—
потребителей энергии

— Джозеф Байден,
президент США,  

об эффекте санкций против РФ  
на рынки сырья, 24 февраля
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деловые новости

Авиаперевозчики, рассказы-
вают собеседники „Ъ“, опаса-
ются вылетать в Европу за рос-
сийскими гражданами даже 
в рамках гуманитарных рей-
сов. Как минимум шесть ком-
паний, по данным „Ъ“, полу-
чили требование лизингода-
телей вернуть самолеты и те-
перь опасаются их ареста. В от-
расли считают логичным воз-
вращать граждан самолетами 
Минобороны, защищенными 
от рисков конфискации, но, 
по мнению экспертов, это ре-
шение может вызвать нежела-
тельную реакцию у зарубеж-
ных стран. Пока власти заня-
ты подсчетом нужного числа 
рейсов и пассажиров, которых 
предстоит вернуть.

По состоянию на вечер поне-
дельника у российских авиарегу-
ляторов все еще не было решения, 
в каком порядке и кто из авиапере-
возчиков сможет вывезти россий-
ских туристов из стран, закрывших 
авиасообщение с РФ. По данным 
„Ъ“, на совещании в Росавиации 
28 февраля обсуждалась организа-
ция гуманитарных рейсов (не про-
сто вывозных), поскольку часть 
стран допускает осуществление 
только таких рейсов между закры-
тыми странами. Сбор информации 
о том, сколько россиян предсто-
ит перевезти и чьи самолеты при 
этом будут задействованы, потребу-
ет несколько дней работы, отмечает 
источник „Ъ“ в Минтрансе. Он под-
черкивает, что о назначении кон-
кретных перевозчиков пока речи 
идти не может.

Источники „Ъ“ в авиакомпани-
ях, знакомые с ходом обсуждения, 
говорят, что вряд ли смогут при-
нять участие в вывозе россиян из-за 
риска изъятия самолетов. Сегодня, 
по словам источников „Ъ“, как ми-
нимум шесть крупных компаний 
получили от европейских лизин-
годателей уведомления о растор-
жении договоров лизинга. В одном 
из сценариев рассматривается вы-
воз россиян самолетами Миноборо-

ны, говорит собеседник „Ъ“. В отра-
сли также допускают, что основная 
часть рейсов может быть поручена 
«Аэрофлоту», как это было при вы-
возе россиян во время «пандемий-
ного» закрытия стран. Но источник 
в группе опроверг наличие таких 
договоренностей.

В международной практике не 
было примера подобного рода меж-
дународного противостояния, по-
этому сложно полагаться на срабо-
тавшие в прошлом модели, говорит 
исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев. «Формаль-
но мы понимаем, что любая страна, 
полностью закрывшая воздушное 
пространство, примет борт дру-
гой страны в случае экстренной не-
обходимости и аварийной посад-
ки, но сейчас позиции стран могут 
быть непредсказуемыми»,— отме-
чает он.

По данным „Ъ“, из всего фло-
та РФ — 980 пассажирских лайне-
ров — около 100 самолетов нахо-
дятся в собственности российских 
лизингодателей и их ирланд-
ских дочерних структур. Формаль-
ных оснований для ареста самоле-
тов компаний, не попавших под 
санкции и не расторгнувших до-
говор перестрахования рисков, 
нет, указывает господин Пантеле-
ев, и такие самолеты могут быть за-
действованы при наличии разовых 
разрешений на вылет. Но юристам 
предстоит предельно досконально 
изучить договоры, чтобы исклю-
чить все риски. Кроме того, инспек-
торы в странах—участницах EASA 
проводят рамповые проверки без-
опасности полетов (SAFA), и нельзя 
исключать угрозы непрохождения 
осмотра и внесения их в черный 
список, продолжает эксперт. Само-
леты Минобороны гораздо более за-
щищены и не могут быть заблоки-
рованы в аэропортах ЕС, отмечает 
он, но совершенно понятно, «какой 
может развернуться политический 
подтекст из-за военно-транспорт-
ных самолетов в небе Европы». Еще 
одним сценарием для российских 
властей называют возможность за-

фрахтовать самолеты иностранных 
перевозчиков, не объявлявших 
санкции.

Официальной оценки находя-
щих за рубежом российских ту-
ристов нет: сбором этих данных 
совместно занимаются МИД, Ро-
стуризм и Минтранс. Собеседник 
„Ъ“ на туристическом рынке по-
ясняет, что в странах, закрывших 
небо для российских перевозчи-
ков, находятся 60–80 тыс. россиян 
с обратными билетами. «Но реаль-
ное число застрявших путешест-
венников может быть больше: мно-
гим перевозчики вернули билеты 
без применения штрафных санк-
ций, а купить новые они не могут 
из-за отсутствия средств или рей-
сов»,— поясняет он. В Tourdom.
ru ранее указывали на опыт аген-
та, подбиравшего билеты для за-
стрявших в Мексике туристов: се-
мье из четырех человек билеты со 
стыковкой в Стамбуле обошлись 
примерно в 900 тыс. руб. Впро-
чем, вице-президент Российского 
союза туриндустрии Дмитрий Го-
рин указывает, что для оставших-
ся в странах Латинской и Цент-
ральной Америки туристов сейчас 
организуются вывозные рейсы. Са-
мым быстрым вариантом добраться 
домой для самостоятельных тури-
стов, по его мнению, станут пере-
леты через открытые хабы Стамбу-
ла, Дубая, Каира, Белграда, Еревана, 
Баку и Касабланки.

Собеседник „Ъ“ на туристиче-
ском рынке уверен, что коммерче-
ские перевозчики могут осуществ-
лять гуманитарные рейсы без 
опасений: только в «Аэрофлоте», по 
его словам, есть как минимум пять 
широкофюзеляжных «несанкци-
онных» судов с действующей стра-
ховкой. В целом, по его словам, 
российские авиакомпании сейчас 
находятся в активной стадии реше-
ния вопросов обеспечения парков, 
рассчитывая легально сохранить 
большую часть флота за счет пере-
регистраций.

Айгуль Абдуллина,  
Александра Мерцалова

Туристы протискиваются 
в воздушные коридоры
Власти думают, как их возвращать на родину

На фоне нарушений логисти-
ческих цепочек и падения ру-
бля из-за военной операции 
на Украине рестораторы реши-
ли убрать из меню блюда, в со-
ставе которых есть импортные 
продукты. Валютная зависи-
мость общепита составляет не 
менее 40%, и заменить эти про-
дукты российскими аналога-
ми невозможно. К тому же по-
ставщики продуктов, произво-
дящих внутри страны, уже по-
вышают цены на свою продук-
цию соразмерно росту цен на 
импортные товары.

Владелец White Rabbit Fami-
ly Борис Зарьков сообщил, что ре-
стораны холдинга пересмотрели 
меню и подобрали замену неко-
торым импортируемым продук-
там, например, поставляемому из 
Японии тунцу. Совладелец ресто-
ранного холдинга Tigrus (Osteria 
Mario, «Швили» и Bar BQ Cafe) Хен-
рик Винтер и партнер «Морема-
нии» Артем Ломизе сообщил „Ъ“, 
что их сети также планируют изме-
нения в меню.

Сейчас большинство рестора-
нов с высокой долей импортных 
продуктов будут вынуждены пере-
сматривать меню, чтобы убрать не-
достающие позиции, отмечает вла-
делец сети «Мясо & Рыба» Сергей 
Миронов. По его словам, из-за нару-
шения логистических цепочек за-
купать те или иные продукты будет 
сложнее, и уже наблюдается сбой 
в поставках морским транспортом 
через Черное море. Глава HoReCa 
крупного поставщика морепродук-
тов «Ла Маре» Юлия Гузева уточня-
ет, что наиболее проблематична 
сейчас доставка из стран ЕС и при-
ходится прорабатывать новые мар-
шруты. Из-за этого рестораторы вы-
нуждены заказывать импортные 
продукты не за три-семь дней, как 
раньше, а минимум за семь-десять 
дней, подчеркивает она.

Около 40% импортных продук-
тов используются в ресторанах 
среднего сегмента, а в более высо-
кобюджетных заведениях их доля 
выше, отмечает Артем Ломизе. 
Часть импортных продуктов и во-
все может пропасть навсегда, про-
гнозирует Хенрик Винтер. По его 
словам, те продукты, что постав-
лялись из Европы, например, сыр 
и мясные продукты можно было за-
менить на российские аналоги, что 
и сделали рестораторы и продукто-
вые ритейлеры. Но заменить тунца, 
оливковое масло, осьминога и даже 
некоторую зелень — рукколу и ро-
мано сейчас невозможно, преду-
преждает господин Винтер.

Еще одна причина пересмотра 
рестораторами меню — стремле-
ние сдержать рост цен. Из-за удоро-
жания евро и доллара закупочная 
стоимость импортных продуктов 
вырастет, что неизбежно придет-
ся перекладывать в цену блюд для 
конечного потребителя, поясня-
ет господин Миронов. Рост свя-
зан не только с курсом валюты, но 
и c увеличением затрат на логисти-
ку, уточняет Юлия Гузева. Напри-
мер, салат романо за последние 

две недели подорожал в три раза, 
до 900 руб. за 1 кг, говорит совладе-
лица сети ресторанов «Андерсон» 
Анастасия Татулова. «Невозможно 
поднять цену в два раза, поэтому 
проще не предлагать гостям блюда, 
где в составе есть этот продукт, чем 
продавать в убыток заведению»,— 
поясняет она. А увеличить свои рас-
ходы в нынешних условиях потре-
бители не готовы, добавляет Сергей 
Миронов. Поэтому рестораторы бу-
дут терять в выручке, прогнозирует 
господин Винтер.

Но в текущих условиях и постав-
щики российских продуктов, не 
имея на то объективных основа-
ний, будут увеличивать цены, гля-
дя на поставщиков импортных то-
варов, считает господин Миронов. 
Основатель сети гастробаров «Рако-
вая» Евгений Ничипирук говорит, 
что магаданские креветки уже по-
дорожали на 30%, до 1,15 тыс. руб. 
за 1 кг, а мясо — на 10%. При ны-
нешнем валютном курсе поставщи-
кам российских товаров гораздо 
выгоднее экспортировать продук-
цию, а не ждать, пока российские 
контрагенты адаптируются к ново-
му уровню цен, отмечает он.

Помимо продуктов питания, для 
рестораторов оказался под угрозой 
и импортный алкоголь. Из-за рез-
кого валютного скачка крупные 
импортеры алкоголя Simple Group 
и Luding Group на неопределен-
ный срок приостановили отгрузки 
продукции, а товары виноторговой 
компании Fort после отмены ски-
док станут дороже на 30–40%. На-
рушение поставок на алкогольном 
рынке в большей степени ударит 
по премиальным ресторанам, где 
практически все вины импортные, 
уточняет Артем Ломизе. В рестора-
не среднего ценового сегмента, по 
его словам, заменить недорогое им-
портное вино на российское гора-
здо проще.

Дарья Андрианова

Общепиту урежут меню
Рестораторы уберут блюда с импортными продуктами

На фоне сохраняющегося с на-
чала военных действий РФ на 
Украине спроса на снятие на-
личных Банк России поднял 
ключевую ставку сразу более 
чем на 10 процентных пунктов 
(п. п). Это приведет к росту ста-
вок и по кредитам, и по вкла-
дам. В потребительском креди-
товании и так ожидался спад 
из-за перекредитованности на-
селения и снижения доходов. 
Теперь же банки могут столк-
нуться со снижением маржи-
нальности, так как ставки по 
вкладам будут расти быстрее, 
чем по кредитам.

Повышенный интерес граждан 
к снятию наличных (см. „Ъ“ от 25 фев-
раля) сохраняется. Некоторые банки 
(Сбербанк, ВТБ) продолжали работать 
в выходные по графику будних дней. 
В понедельник корреспонденты „Ъ“ 
наблюдали повышенное число кли-
ентов, очереди и толчею, в том числе 
и около банкоматов, в отделениях 
Альфа-банка, Райффайзенбанка, «ФК 
Открытие», ВТБ и Сбербанка на Про-
фсоюзной улице. В отделении МКБ 
на той же улице банкоматы не рабо-
тали, а в самом отделении была оче-
редь из клиентов. Также очень много 
клиентов было в отделении Сбербан-
ка в Газетном переулке, хотя очереди 
к банкоматам не было и в них мож-
но было снять рубли. Впрочем, к при-
меру, в районе метро «Дмитровская» 
в банках и у банкоматов около 12–13 
часов было спокойно, без очередей 
(Альфа-банк, Сбербанк). В банкома-
тах Райффайзенбанка на Новодмит-
ровской улице можно было снять 
наличные рубли, у банкоматов Аль-
фа-банка, Сбербанка и ВТБ на той же 
улице никого не было. Также не на-
блюдалось ажиотажа и в отделени-
ях «Ренессанс Кредита», СМП-банка, 
Экспобанка и Совкомбанка на Про-
фсоюзной улице.

Повышенный спрос на наличные 
средства как в рублях, так и в ино-
странной валюте пока сохраняет-
ся, подтверждает управляющий ди-
ректор отдела валидации агентства 
«Эксперт РА» Юрий Беликов. В кон-
це прошлой недели наблюдалось ре-
кордное подкрепление касс и банко-
матов наличностью. Важно, чтобы 
все категории клиентов осознали 
невозможность внешней блокиров-
ки их средств, воспрепятствования 
проведению межбанковских пере-
водов, оплаты товаров и услуг кар-
тами на территории России, говорит 
господин Беликов.

По данным Банка России на 25 
февраля, спрос российских физиче-
ских и юридических лиц на налич-
ные средства в пятницу, 25 февра-

ля, составил 1,4 трлн руб., что стало 
рекордной суммой за все время. Ре-
гулятор также увеличил выдачу на-
личных банкам для пополнения бан-
коматов из-за возросшего спроса. По 
данным собеседника „Ъ“ на финан-
совом рынке, за выходные клиен-
ты банков могли снять около 1,2–
1,8 трлн руб.

Развитие ситуации с наличными 
эксперты прогнозировать не берут-
ся, но в ближайшее время граждане 
точно столкнутся с резким ростом 
стоимости кредитов, это будет пря-
мым следствием повышения ЦБ клю-
чевой ставки с 9,5% до 20% (см. „Ъ“ от 
28 февраля). Когда в декабре 2014 
года ключевая ставка была повыше-
на более чем вдвое, до 17% годовых, 
по итогам января 2015 года средне-
взвешенные ставки по кредитам физ-
лицам срочностью до года достигли 
29%, по среднесрочным и долгосроч-
ным (свыше одного года) — превыси-
ли 19%, рост составил 22 и 10 п. п. со-
ответственно, напоминает эксперт. 
«Скачок ставок по новым кредитам 
относительно кредитов, выданных 
в более стабильные периоды, всег-
да будет выше, чем скачок ключево-
го индикатора ЦБ, с учетом текущей 
нестандартной ситуации эта „пре-
мия“ даже не должна быть фиксиро-
ванной»,— поясняет господин Бели-
ков. По его мнению, сейчас прирост 
ставок по новым кредитам будет бо-
лее значимым, чем в период крым-
ского кризиса.

О пересмотре ставок по ключе-
вым кредитным продуктам объяви-
ли «ФК Открытие», ПСБ, Райффай-
зенбанк, РСХБ, Почта-банк, банк 
«Зенит». МКБ будет принимать реше-
ние по новым кредитам «в зависи-
мости от рыночной ситуации», так 
же рассчитывает поступить и Экс-
побанк, Альфа-банк также обещает 
скоро рассказать о новых условиях 
по кредитным продуктам. В РГС-бан-
ке сообщили, что в части ставок по 
вновь открываемым договорам банк 
будет зеркально реагировать с уче-
том ценовой политики ЦБ и общей 
ситуации на рынке. Кто-то, как РНКБ, 
пока ставки не повышает и планиру-
ет в течение недели анализировать 
ситуацию. Уже действующих кредит-
ных договоров рост ставки не кос-
нется, уверяют в банках.

«Динамика ставок на коротком го-
ризонте сильно снизит доступность 
ипотечных и автокредитов. У новых 
потребительских кредитов с боль-
шой вероятностью произойдет за-
метное смещение средней срочно-
сти в меньшую сторону, объем выдач 
также снизится. В целом снижение 
выдач и так ожидалось с учетом ро-
ста долговой нагрузки населения 

в 2020–2021 годах и регуляторного 
охлаждения рынка, но теперь оно бу-
дет более резким и выраженным»,— 
заключает господин Беликов.

Столь же закономерным следстви-
ем повышения ставки ЦБ будет и рост 
ставок по вкладам. О пересмотре 
и росте ставок по вкладам объявили 
в большинстве опрошенных „Ъ“ бан-
ков. Сбербанк поднимет ставки по 
вкладам в рублях до 16–18%, валют-
ные вклады будут доступны под 5% 
в долларах и 3,5% в евро. ВТБ плани-
рует с 28 февраля поднять ставки по 
рублевым вкладам и счетам до 18% го-
довых, по депозитам в долларах — до 
5%, в евро — до 4%. Такие же ставки по 
валютным вкладам будет предлагать 
МКБ, по рублевым — до 20% годовых. 
Максимальная доходность по рубле-
вым вкладам достигнет 23% в Экспо-
банке и Совкомбанке, сообщили их 
представители. Совкомбанк также 
повышает ставку по валютным вкла-
дам: максимальный доход в валюте 
на один год составит 8%. Однако, как 
подчеркивают в банке «Русский стан-
дарт», в первую очередь повышение 
коснется коротких вкладов и накопи-
тельных счетов. По словам экспертов, 
банки, наученные опытом 2014 года, 
сегодня не будут предлагать длинных 
вкладов по высоким ставкам. По их 
словам, скорее всего, основной упор 
будет сделан на повышение процен-
тов по накопительным счетам, управ-
лять ставкой по которым банк может 
в любой момент.

На этом фоне совет директоров 
АСВ принял решение о снижении до 
нуля дополнительной и повышенной 
дополнительной ставок страховых 
взносов в Фонд обязательного стра-
хования вкладов для банков—участ-
ников системы страхования вкладов.

До этого решения банки, ставки 
по привлеченным средствам физ-
лиц которых на 3 п. п. превосходили 
базовый уровень доходности вкла-
дов, делали в четыре раза больше от-
числений в фонд АСВ. Теперь банки 
могут повышать ставки по вкладам 
без ограничений.

Несбалансированный рост ставок 
чреват проблемами для банковской 
отрасли, уверен старший управляю-
щий директор рейтингового агент-
ства НКР Александр Проклов. «Рост 
стоимости вкладов вряд ли будет со-
провождаться таким же быстрым ро-
стом стоимости кредитования, осо-
бенно в его корпоративной части, 
а высокомаржинальное потреби-
тельское кредитование будет сжи-
маться»,— полагает он.

Полина Трифонова,  
Ольга Шерункова,  
Илья Усов, Максим Буйлов, 
Ксения Куликова

Денег не занимать
Чего ждать наличным, кредитам и депозитам от ставки ЦБ  

За последние дни несколько де-
сятков западных агентов отме-
нили будущие привозы в Россию 
больших и средних иностран-
ных артистов. Продажи биле-
тов на зрелищные мероприятия 
в целом практически останови-
лись по всей стране, а из-за санк-
ций возникают проблемы по 
расчетам с западными партнера-
ми. Концерты иностранных ис-
полнителей занимали превали-
рующую долю в выручке боль-
шинства организаторов, гово-
рят участники рынка. Они по-
лагают, что новый кризис в кон-
цертной индустрии может прев-
зойти последствия пандемии.

Десятки концертов в российских 
городах отменены или перенесены 
на фоне военной операции России на 
Украине. Об этом уже заявили зару-
бежные исполнители Imagine Drag-
ons, Green Day, Brainstorm и др. По 
многим мероприятиям определен-
ности пока нет: например, по данным 
на 28 февраля не остановлены прода-
жи билетов на фестиваль Park Live, 
где в июне должны выступить Place-
bo, Sum 41, My Chemical Romance.

Отменяются и переносятся мар-
товские выступления пианистов 
и оперных певцов в Санкт-Петербург-
ской филармонии имени Шостако-
вича. Отменяют также выступления 
и российские, и украинские артисты: 
все концерты Оксимирона, Монеточ-
ки и Ёлки перенесены без определен-
ной даты. В Московской филармонии 
отменены назначенные на весенние 
месяцы концерты дирижеров Филип-

па Херревеге, Семена Бычкова, Крис-
тофа Эшенбаха, пианиста Ефима 
Бронфмана, скрипача Николая Цнай-
дера, тенора Петра Бечалы.

Глава ГК SAV Entertainment и «Рус-
ского шоу-центра» Владимир Зубиц-
кий рассказал „Ъ“, что из мероприя-
тий группы пока отменился только 
концерт Green Day на «Открытие Аре-
не» (был запланирован на 29 мая). 
«С другими иностранными артиста-
ми находимся в переговорах о пере-
носах — через год или далее»,— гово-
рит господин Зубицкий.

Основатель концертного агентст-
ва Eventation Сергей Мурадов рас-
сказал, что 1 марта все же состоит-
ся шоу Queen Classics в «Крокус Сити 
Холле». По его словам, артисты при-
ехали буквально последним рей-
сом из Европы: «В ближайшее время 
с учетом запретов на перелеты орга-
низовать гастроли иностранных ар-
тистов будет невозможно хотя бы 
с точки зрения логистики».

Динамика продаж билетов на зре-
лищные мероприятия за последние 
пять дней «равна нулю по всей Рос-
сии», говорит общественный омбуд-
смен в сфере организации культур-
но-массовых мероприятий Ольга 
Шпигальских: «Есть только штучные 
продажи, которые не могут говорить 
о деятельности индустрии».

Участники рынка пока затруд-
няются прогнозировать размеры 
возможных убытков. «Мы еще не 
оправились от коронавирусных ог-
раничений, на фоне которых ком-
пании теряли от 90% до 100% выруч-
ки»,— говорит Владимир Зубицкий. 

С одной стороны, на фоне отмены 
антиковидных ограничений сейчас 
смогут выступать российские арти-
сты, отмечает он. Но с другой — кон-
церты иностранных артистов зани-
мали наибольшую долю в выручке 
организаторов — 60–70%, говорит го-
сподин Зубицкий: «Концертов ино-
странных исполнителей меньше по 
числу, но они, как правило, более 
многочисленные по зрителям — это 
большие стадионы, дворцы спорта». 
В Eventation 80% выручки приходится 
на иностранных исполнителей, уточ-
нил Сергей Мурадов.

Ситуация в отрасли хуже, чем в са-
мый разгар пандемии, считает Ольга 
Шпигальских. «Если при первой вол-
не коронавируса были переносы, то 
теперь, вероятно, при негативном 
развитии событий, нас ждут отмены, 
а это всегда хуже».

Господин Зубицкий говорит, что 
в случае отмены мероприятий день-
ги за билеты должны возвращаться, 
«но как это будет работать на практи-
ке, пока неясно». Из-за санкций, нало-
женных на финансовую систему Рос-
сии, возникает проблема с возвратом 
в страну денежных средств за отмены 
выступлений зарубежных артистов, 
поясняет Сергей Мурадов: «Из этих 
денег должен в значительной степе-
ни осуществляться возврат зрителям. 
Мы будем искать пути решения про-
блемы». Ольга Шпигальских подтвер-
ждает, что есть сложности с возвратом 
авансов, выплаченных иностранным 
артистам.

Валерия Лебедева,  
Сергей Ходнев

Концерт окончен
Организаторы готовятся к масштабному кризису в индустрии
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Мы закупаем  
все, что нам нужно, 

по более высоким ценам 
и продаем  

по более высоким ценам
— Михаил Гончаров,

владелец сети «Теремок»,  
в феврале 2022 года, РБК

Ц И Т А Т А
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тенденции / экспорт газа

Военный конфликт на Украине и крайне 
тяжелые экономические санкции, уже 
введенные Западом против РФ, вновь 
 выводят на первый план вопрос поста-
вок российского газа в Европу. Пока «Газ-
пром» продолжает транзит через Украину 
и по другим направлениям, позволяя 
странам ЕС не слишком расходовать 
и так истощенные запасы в хранилищах. 
Но риски для поставок резко возросли 
после введенных ограничений для SWIFT 
в России. Кроме того, в ходе военной опе-
рации на Украине возможно поврежде-
ние ключевой газовой инфраструктуры. 
В этом случае заменить поставки из РФ 
не сможет ни СПГ, ни трубопроводные 
 отгрузки из Европы или Северной Афри-
ки. Нужных объемов газа на мировом 
рынке просто нет.

Европейские потребители, несмотря на насту‑
пление весны, ожидают крайне высоких цен 
на газ в этом году на фоне беспрецедентного роста 
напряженности в отношениях с Россией из‑за 
войны на Украине. Форвардная кривая на наибо‑
лее ликвидном европейском газовом хабе TTF 
имеет среднюю цену €103,3 за 1 МВт•ч, или около 
$1,3 тыс. за 1 тыс. кубометров, до конца 2022 года.

Пока ЕС и США, стремясь избежать обостре‑
ния нынешнего кризиса с ценами на газ, 
исключили из основных пакетов санкций в от‑
вет на вторжение РФ на Украину ограничения 
на поставки российских энергоресурсов. Но ры‑
нок все равно обеспокоен возможными оста‑
новками поставок через Украину либо полным 
их прекращением по системе трубопроводов, 
протянутых в Европу.

По оценке „Ъ“, нынешний портфель долгос‑
рочных контрактов «Газпрома» в Европе состав‑
ляет около 173 млрд кубометров (без учета Тур‑
ции, «Газпром» раскрывает не все объемы кон‑
трактов). В 2020 году доля поставок трубопро‑
водного газа в Европу составила около 32% 
от общего объема поставок (158,5 млрд кубоме‑
тров), в 2021 году экспорт в ЕС, по оценкам „Ъ“, 
мог упасть до 131,5 млрд кубометров. Всего 
в 2021 году «Газпром» экспортировал в дальнее 
зарубежье (включая Китай) 185,1 млрд кубоме‑
тров, по оценке „Ъ“, поставки в Европу (без Тур‑
ции) могли упасть до 131,5 млрд кубометров.

На СПГ из России приходилось до 19–20 млрд 
кубометров в год в 2020 году, или около 3–4% 
от общего объема поставок. В 2021 году поставки 
снизились примерно до 16,5 млрд кубометров.

Основных маршрутов поставки российского 
газа в Европу три: главный — «Северный поток» 
по дну Балтийского моря в Германию (в 2021 го‑
ду поставки составили 59,2 млрд кубометров), 
газопровод «Ямал—Европа» транзитом через 
Польшу и Белоруссию (его «Газпром» использу‑
ет как балансирующий в отсутствие долгосроч‑
ного контракта) и украинский транзит, по нему, 
по сообщению «Газпрома», в 2021 году было 
прокачано 41,6 млрд кубометров, или 10% от ев‑
ропейского спроса.

Возможно ли прекращение 
поставок
При полной остановке прокачки газа в Европу 
«Газпром» потеряет репутацию надежного по‑
ставщика, поэтому такой сценарий сейчас вряд 
ли возможен. С начала военного конфликта 
«Газпром» ежедневного отчитывается о том, что 
поставки через Украину идут в нормальном ре‑
жиме, а прокачка выросла до предусмотренных 
контрактом 109 млн кубометров газа в сутки.

Но из‑за боевых действий может пострадать 
важная инфраструктура — как магистральные 
трубопроводы, так и компрессорные станции 
и диспетчерские пункты. Это неизбежно приве‑
дет к прекращению поставок.

Объемы можно частично перенаправить через Польшу по газопроводу 
«Ямал—Европа»: с конца прошлого года труба работала в реверсном режи‑
ме, первые номинации на прокачку в этом году появились в ночь на 26 фев‑
раля, и пока транзит находится на минимальных уровнях. На польско‑бело‑
русской границе трубопровод обладает пропускной способностью 97 млн 
кубометров в сутки. В январе 2022 года средний поток по «Северному пото‑
ку‑1» составил около 156 млн кубометров в сутки при полной пропускной 
способности 165 млн кубометров в сутки.

При остановке поставок газа через Украину потенциальное перенаправ‑
ление СПГ, изъятие из хранилищ и сокращение спроса на газ были бы воз‑
можны, считают аналитики из OIES, но «это далеко не радужный сценарий». 
Из‑за низких потоков российского газа в течение лета Европа может подой‑
ти к следующему отопительному сезону с гораздо более низкими запасами, 
чем в 2021 году. «Для восполнения запасов газа в европейских хранилищах 
к следующей зиме потребуется закачать такие значительные объемы газа, 
которые за один летний сезон никогда ранее не закачивались»,— говорится 
в заявлении «Газпрома» от 28 февраля.

Потенциально на сокращение или полное прекращение поставок может 
повлиять ограничение Западом доступа России к платежной системе 
SWIFT. ЕС и США с 28 февраля отключили от SWIFT большинство россий‑
ских банков, но не все, в частности не отключен Газпромбанк, через кото‑
рый проходит большая часть платежей за газ. Тем не менее, если санкции 
на российскую финансовую систему и ЦБ приведут к задержкам платежей, 
это может вызвать и перебои в поставках.

Полное закрытие «Северного потока», «Ямала—Европы» и украинского 
транзита, по оценкам OIES, имело бы разрушительные последствия для ев‑
ропейского рынка с эффектом домино во всем мире. По их оценкам, около 
100 млрд кубометров потерянного импорта не могут быть заменены допол‑
нительным производством в Европе или поставками по трубопроводам 
и СПГ из других стран. В ограниченных объемах могут быть перенаправле‑
ны грузы СПГ из Азии, а изъятие газа из ПХГ даст передышку максимум 
на несколько недель.

После этого хранилища уже невозможно будет пополнить из‑за отсутствия 
поставок, а европейский рынок столкнется с катастрофической зимой 2022/23 
года, когда промышленность и ТЭС остановятся из‑за того, что европейские це‑
ны на газ взлетят до отметок, значительно превышающих уровни 2021 года.

«Он мертв на дне моря»
Главным ударом по российскому энергосектору стал окончательный отказ 
Европы от «Северного потока‑2». После того как 22 февраля правительство 
Германии заморозило процесс сертификации газопровода, с тем чтобы пе‑
ресмотреть свою позицию относительно безопасности поставок, президент 
США Джо Байден поставил окончательную точку, введя санкции против опе‑
ратора проекта Nord Stream 2 AG.

«Северный поток‑2» мощностью 55 млрд кубометров должен был стать еще 
одним основным путем поставки российского газа в Европу. Трубопровод, на‑
помним, уже построен и заполнен газом, но поставки по нему нельзя было на‑
чать без сертификации оператора проекта регулирующим органом Германии 
Bundesnetzagentur (BNetzA) как соответствующего требованиям законода‑

тельства ЕС. 26 января «Газпром» объявил об учреждении новой немецкой до‑
черней компании Gas for Europe GmbH, что позволило бы продолжить про‑
цесс сертификации и начать поставки уже до зимы 2022/23 года.

В нынешней политической ситуации проект будет сложно реанимиро‑
вать, 23 февраля представитель Белого дома Джен Псаки заявила, что не го‑
това говорить о том, сможет ли проект когда‑либо заработать: «В настоящее 
время он мертв на дне моря».

Катя Яфимава из OIES отмечает, что сейчас трудно сказать, что будет с «Се‑
верным потоком‑2». После признания Россией независимости ДНР и ЛНР 
Германия заморозила сертификационный процесс: отозвала свою предыду‑
щую оценку о том, что сертификация не окажет отрицательного влияния 
на безопасность поставок газа в Германию и Европу, и распорядилась прове‑
сти новую оценку, которая будет зависеть в том числе и от того, как будет раз‑
виваться ситуация с Украиной, пояснила она „Ъ“. Вскоре после этого США 
наложили свои санкции на «Северный поток‑2», отозвав прежнее исключе‑
ние, таким образом усложнив судьбу проекта еще больше. «После этих собы‑
тий позитивный сценарий не особенно просматривается, может быть, 
со временем газопровод и заработает, но очень нескоро»,— заключает она.

Помимо стратегических и политических потерь по этому проекту «Газ‑
прому» грозят и финансовые. Инвестировать в проект «Газпрому» помогали 
пять европейских энергокомпаний — Wintershall Dea, Engie, OMV, Shell 
и Uniper,— предоставивших по €730 млн кредитов проектной компании 
Nord Stream 2 AG. Вероятно, все участники проекта будут требовать возвра‑
та своих средств через суды, даже в случае если проект так и не будет введен 
в эксплуатацию. В годовом отчете Wintershall Dea отмечает, что в 2021 году 
Nord Stream 2 AG выполнила все свои договорные обязательства перед фи‑
нансовыми кредиторами.

Жидкая альтернатива
Альтернативу российскому газу, по мнению чиновников Еврокомиссии, 
нужно искать на мировом рынке СПГ и в дополнительных трубопроводных 
поставках из Норвегии, Алжира, Ливии и Азербайджана. Но на мировом 
рынке вряд ли найдутся свободные объемы газа, способные моментально 
заменить российский газ в случае прекращения поставок.

Единственным реальным источником газа остается СПГ. Общая мощ‑
ность европейских регазификационных терминалов составляет 158,7 млн 
тонн в год, или около 587 млн кубометров в сутки, и сейчас их пропускная 
способность находится на близком к верхним пределам уровне. Так, в янва‑
ре 2022 года импорт СПГ в Европу составлял рекордные 415 млн кубометров 
в сутки, но в феврале экспорт уже на 4% ниже. Чтобы полностью заместить 
российский газ, некоторым странам Европы, в частности Германии, потре‑
буются дополнительные терминалы. Кроме того, встает вопрос расширения 
инфраструктуры, с тем чтобы страны Центральной Европы, не имеющие 
выхода к морю, могли получать этот газ.

Более высокие цены отвлекли грузы СПГ из Азии в Европу лишь в конце 
2021 года. Весь 2021 год на рынке СПГ сохранялась «азиатская премия», она 
не давала свободным грузам уходить в Европу. Сейчас же спрос на пополне‑
ние запасов газа в Азии не столь велик, как в прошлом году, поэтому пока 
грузы продолжают поступать на европейский рынок (основное увеличение 
произошло за счет поставок из США).

Еврокомиссия обращалась к Катару и США 
с просьбой предоставить больше грузов в Евро‑
пу, от излишних объемов в пользу Европы уже 
отказались Китай и Япония. Но, как заявил 22 
февраля министр энергетики Катара Саад аль‑
Кааби на саммите Форума стран—экспортеров 
газа, ни одна страна не сможет компенсировать 
утрату российского газа.

«У СПГ нет возможности сделать это. Боль‑
шинство СПГ привязаны к долгосрочным кон‑
трактам и направлениям, которые ясны. Быст‑
ро заменить эти объемы практически невоз‑
можно»,— подчеркнул он, добавив, что Катар 
не готов нарушать долгосрочные контракты, 
«чтобы отдать предпочтение одному клиенту 
перед другим». «При узком рынке, который су‑
ществует сейчас, если вы забираете товар из од‑
ного региона в другой, вы лишите этот рынок 
и будут дефицит и скачок цен»,— сказал он.

Shell также готова оказать содействие Евро‑
пе в дополнительных поставках, в случае если 
в отношении России будут применены жест‑
кие санкции. «Думаю, несомненно, будет вола‑
тильность»,— сказал топ‑менеджер Shell Ваэль 
Саван 21 февраля. «Но крайне важно при‑
знать, что в настоящее время это невероятно 
ограниченный рынок спроса и предложения 
и эти грузы не находятся в свободном досту‑
пе»,— добавил он.

Пока сложно делать какие‑либо прогнозы от‑
носительно уровня цен на СПГ в Европе и Азии, 
поскольку сейчас он не совсем связан с физиче‑
ским спросом и больше зависит от снижения 
поставок трубопроводного газа со стороны «Газ‑
прома» в Европу и политическими рисками, по‑
яснил „Ъ“ глава подразделения СПГ ICIS в Азии 
Роман Казьмин. «Цены, сложившиеся сейчас, 
не обоснованы. Даже после аварии на „Фукуси‑
ме“, когда рынку экстренно потребовались дей‑
ствительно большие объемы СПГ, цена была 
на уровне $18–20 за 1 MMBTU»,— отметил он.

Ценовой пик всегда приходится на зиму, 
а весной цены, как правило, стабилизируются. 
В целом же сейчас фундаментальный спрос 
на рынке не расширяется, СПГ мало востребо‑
ван как в Европе, так и в Азии. «Но фактором, ко‑
торый может повлиять на спрос, может стать 
возврат Индии к закупкам СПГ. Индия прекра‑
тила покупать новые объемы после того, как це‑
на на нефть стала приближаться к $100 за бар‑
рель (Индия снизила закупки СПГ примерно 
на 6% в 2021 году.— „Ъ“)»,— уточняет эксперт.

Резервные трубы
Что касается роста трубопроводных поставок 
в Европу, то альтернативные поставщики в по‑
следние месяцы и так отгружают предельные 
объемы. Экспорт трубопроводного газа со сто‑
роны второстепенных поставщиков (без России 
и Норвегии) мог вырасти в 2021 году на 80%, 
примерно до 45 млрд кубометров.

В декабре 2021 года и январе 2022 года по‑
ставки из Норвегии в континентальную Европу 
(Германия, Нидерланды, Франция, Бельгия) 
и Великобританию превышали 350–390 млн ку‑
бометров в сутки. За 2021 год страна нарастила 
поставки в Европу примерно на 4%, до 112,5 мл‑
рд кубометров. Из‑за высоких цен поставщики 
перенаправляли на экспорт даже те объемы, ко‑
торые обычно используются для обратной за‑
качки при добыче нефти. О том, что Норвегия 
не может больше дополнительно увеличить по‑
ставки газа в Европу, сообщил глава норвеж‑
ской Equinor Андерс Упедаль в интервью Bloom‑
berg в начале февраля: «Норвегия уже работает 
на пределе мощностей».

Азербайджан также получал запросы об уве‑
личении поставок в Европу, сообщил 24 февра‑
ля президент Ильхам Алиев. Но поставки 

из Азербайджана по трубопроводу TAP в Грецию, Болгарию и Италию 
на 2022 год уже законтрактованы (в объеме около 27–29 млн кубометров 
в сутки). По его словам, у страны физически нет дополнительных объемов, 
поскольку потребность в них изначально не учитывалась.

Трубопроводный импорт из Северной Африки, в первую очередь из Ал‑
жира и Ливии, также был на крайне высоком уровне в прошлом году. Ливия 
с начала года сократила поставки в Италию — примерно до 7 млн кубоме‑
тров в сутки в январе, а в феврале поставки по газопроводу Green Stream бы‑
ли и того меньше.

Ливийский министр нефти и газа Мухаммад Аун 10 февраля сообщал 
«РИА Новости», что страна не имеет возможности увеличить добычу газа, его 
излишки сейчас используются для нужд генерации и других объектов вну‑
три страны: «Не думаю, что она (дополнительная добыча.— „Ъ“) будет в до‑
статочных объемах, способных разрешить кризис в ЕC». Поставки из Алжи‑
ра в Испанию ограничены прекращением транзита через Марокко, но это 
компенсируется увеличением поставок в Италию.

Подземные хранилища
Использовать для закрытия дефицита российского газа запасы из подзем‑
ных хранилищ Европе в этом сезоне также не удастся. Объем газа в них, тра‑
диционно используемый как буфер для покрытия спроса в зимний период, 
26 февраля опустился до 29,5% (на 11% ниже, чем за последние пять лет). 
На таком уровне запасов ПХГ обычно заканчивают сезон отбора, но он будет 
продолжаться еще до середины апреля.

В этом зимнем сезоне ПХГ позволяли рынку в условиях высоких импорт‑
ных цен закупать меньше газа, но с начала военной операции России про‑
тив Украины темпы отбора газа из ПХГ сильно выросли, даже несмотря 
на относительно теплую погоду. Таким образом, на фоне вялых поставок га‑
за из РФ и текущих высоких цен Европа второй год подряд рискует начать 
сезон закачки с низкой базы.

По расчетам Марии Беловой из Vygon Consulting, ориентировочно к на‑
чалу апреля объем запасов газа в европейских ПХГ опустится до 20%. Ком‑
фортной для прохождения отопительного периода считается заполнен‑
ность ПХГ около 85%. Таким образом, за предстоящие полгода Европа долж‑
на закачать в хранилища около 70 млрд кубометров — это значимая цифра, 
особенно в условиях жесткого газового баланса в мире, в том числе в части 
СПГ, отмечает аналитик. Для сравнения: в прошлом году в европейские ПХГ 
с апреля по октябрь было закачано всего около 50 млрд кубометров.

Теоретически возможно заполнить хранилища без увеличения поставок 
со стороны «Газпрома», считает госпожа Белова, но для этого цена на газ в Ев‑
ропе должна быть как минимум не ниже, чем в Азии, чтобы привлекать в ре‑
гион все необремененные долгосрочными контрактами партии СПГ.

При этом рынок СПГ в текущем году вряд ли сбалансируется: заявленные 
сроки запуска заводов затягиваются, большая часть новых технических ли‑
ний заработает только во втором полугодии. Это значит, что потенциально 
за 2022 год новые СПГ‑заводы смогут произвести всего лишь около 14 млрд 
кубометров газа на экспорт при ожидаемом росте мирового спроса на СПГ 
в 24 млрд кубометров. Таким образом, полагает госпожа Белова, сохранится 
высокая конкуренция за СПГ между потребителями Европы и АТР.

Татьяна Дятел

Газ на взводе
Как Европа будет замещать импорт из России
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МАРШРУТЫ ПОСТАВОК ТРУБОПРОВОДНОГО ГАЗА И СПГ В ЕВРОПУ*   
ИСТОЧНИКИ: РАСЧЕТЫ "Ъ". 

*БЕЗ УЧЕТА ТУРЦИИ.

Газопроводы

СПГ-терминалы

Основные источники
поставок газа
(млрд куб. м)

МОЩНОСТИ СПГ В США (МЛН ТОНН В ГОД)   ИСТОЧНИК: EIA.
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Российский кинопрокат работает в преж-
нем режиме — из всех грядущих премьер 
поступила информация только об отме-
не выхода на экраны фильма режиссе-
ра Владимира Мункуева «Нуучча», запла-
нированного на 17 марта. Среди картин, 
вышедших в прокат,— мюзикл «Сирано» 
Джо Райта, вольная экранизация  пьесы 
Эдмона Ростана. Рассказывает Юлия 
Шагельман.

ирано де Бержерак» Роста-
на, написанная в 1897 году «героическая ко-
медия» в стихах, с первого же представле-
ния встретила бешеный восторг у публики 
и до сих пор остается одним из самых попу-
лярных произведений во всем мире. Новые 
театральные постановки появляются едва 
ли не каждый год, а экранизирована пье-
са была больше десятка раз, начиная с 1900 
года. Причем среди этих экранизаций как 
классические, прилежно следующие тексту, 
так и весьма вольные адаптации, вроде «Ког-
да я стану великаном» Инны Туманян (1978), 
снятого на киностудии имени Горького. Там 
действие было перенесено в обычную совет-
скую школу, а главный герой в исполнении 
тогда еще совсем юного Михаила Ефремова 
комплексовал не из-за большого носа, а из-за 
маленького роста — прямо как Сирано, сыг-
ранный Питером Динклейджем.

Вообще, выбор Динклейджа на главную 
роль — решение, которое можно без преуве-
личения назвать гениальным. Можно пред-
положить, что основная заслуга тут принад-
лежит супруге актера, сценаристке Эрике 

Шмидт — именно она вместе с музыканта-
ми инди-рок-группы The National Аароном 
и Брайсом Десснерами в 2019 году превра-
тила пьесу Ростана в офф-бродвейский мю-
зикл, который и лег в основу картины Джо 
Райта. Тем не менее, каковы бы ни были се-
мейные связи, сама фактура Динклейджа 
уже делает излишним нелепый грим с на-
кладным носом и в то же время помогает сов-
ременному зрителю понять переживания 
Сирано по поводу своей наружности. А глав-
ное, он действительно отличный актер, за 
восемь сезонов «Игры престолов» отточив-
ший до совершенства уникальную смесь 
бравады и глубокой неуверенности в себе, 
самоуничижительного юмора и бешеной 
гордости — самое то, что нужно для образа 
романтического поэта и бретера, который 
влюбляется, вступает в перепалки с сильны-
ми мира сего и дерется на дуэлях с одинако-
вой страстью. Кроме того, у Динклейджа — 
едва ли не единственного в касте — имеется 
какой-никакой певческий голос, хотя музы-
кальные номера здесь настолько невырази-
тельные и бесцветные, что их бы не спасли 
и профессиональные исполнители.

Увы, все остальные приемы и находки со-
здателей далеко не так удачны. Визуальное 
решение фильма снова в полной мере демон-
стрирует приверженность Райта пышной те-
атральности — и здесь она поначалу даже 
кажется вполне уместной, учитывая повы-
шенный градус романтизма первоисточни-
ка. Из сумрачного Парижа 1640 года режиссер 
перенес действие в условный XVIII век — осо-
бого нарративного смысла в этом нет, зато 
дает возможность заполнить кадр нарумя-
ненными лицами, пудреными париками, 
бантами, кружевами и шелками пастельных 
цветов. Отсутствие конкретной привязки ко 

времени и месту действия убирает и возмож-
ные претензии к «слепому кастингу», он здесь 
чисто декоративный: то, что Кристиан (Кел-
вин Харрисон) в этой версии темнокожий, 
никак не меняет рисунок его роли. Пример-
но теми же соображениями, наверное, объ-
ясняется то, что снимали «Сирано» на Сици-
лии, в барочных городах-памятниках: ведь 
это просто красиво, когда экран заливает те-
плый солнечный свет, везде пальмы и архи-
тектурные завитушки.

В этом Джо Райт похож на Роксану (Хейли 
Беннетт, загримированная под фарфоровую 
пастушку и с примерно таким же, то есть ну-
левым, отблеском мысли в глазах), которая 

предпочитает неказистому Сирано краси-
вого, но недалекого Кристиана, несмотря на 
декларации о том, что остроумие и красно-
речие для нее важнее внешности. Так и для 
режиссера красота, точнее даже, красивость 
картинки оказывается важнее содержания, 
что парадоксальным образом противоречит 
самому посылу пьесы. Кроме двух сцен в са-
мом начале, в которых Сирано изгоняет со 
сцены бездарного актера Монфлери и уби-
вает на дуэли заносчивого аристократа де 
Вальвера (Джошуа Джеймс), поставленных 
практически как рэп-баттлы, смело и энер-
гично, из фильма практически исчез юмор, 
и героическая комедия превратилась в скуч-

ную мелодраму, которую еще больше при-
бивают к земле тяжеловесные заунывные 
баллады, абсолютно не отличимые друг от 
друга, поется в них о любви и желании или 
скорой гибели на войне целой армии. А из-
обилующие каламбурами и игрой слов ро-
становские стихи переписаны вялой про-
зой, или того хуже — переложены в тексты 
песен, отдающие такой пошлостью, которая 
точно бы заставила оригинальную Роксану 
наморщить свой прелестный носик.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Красота 
требует спеть
«Сирано» Джо Райта  
вышел в российский прокат

После 17-летнего молчания бри-
танский дуэт Tears for Fears (Ро-
ланд Орзабал и Курт Смит) выпу-
стил новый альбом «The Tipping 
Point» («Переломный момент»). 
За несколько дней до релиза 
 Борис Барабанов послушал аль-
бом и поговорил с Куртом Сми-
том о том, что дает сегодня ми-
ру музыка 1980-х и в чем состоит 
«переломный момент» группы.

— В прошлом году группе Tears 
for Fears исполнилось 40 лет. Да-
вайте освежим в памяти обста-
новку в музыкальной индустрии 
в те годы. На каком фоне вы по-
явились?
— У нас было много любимых 
групп, мы уже давали концерты 
и вот наконец выпустили несколь-
ко симпатичных поп-синглов, кото-
рые вполне подходили для того, что-
бы кадрить девчонок: «Да, это наша 
песня!» И вскоре мы с Роландом по-
чувствовали, что проект может пе-
рерасти во что-то серьезное. Осталь-
ных ребят вполне устраивала жизнь 
концертирующей группы, на боль-
шее они не претендовали. А мы с Ро-
ландом увлеклись трудами психо-
лога Артура Янова, читали все, что 
у него выходило. У него мы нашли 
идею «слез вместо страха». Однов-
ременно мы слушали третий аль-
бом Питера Гейбриела, «Scary Mon-
sters» Дэвида Боуи, «My Life in the 
Bush of Ghosts» Дэвида Бирна и Бра-
йана Ино и «Remain in Light» Talk-
ing Heads. Нас привлекали откры-
тия, сделанные этими музыкантами 
в звукозаписи. Мы поняли, что груп-
па больше не нужна. Появились пер-
вые драм-машины, синтезаторы ста-
ли мейнстримом. Мы решили, что 
можем сосредоточиться на записи 
песен как студийный дуэт. Жизнь 
полностью поменялась.
— Я с юности считал Tears for Fears 
поп-группой, но в 2007 году, ког-
да Патти Смит выпустила свою 
версию песни Tears for Fears «Ev-

erybody Wants to Rule the World» 
(«Каждый хочет править миром»), 
я решил переслушать все ваши 
альбомы с точки зрения текстов 
песен: все же у Патти Смит осо-
бый поэтический вкус. А как вы 
в группе относились к этой части 
работы над песнями?
— Обычно отправной точкой в со-
чинении песни для нас был момент 
смятения. Мы отталкивались от че-
го-то, что нарушало баланс. В самом 
начале, в период альбома «The Hurt-
ing» (1983), песня могла родиться, 
например, из ситуации конфлик-
та с родителями. Во втором альбо-
ме «Songs from the Big Chair» (1985) 

добавились политические темы. 
В «The Seeds of Love» (1989) их ста-
ло больше. Нет ничего страшно-
го в том, что нас считают поп-груп-
пой. Но самые ценные моменты 
для нас — это когда люди подходят 
к нам и говорят: «Альбом „The Hurt-
ing“ помог мне пережить мои сту-
денческие годы». То есть в тинейд-
жерские годы они тоже смотрели на 
нас как на поп-группу, но что-то в на-
ших песнях поддерживало их.
— Первая песня вашего нового 
альбома «The Tipping Point» «No 
Point Thing» звучит очень по-аме-
рикански. Говорит ли это что-то 
о маркетинге альбома?
— Мы никогда не думаем о созда-
нии музыки в категориях маркетин-
га. Мы думаем о том, что происходит 
с нами, что мы чувствуем. Если вы 
считаете акустическую гитару в нача-
ле песни «американским саундом», 
то я расскажу, как все было. Мы про-

вели большую работу в студии, у нас 
было много продюсеров и музы-
кантов, но, когда мы стали решать, 
какая песня должна стать первым 
синглом, мы поняли, что нас ниче-
го не устраивает и все нужно начать 
с чистого листа. Мы с Роландом сели 
с акустическими гитарами в моем 
доме в Лос-Анджелесе и представи-
ли себе, как все было, когда мы запи-
сывали «The Hurting». А было точно 
так же: двое с акустическими гитара-
ми. Теплый звук акустики показался 
нам хорошим вариантом приглаше-
ния в альбом.
— Расскажите подробнее о том, от 
чего пришлось отказаться.
— Наш менеджмент был уверен 
в том, что мы должны прислушаться 
к сегодняшним трендам и попытать-
ся им соответствовать. Мы сделали 
несколько подходов и поняли, что 
врем сами себе. Представьте себе, 
мы записали целый альбом, и он 
нам не понравился. Мы выкупи-
ли этот альбом у рекорд-компании, 
с которой у нас был контракт. Он ни-
когда не будет выпущен. И мы на-
чали все заново, только в пяти пес-
нях оставили основу, которая была 
на ранней стадии. Мы занялись тем, 
что устраивает нас самих.
— Интересно, что звук 1980-х — 
это то, чего придерживаются сей-
час и молодые звезды во главе 
с The Weeknd, и классики Duran 
Duran. Что такого в этой музыке, 
что до сих пор дает столько вдох-
новения?

— Не думаю, что дам точный ответ. 
Могу предположить, что сегодняш-
ние технологии дают нам всю ту же 
палитру. Все звуки, которые роди-
лись в 1980-е, есть в моем лэптопе, на 
расстоянии клика. В те времена, ког-
да мы записывали «The Hurting», мы 
тратили большие деньги, чтобы по-
лучить это звучание. Какой-нибудь 
синклавир обходился в целое состо-
яние. А сейчас его звук есть в моем 
смартфоне. То же касается и музы-
кальных каталогов.
— Обложка альбома, на которой 
изображены люди, сидящие на 
стульях с соединенными ножка-
ми, кажется, говорит о том, что 
в этом мире всё и все взаимосвя-
заны и мы все друг от друга за-
висим.
— Мы перебрали множество вари-
антов дизайна и остановились на 
работе испанской художницы Син-
ты Видаль. Мы с Роландом находи-

лись в разных частях света, но оба 
решили, что эта картина подойдет 
нам больше всего. Группа разных 
людей занимается разными веща-
ми в этом общем странном круге по-

вторений. Они вынуждены сосуще-
ствовать. Они связаны, но в любой 
момент хрупкая система может раз-
валиться на части. «Переломный мо-
мент» — это вопрос о том, дадим ли 

мы ей развалиться или попробуем 
оставаться вместе, в балансе.

полная версия 
kommersant.ru/13260

ПРЕМЬЕРА АЛЬБОМ

«В любой момент хрупкая система может развалиться на части»
Курт Смит о новом альбоме Tears for Fears и духе времени

«С
Визуальное решение фильма  
демонстрирует приверженность 
Райта пышной театральности   
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«Все звуки, которые родились в 1980-е, 
есть в моем лэптопе, на расстоянии 
клика. В те времена, когда мы 
 записывали „The Hurting“,  
мы тратили большие деньги,  
чтобы получить это звучание»
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спорт

Отечественный спорт на фоне 
продолжающейся военной 
операции России на Украине 
столкнулся с угрозой не про-
сто жестоких санкций, а пол-
ной изоляции. Инициатива 
по поводу такой меры исхо-
дит от Международного олим-
пийского комитета (МОК), ко-
торый рекомендовал всем 
спортивным федерациям 
и организаторам соревнова-
ний отказывать в допуске на 
них российским спортсме-
нам. Рекомендации момен-
тально последовали Ме-
ждународная федерация 
футбола (FIFA) и Союз евро-
пейских футбольных ассоци-
аций (UEFA), лишившие сбор-
ную России шанса отобраться 
на чемпионат мира, а «Спар-
так» — play-off Лиги Европы. 
Олимпийский комитет Рос-
сии (ОКР) назвал заявление 
МОК противоречащим Олим-
пийской хартии. Впрочем, 
вряд ли его можно считать аб-
солютной неожиданностью, 
учитывая остроту реакции ми-
рового спортивного сообще-
ства на украинские события.

чера Международ-
ный олимпийский комитет опу-
бликовал заявление, в котором 
сформулированы решения, при-
нятые на экстренном заседании 
его исполкома. Они представля-
ются гораздо более страшным 
ударом по отечественной спор-
тивной отрасли, чем все до сих 
пор примененные к ней в по-
следние дни на фоне продолжа-
ющейся военной спецоперации 
России в Украине многочислен-
ные санкции.

В этом заявлении МОК при-
знает, что на совещании столк-
нулся со сложнейшей «дилем-
мой», вызванной нарушением 
правительствами России и «под-
держивающей» ее Белоруссии 
так называемого олимпийско-
го перемирия (оно сводится к за-
прету на военные действия в пе-
риод проведения Олимпийских 
и Паралимпийских игр). Он объ-
яснил, в чем она заключается. 
С одной стороны, задачей олим-
пийского движения является 
в том числе «вклад в дело мира 
через спорт» «вне зависимости 
от политических разногласий», 
в «объединении» спортсменов 
«через различные соревнова-
ния», включая случаи, когда их 
страны находятся «в состоянии 
конфронтации и даже войны». 
При этом атлеты не могут быть 
«наказаны» «за решения своих 
правительств». С другой сторо-
ны, события на Украине, как по-
ясняет МОК, создали ситуацию, 
при которой многие украинские 
спортсмены не имеют возмож-
ности участвовать в состязаниях 
«из-за нападения на их страну», 
в то время как у российских и бе-
лорусских она остается.

Констатируя, что на самом 
деле «разрешить дилемму» нель-
зя, МОК тем не менее предста-
вил — как он уточнил, «с тяже-
лым сердцем» — список шагов, 
которые посчитал необходимы-
ми в создавшихся условиях. Глав-
ный из них — оправдываемая «за-
щитой целостности» спортивных 
соревнований и заботой о «без-
опасности их участников» ре-
комендация «всем международ-
ным спортивным федерациям 
и организаторам состязаний» «не 
приглашать» или «не разрешать 
участие» в них атлетам и офици-
альным лицам из России и Бело-
руссии. Исключение МОК пред-
лагает делать только тогда, когда 
оперативный отказ невозможен 
«по причинам организационного 
или юридического характера». Но 
и в этих случаях он «настойчиво 
требует» от федераций и организа-
торов не допускать выступления 
россиян и белорусов под нацио-
нальными флагами с использо-
ванием названия родной стра-
ны: статус — как спортсменов, 
так и команд — может быть лишь 
нейтральным. Кроме того, МОК 
подтвердил, что по-прежнему ре-
комендует не устраивать в России 
международные соревнования, 
а также сообщил о том, что, при-
нимая во внимание «исключи-
тельную серьезность» нарушения 
олимпийского перемирия, от-
зывает свою высшую награду — 
Олимпийский орден — у прези-

дента России Владимира Путина 
и еще двух функционеров — ви-
це-премьера правительства РФ 
Дмитрия Чернышенко и замести-
теля главы администрации пре-
зидента РФ Дмитрия Козака.

Рассказывая о том, сколько 
будут действовать его рекомен-
дации, МОК проинформировал 
о создании специальной рабочей 
группы. Ее задачей будет монито-
ринг ситуации. На базе выводов 
группы МОК может «адаптиро-
вать» рекомендации, прямое вы-
полнение которых приведет, по 
сути, к тотальной изоляции все-
го российского спорта на неопре-
деленный срок. Каким бы он ни 
был, последствия для отрасли 
могут оказаться почти катастро-
фическими, учитывая плотность 
международного спортивно-
го календаря в 2022 году и оби-
лие в нем турниров из катего-
рии топовых. Вплотную к такой 
изоляции российская спортив-
ная отрасль не находилась еще 
никогда, даже на пике разразив-
шегося в середине прошлого де-
сятилетия «допингового кризи-
са», нанесшего ей гигантский 
ущерб — как имиджевый, так 
и практический.

Между тем вряд ли можно счи-
тать появление угрожающего 
России такими последствиями 
документа МОК абсолютной нео-
жиданностью. Дело в остроте ре-
акции мирового спортивного со-
общества и различных структур, 
его представляющих, на начав-
шуюся на прошлой неделе воен-
ную операцию. Она была черес-
чур острой.

Наиболее характерный в этом 
смысле пример — реакция на, 
казалось бы, достаточно жест-
кие воскресные решения Ме-
ждународной федерации футбо-
ла (FIFA). За месяц до стыковых 
матчей за оставшиеся вакантны-
ми путевки на чемпионат мира 
в Катаре она обязала попавшую 
в них сборную России прово-
дить домашние матчи на ней-
тральных полях, а также запре-
тила ей использовать свой гимн 
и флаг вместе с названием стра-
ны. Но и эти санкции не устроили 
не только конкурентов россиян 
по мини-турниру в конце мар-
та — поляков, чехов и шведов, 
чьи федерации выразили «со-
жаление» и «возмущение» нере-
шительностью FIFA. Отстранить 
российскую сборную от чемпи-
оната мира, не дожидаясь сты-
ковых игр, потребовали также 
английская, шотландская, вал-
лийская, ирландская, француз-
ская и швейцарская футбольные 
федерации. Солидарность с ними 
выразил FIFPro, международный 
футбольный профсоюз, охарак-
теризовавший первоначальные 
санкции как «легкие».

В других видах спорта карти-
на была похожей. Хоккейная фе-
дерация Финляндии, хозяйки 
майского чемпионата мира, с ко-
торой согласилась латвийская фе-
дерация, высказалась в пользу 
исключения из числа его участ-
ников сборной России. Помимо 
этого, финны, как и чехи со шве-
дами, не хотят встречаться с рос-
сиянами в рамках Евротура, тра-
диционной серии для ведущих 
континентальных команд: в те-
кущем сезоне в ней осталось еще 
два этапа. Три сильные волей-
больные сборные — выигравшая 
в прошлом году в Токио олим-
пийский титул французская, 
польская и словенская — про-
информировали о том, что не со-
бираются ехать на мировое пер-
венство, которое должны были 
принять в августе—сентябре де-
сять российских городов. Ба-
скетбольная Евролига приоста-
новила выступление в главном 
еврокубке представителей Рос-
сии — ЦСКА, УНИКСа и «Зенита». 
В стороне не остались даже обыч-
но совершенно «аполитичные» 
и привыкшие игнорировать лю-
бые кризисы структуры, контр-
олирующие профессиональный 
бокс — Всемирный боксерский 
совет (WBC), Международная бок-
серская федерация (IBF), Всемир-
ная боксерская ассоциация (WBA) 
и Всемирная боксерская органи-
зация (WBO): в совместном заяв-
лении они предупредили, что не 
будут признавать поединки, про-
водимые на территории России.

Ответ российских спортивных 
властей на «изоляционные» реко-
мендации МОК был вполне пред-
сказуемым. Президент Олимпий-
ского комитета России Станислав 
Поздняков в своем комментарии 
отметил, что ОКР «категорически 
не согласен» с ними. «Есть Олим-
пийская хартия и есть многократ-
но озвученная ранее позиция 
руководства МОК о том, что спор-
тсмены — сердце олимпийского 
движения, а их права превыше 
всего. Так вот, сегодняшнее реше-
ние коллег из Международного 
олимпийского комитета, на наш 
взгляд, противоречит как регла-
ментирующим документам МОК 
и хартии в первую очередь, так 
и духу олимпийского движения, 
которое призвано объединять, 
а не разделять, особенно в том 
случае, когда речь идет о спор-
тсменах и равноправии участни-
ков олимпийского движения»,— 
пояснил господин Поздняков.

Он добавил, что «в качестве 
первого шага» для купирования 
возникших проблем «считает не-
обходимым направить запро-
сы в международные федерации 
для получения официального от-
вета о статусе российских спор-
тсменов и их правах на участие 

в международных соревновани-
ях в связи с тем, что именно ме-
ждународные спортивные феде-
рации обладают полномочиями 
по допуску спортсменов на ме-
ждународные соревнования по 
соответствующему виду спорта». 
ОКР, по словам Станислава Поз-
днякова, «намерен последова-
тельно отстаивать права и инте-
ресы российских спортсменов 
и оказывать всю необходимую 
помощь нашим национальным 
федерациям для оспаривания ди-
скриминационных решений со-
ответствующих международных 
федераций».

Какой бы яркой ни была рито-
рика российской стороны и каки-
ми бы решительными ни были ее 
действия, совершенно очевидно, 
что федерации предпочтут следо-
вать курсом, проложенным для 
них Международным олимпий-
ским комитетом, а Россия про-
должит нести потерю за потерей. 
Этот тезис получил подтвержде-
ние спустя буквально пару часов 
после публикации рекоменда-
ций МОК, когда FIFA, а также Союз 
европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA) объявили об отстра-
нении российских команд от вы-
ступления в соревнованиях под 
их эгидой. Это значит, что сборная 
России все-таки не сыграет в сты-
ковых матчах и точно останется 
без катарского чемпионата мира, 
который состоится в ноябре—де-
кабре, а «Спартак» исключают из 
Лиги Европы: московский клуб 
пробился в 1/8 финала второго 
по рангу еврокубка и на этой ста-
дии в марте должен был встре-
титься с немецким «Лейпцигом». 
Помимо этого, UEFA разорвал 
спонсорский контракт с «Газпро-
мом», который был одним из его 
ключевых партнеров. Обе струк-
туры сопроводили свой санкци-
онный пакет совместным заявле-
нием. В нем говорится о «полном 
единстве футбольного сообщест-
ва» в вопросе насчет его приме-
нения и от имени президентов 
организаций — Джанни Инфан-
тино и Александра Чеферина — 
выражается надежда на то, что си-
туация на Украине «значительно 
и быстро улучшится» и «футбол 
снова будет вектором, указываю-
щим направление на мир между 
людьми».

Ближайшую из следующих за-
метных спортивных потерь Рос-
сии в сфере спорта предсказать 
нетрудно. Международный па-
ралимпийский комитет (МПК) 
уже анонсировал чрезвычай-
ное заседание своего исполкома 
по вопросу участия российских 
и белорусских спортсменов в от-
крывающихся 4 марта в Пекине 
Паралимпийских играх: оно со-
стоится в среду. 

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

России светят 
Олимпминские игры
Москву и Минск оставляют в спорте наедине друг с другом

В чемпионате России по футболу вновь 
сменился лидер, а точнее, вернулся ста-
рый. «Динамо», победив в 19-м туре 
«Химки» со счетом 3:0 и набрав 39 очков, 
лишь до матча «Зенита» с «Рубином» по-
было на первом месте. Петербуржцы вы-
играли 3:2 и восстановили преимущест-
во в два балла над московским клубом, 
отодвинув его на вторую строчку.

осле того как «Зенит» вылетел из 
Лиги Европы, уступив по сумме двух матчей 
стыкового раунда испанскому «Бетису», ему 
надо было быстро переключиться на чем-
пионат России и максимально сосредото-
читься на противостоянии с опасным «Руби-
ном», пускай тот и находился только на 11-м 
месте. Команду Леонида Слуцкого не стоило 
недооценивать, даже несмотря на то что она 
фактически завалила первую часть сезона. 
Главный тренер казанцев отметил в интер-
вью официальному сайту клуба, что он и его 
подопечные много работали в зимнюю па-
узу, чтобы реабилитироваться в глазах сво-
их болельщиков. Поработал «Рубин» и над 
укреплением состава, в который, в частно-
сти, влились Константин Кучаев из ЦСКА, 
Виталий Лисакович из «Локомотива» и Алек-
сандр Ломовицкий из «Спартака».

«Зенит» тоже не устраивало текущее тур-
нирное положение, при котором он оказал-
ся за спиной своего основного конкурента 
в борьбе за чемпионство — «Динамо». Конеч-
но, петербуржцы хотели вернуть себе лидер-
ство в премьер-лиге, для чего им было доста-
точно и ничьей в матче с «Рубином», но победа 
позволяла еще и восстановить двухочковый 
отрыв от бело-голубых. При этом настав-
ник «Зенита» Сергей Семак выставил с пер-
вых минут тех же футболистов, что и в недав-
ней ответной встрече с «Бетисом», включая 
19-летнего вратаря Даниила Одоевского. Они 
достойно соперничали с одним из лидеров 
чемпионата Испании, поэтому такой выбор 
стартового состава выглядел логично.

Благодаря Лиге Европы «Зенит», безуслов-
но, имел превосходство над «Рубином» в со-
ревновательной практике, что бывает до-
вольно важно при выходе команд после 
долгого перерыва. И оно практически сразу 
стало проявляться на поле, тем более что пе-
тербуржцы выступали дома. Правда, пере-
кладина тех ворот, которые защищал в пер-
вом тайме голкипер «Рубина» Юрий Дюпин, 
сыграла за гостей, когда Дмитрий Чистяков 
пробил головой с подачи Клаудиньо от угло-
вого флажка. А следом Дюпин еще среагиро-
вал на подставление Малкома под прострел 
Вендела.

И потом средняя температура в штраф-
ной площади казанцев была высокой. Но 
они успешно сбивали ее, демонстрируя 
стойкий иммунитет, а ближе к перерыву 
уже и сами несколько раз проверили защит-
ную реакцию «Зенита». Однако, когда ком-
пенсированное время первой половины 
подходило к концу, хозяева снова насели на 
ворота «Рубина» и даже поразили их. Хотя 
Дюпин парировал удар в упор Юри Албер-
то, мяч достался Венделу, который закатил 
его уже почти в пустой створ. Впрочем, ра-
дость петербуржцев длилась недолго. VAR, 
рассмотрев этот эпизод под микроскопом, 
отменил гол по причине офсайда у Албер-

то, создававшего помеху вратарю. Добавим, 
что чуть ранее Дюпин еще красиво потащил 
от Артема Дзюбы, бившего головой с пере-
дачи Малкома.

Зато после перерыва «Зенит» быстро сде-
лал разницу. Ничья 0:0 продержалась до 48-й 
минуты, когда Клаудиньо навесил с право-
го края на Алберто, и новичок петербуржцев 
открыл свой лицевой счет. А вскоре тот же 
Клаудиньо «раздел» один в один Ломовицко-
го и заставил его сфолить в пределах штраф-
ной. Судья назначил пенальти, который 
четко исполнил Алексей Сутормин. Но и «Ру-
бин» нашелся чем ответить. Сеад Хакшаба-
нович одним пасом взломал петербургскую 
оборону, и Лисакович в одиночестве убежал 
на встречу с Одоевским. За тот пропущен-
ный мяч трудно было предъявить претензии 
молодому голкиперу, а вот в следующей дуэ-
ли с Лисаковичем он явно ошибся. Белорус-
ский форвард бил со слишком острого угла 
и тем не менее оформил дубль, причем все-
го за шесть минут.

«Зенит» был не очень готов к такому раз-
витию событий и впал в какой-то ступор. 
Даже удаление полузащитника «Рубина» Ле-
она Мусаева за две желтые карточки не особо 
помогло хозяевам, которым мало что удава-
лось выжать из своего численного большин-
ства. Кстати, гости еще потеряли из-за трав-
мы героя матча Лисаковича. И все-таки 
финальный навал петербуржцев привел 
к результату. Иван Сергеев вслед за Албер-
то также забил первый гол за «Зенит», пере-
правив мяч в сетку в сутолоке под ворота-
ми. Хотя казанцы едва не обесценили его, но 
Александр Зуев в самой концовке промах-
нулся из идеальной позиции.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит»  
вернулся на место
Клуб из Санкт-Петербурга  
опять возглавил премьер-лигу

Хорошие отношения с Владимиром Путиным не помешали президенту FIFA Джанни 
Инфантино (справа) отстранить сборную России от всех международных турниров  
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Нападающий «Зенита» Артем Дзюба (слева) и его одноклубники  
столкнулись с жестким сопротивлением со стороны «Рубина»,  
вырвав победу только в самом конце матча ФОТО ИГОРЯ РУССАКА

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг АТР
1 (2). Даниил Медведев (Россия) — 8615 очков. 2 (1). Новак 
Джокович (Сербия) — 8465. 3 (3). Александр Зверев (Герма-
ния) — 7515. 4 (5). Рафаэль Надаль (Испания) — 6515. 5 (4). 
Стефанос Циципас (Греция) — 6445. 6 (7). Андрей Рублев 
(Россия) — 5000. 7 (6). Маттео Берреттини (Италия) — 4928. 8 
(8). Каспер Рууд (Норвегия) — 3915. 9 (9). Феликс Оже-Альяс-
сим (Канада) — 3883. 10 (11). Хуберт Хуркач (Польша) — 3496. 
11 (10). Янник Синнер (Италия) — 3495. 12 (12). Кэмерон Норри 
(Великобритания) — 3325. 13 (14). Денис Шаповалов (Канада) 
— 3020. 14 (13). Диего Шварцман (Аргентина) — 2865. 15 (15). 
Роберто Баутиста Агут — 2480. 16 (17). Пабло Карреньо Буста 
(оба — Испания) — 2220. 17 (18). Рейлли Опелка (США) — 2156. 
18 (19). Николоз Басилашвили (Грузия) — 2121. 19 (20). Карлос 
Алькараз (Испания) — 2061. 20 (16). Тейлор Фритц (США) — 
2010… 22 (22). Аслан Карацев (Россия) — 1933... 25 (26). 
Карен Хачанов (Россия) — 1725.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 7980 очков. 2 (3). Бар-
бора Крейчикова (Чехия) — 5073. 3 (2). Арина Соболенко 
(Белоруссия) — 4853. 4 (8). Ига Швёнтек (Польша) — 4776. 5 
(7). Анетт Контавейт (Эстония) — 4721. 6 (4). Паула Бадоса 
(Испания) — 4510. 7 (6). Мария Саккари (Греция) — 4436. 8 (5). 
Каролина Плишкова (Чехия) — 4242. 9 (9). Гарбинье Мугуруса 
(Испания) — 3235. 10 (10). Унс Джабир (Тунис) — 3065. 11 
(11). Дэниел Коллинс (США) — 2972. 12 (13). Елена Остапенко 
(Латвия) — 2880. 13 (12). Эмма Радукану (Великобритания) — 
2664. 14 (14). Анастасия Павлюченкова (Россия) — 2473. 
15 (15). Элина Свитолина (Украина) — 2427. 16 (16). Виктория 
Азаренко (Белоруссия) — 2272. 17 (17). Джессика Пегула 
(США) — 2234. 18 (18). Анжелик Кербер (Германия) — 2232. 19 
(23). Кори Гауфф (США) — 2231. 20 (20). Елена Рыбакина (Ка-
захстан) — 2101. 24 (25). Вероника Кудерметова — 1875... 
26 (28). Дарья Касаткина — 1835… 32 (34). Людмила 
Самсонова — 1527… 50 (50). Екатерина Александрова 
(все — Россия) — 1106.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

19-й тур
«Зенит»—«Рубин» 3:2
Алберто, 48; Сутормин, 55 (пен.); Сергеев, 90+2 — Лисакович, 
61, 67. Удаление: Мусаев («Рубин»), 78 (2 ж. к.).

«Химки»—«Динамо» 0:3
Смолов, 35; Шиманьский, 85; Фомин, 89.  
Удаления: Дагермтоль, 45; Николас, 67 — Евгеньев, 52 (2 ж. к.).

«Нижний Новгород»—«Урал» 1:0
Калинский, 78 (пен.). Удаления: Колесниченко, 55 (2 ж. к.); 
Гогличидзе (оба — «Урал»), 77.

«Сочи»—«Арсенал» 2:0
Ангбан, 50; Юсупов, 77 (пен.).

«Спартак»—ЦСКА 0:2
Языджи, 49; Зайнутдинов, 79.

«Ахмат»—«Уфа» 2:1
Коновалов, 51 (пен.); Трошечкин, 84 — Журавлев, 45+1.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 19 12 5 2 47:22 41

2. «Динамо» 19 12 3 4 36:20 39

3. «Сочи» 19 11 1 7 32:21 34

4. ЦСКА 19 10 3 6 23:16 33

5. «Ахмат» 19 10 0 9 26:25 30

6. «Краснодар» 18 8 5 5 29:18 29

7. «Локомотив» 18 7 7 4 24:19 28

8. «Крылья Советов» 18 8 3 7 22:18 27

9. «Спартак» 19 6 5 8 20:28 23

10. «Нижний Новгород» 19 6 4 9 19:30 22

11. «Рубин» 19 6 4 9 25:30 22

12. «Урал» 19 4 7 8 12:19 19

13. «Арсенал» 19 5 4 10 21:37 19

14. «Ростов» 18 4 6 8 30:35 18

15. «Уфа» 19 3 7 9 18:28 16

16. «Химки» 19 2 8 9 16:34 14

Матчи «Ростов»—«Крылья Советов» и «Краснодар»—
«Локомотив» перенесены. 
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